
Edição: 26 páginas

que o espaço para este tipo de de-
fesa, muito justo, é a Justiça Elei-
toral e não o plenário da Câmara.
Trevisan já entregou o arquiva-
mento da Ação Penal, conforme
esta coluna publicou ontem (15).

EXPEDIENTE
As orientações do promotor

eleitoral são claras quanto à possi-
bilidade de a Câmara transmitir a
Pauta da Ordem do Dia durante
as reuniões ordinárias. Mas há
quem questione a forma como os
vereadores estão utilizando suas
falas nas discussões das propositu-
ras, já que muitas vezes parecem que
estão em palanque político, o que é
ilegal. A sugestão do Capiau é que o
controle das falas dos nobres edis
se dê no plenário e a transparência
das votações seja preservada.

CONVENÇÃO
Os partidos PSDB, CID, MDB

e PDT reúnem-se hoje (17), às 8h30,
em frente ao Teatro Municipal Dr.
Losso Neto, na equina das aveni-
das Armando de Salles Oliveira e
Independência, para o lançamento
da campanha eleitoral da chapa
Barjas Negri e André Augusti.

APRILANTI — I
“Corroborando a colocação do

Fagundinho, parceiro na adminis-
tração do Adilson Maluf, afirmo
que participamos decididamente
da implantação e defendemos a
preservação integral do Parque da
Rua do Porto e eu, particularmen-
te, como responsável pelo planeja-
mento urbano, da implantação do
Centro Cívico Administrativo na-
quele local, como marco de referên-
cia prestando reverência ao local
de nascimento da cidade”, afirma
Antonio José Lásaro Aprilanti.

APRILANTI — II
“Com relação à duplicação da

avenida Alidor Pecorari, acho um
absurdo perder área verde do par-
que para aumentar a de asfalto. O
fluxo de veículos de retorno à Rua
do Porto é um contrassenso, não
vai servir para nada além do con-
gestionamento. O acesso ao parque
deveria dispor de um transporte
circular nos dias de grande fluxo
para transporte dos cidadãos que
estacionarem mais distante”, diz.

APRILANTI — III
“Com relação aos estaciona-

mentos disponíveis na Rua do
Porto, incluindo o da Prefeitura,
concordo e acrescento que os fun-
cionários municipais deveriam
estacionar no bolsão da Rua do
Porto, livre durante o dia, ceden-
do vaga para os cidadãos, muní-
cipes e pagadores de impostos, que
quando demandam à prefeitura
não encontram vagas, já toma-
das de manhã pelos funcionári-
os. Essa atitude, além de cidadã,
seria benéfica à saúde pois pos-
sibilitaria uma pequena cami-
nhada de aquecimento antes do
início dos trabalhos”, sugere.

PENSAMENTO
O jornalista Martim Vieira

Ferreira, que gosta de política,
enviou um pensamento sobre o
patrimônio dos candidatos e foi
direto: “Há aqueles que decla-
ram tudo, sem nada a esconder
perante a Justiça Eleitoral; ou-
tros, nem tanto; porém, há os
que dizem não ter nada a decla-
rar e, no entanto, não poupam
estoques de maldades, a serem
distribuídas inconsequentemente
perante os adversários”. Basta.

NA EDUCADORA
Confirmado com o empresá-

rio Reginaldo Costa, proprietário
do Pintado na Brasa, o encontro
dos Comentaristas dia 29 de agos-
to, das 12h às 13h30, seguido de
almoço, com os convidados Cecílio
Elias Netto, Antônio Messias Gal-
dino e Evaldo Vicente. O Pintado
na Brasa fica na rua Bom Jesus,
1663, Bairro Alto, e funciona de ter-
ça a domingo, das 11 às 15h. Tele-
fone 3042-3240. Será um encontro
especial entre a emissora da famí-
lia Meirelles de Mattos e o jornal A
Tribuna, nos seus 50 anos de cir-
culação diária e ininterrupta.

ESCLARECIMENTO
A campanha de Edvaldo Brito

(Avante), candidato a prefeito de
Piracicaba pelo partido Avante, es-
clarece que, por um equívoco na
hora de entregar os documentos
para a Justiça Eleitoral, deixou de
fora a declaração de bens do can-
didato. A informação já está sendo
retificada tempestivamente pelo
corpo jurídico no sistema Divulga-
Cand e deve constar no site nos
próximos dias. Edvaldo Brito é pro-
prietário da empresa Bellapietra
Comunicação e Representação Ltda
(CNPJ 12.527.664/0001-92), esta-
belecida em Piracicaba desde 2010,
com capital social de R$ 100 mil.

IGREJA?
Na reunião da Câmara de

quinta (16), alguns edis mais pa-
reciam pastores do que legislado-
res, usaram inúmeras vezes tre-
chos da Bíblia e versículos bíbli-
cos. Passou da hora desses parla-
mentares mostrarem seu papel de
vereador e deixarem para as igre-
jas a santa e imaculada missão de
pregar o Evangelho do Nosso Se-
nhor e Salvador Jesus Cristo.

TREVISAN
Alguns poucos vereadores fi-

zeram uso da fala para defende-
rem a elegibilidade do vereador
Laércio Trevisan Júnior (PL),
que teve pedido de impugnação
eleitoral, protocolada pelo próprio
Ministério Público Eleitoral. Os
leitores deste Capiau entendem

FERNANDA
TONIN, VICE DE
EDVALDO BRITO:
“CONTATO
COM O POVO”

Divulgação

A entrevista de hoje do jornal
A Tribuna Piracicabana é
com a enfermeira Fernanda
Helena Tonin, uma das duas
mulheres candidatas a vice-
prefeita de Piracicaba. Ela
entra na eleição ao lado de
Edvaldo Brito como candida-
to a prefeito, ambos pelo
Avante. Fernanda é piracica-
bana e de coração. “Foi aqui
que cresci, me formei em
enfermagem e criei a minha
família. Meus dois filhos, Lú-
cio e Mariana, também são
piracicabanos”, diz. A13

Divulgação

GALERIA
O provedor da Santa Casa de Piraci-
caba, Alexandre Valvano Neto, e o mé-
dico coordenador do Departamento de
Anestesiologia, Edirson de Araújo Pe-

reira Júnior, recebem, na manhã de hoje
(17), no salão de convenções do Hos-
pital, médicos, diretores, gestores, co-
ordenadores, amigos e familiares dos

profissionais homenageados com a in-
trodução de seus quadros na Galeria
de Honra dos Anestesistas, em sala
na Unidade de Centro Cirúrgico. A15

Ministro Padilha vem à cidade
para apoio à Professora Bebel

Padilha chegará cedo na cidade
e cumprirá agenda, visitando o
Hospital dos Fornecedores de

Cana e Santa Casa, e terá
encontro com a militância petista

O ministro das Relações
Institucionais do governo fede-
ral, Alexandre Padilha, estará
em Piracicaba neste sábado (17),
quando cumprirá extensa agen-
da no período da manhã. O mi-

nistro virá a cidade a convite da
candidata a prefeita pela Fede-
ração Brasil da Esperança, a
deputada estadual Professora
Bebel (PT), numa manifestação
de apoio à sua candidatura. A9

O ministro Alexandre Padilha virá a Piracicaba hoje e
cumprirá agenda ao lado da candidata Professora Bebel

Divulgação

Jantar dos Corretores de Imóveis
será no próximo dia 23, às 20h

No próximo dia 23, a partir das
20h, acontece a 26a edição do Jan-
tar dos Corretores de Imóveis de
Piracicaba, no Jardini Espaço de
Eventos, localizado na rua Teodoro
Sampaio, 601. A atração musical é a

banda Tio Maia e o evento ainda
contará com mesa de frios, jantar e
bebidas à vontade. O ingresso custa
R$ 160,00. Interessados devem en-
trar em contato com Divaldo Ban-
zatto pelo telefone (19) 98156-4838.

PRÉDIO DA
SANTA CASA

Divulgação

O Dia Nacional do Patrimô-
nio Cultural, em 17 de agos-
to, é uma data que reflete a
importância de preservar os
legados históricos e cultu-
rais que moldam a identida-
de de um lugar. Em Piraci-
caba, um dos símbolos mais
marcantes dessa herança é
a Santa Casa, cujo prédio,
inaugurado em 1935, foi tom-
bado como patrimônio his-
tórico e cultural pelo Code-
pac (Conselho de Defesa do
Patrimônio Cultural de Pi-
racicaba) em 2004. A12
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Jane Franco Oliveira

Habitualmente
lemos textos
explorativos

s o b r e  o s  s e r v i ç o s
prestados pelo Exe-
cutivo, seja para in-
flamar algum pedido
de longa data, a exem-
plo do semáforo recém
implantado no entroncamento
com a Av. Laranjal Paulista,
ou mesmo para corroborar,
sempre atentando aos leitores
mais assíduos sobre os fatos.

Pois bem, dias atrás nos de-
paramos com relevantes infor-
mações sobre a disponibilidade
do subsídio do transporte coleti-
vo, porém que divergem do pra-
ticado e disponibilizado pelo Por-
tal da Transparência da Prefei-
tura, motivo de trazer esse tema
para atualização de todos, inclu-
sive para nosso caro Antonio
Oswaldo Storel, em artigo publi-
cado na Tribuna Piracicabana no
último dia 09/08, que tão bem
descreveu o conceito das gratui-
dades, tidas como benefício e,
sim, subsidiadas à população.

Nossa cidade, hoje sede da
Região Metropolitana e modelo
para tantas outras, vem sendo
modernizada e no transporte co-
letivo não poderia ser diferente.
Estamos diante da transição da
nova operação, essa escolhida e
aprovada junto à sociedade, que
até setembro deste ano de 2024,
terá 100% da frota substituída
pelos novos ônibus, que além de
equipados com câmeras de ví-
deo-monitoramento, wi fi etc.,
fazem alusão às cores de nossa
bandeira, que em particular gos-
to muito, pela referência e tradi-
ção até cantada por todos os pi-
racicabanos em nossas músicas.

Há de se ressaltar que nunca
na história subsidiamos os valo-
res custeados na atual gestão, ou
seja, pagamos ao mês uma média
mensal entre R$ 3.500.000,00 a
4.000.000,00 em subsídio
para manter a operação do sis-
tema de transporte coletivo.

Vamos ao custo com gratui-
dades e valores de média mensal
dispendidos pelo município, me-
lhor explicando, o Executivo arca
com a diferença do custo de cada
pagante e não, esse não é repassa-
do na tarifa dos demais pagantes.

Atualmente o município be-
neficia os estudantes com des-
contos de 50% sobre a tarifa e,
os idosos acima de 60 anos, as
pessoas com deficiência e os apo-
sentados por invalidez com 100%
de desconto sobre a tarifa. Além
destes, o custo do serviço de trans-
porte especial Elevar, também é
custeado 100% pelo município.

Portanto,  mensalmente
um total de R$2.709.400,00 é

custeado pelo muni-
cípio em forma de
subsídio para cobrir
os  gas tos  com as
gratuidades.  Além
disso, outro valor mé-
dio mensal, na ordem
de R$800.000,00 a
R$1.300.000,00, cus-
teado pela Prefeitura,
contribui para que os

usuários que não possuem o be-
nefício da gratuidade tenham
um valor de tarifa mais digna.

Não há fórmula mágica,
para quase tudo há custos, e o
município, nas suas atribuições,
vem seguindo a prerrogativa de
manter essas gratuidades sub-
sidiadas com recursos próprios,
visto que não há repasses do go-
verno federal para tal custeio, e
sim obrigatoriedades para se
manter o serviço essencial.

Estamos a cada dia notan-
do a retomada, que estava em
significativa queda, no uso do
transporte coletivo, um meio de
transporte sustentável e bem uti-
lizado, assim como em outros
países que fomentam o uso por
todos os inúmeros benefícios. Na
vanguarda não deixamos de
lado o merecido tratamento as
vias que também comportam os
demais modais, grande parte re-
cebendo a implantação do siste-
ma de vídeomonitoramento para
todos se sentirem assistidos.

Somando aos cuidados, são
mais de 258km de recapeamen-
to no município, incluindo os
45km do sistema PUC - Pavi-
mento Urbano em Concreto,
mais tecnológico e sustentável,
que entrará na etapa de finali-
zação de acabamentos e corre-
ções, conforme aplicações mun-
do afora, garantindo um mate-
rial duradouro e eficiente, além
das entregas das ciclovias em
torno da nossa orla do rio Piraci-
caba, ponta pé inicial para futu-
ras integrações, possibilitando
ainda mais o uso aquém do lazer.

Há muito estudo e trabalho
por trás de tudo isso e temos de
informar a todos sobre os custos
com investimentos ou subsídios
que estão sendo aplicados e faze-
mos isso em nossos sistemas pú-
blicos, mostrando o nosso com-
promisso com a transparência.

———
Jane Franco Oliveira é
secretária municipal
de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes

O que saber sobre o subsídio
do transporte coletivo

Eloah Margoni

Na sexta feira, dia
09/08, o Conse-
lho de Defesa

do Patrimônio Cultural
de Piracicaba, decidin-
do avacalhar geral
(embora as infelizes
vacas nada tenham
com isso), desceu ladei-
ra abaixo rumo ao sub-
terrâneo de rejeitos contaminados.
Isso porque, como braço burocrá-
tico e guarda avançada que agora
é, da destruição da cidade no fi-
nal da gestão que queremos ver
findar, votou favoravelmente à ne-
fasta, desnecessária duplicação da
avenida Alidor Pecorari (av. Beira
Rio). Realmente ilegal, do ponto de
vista ambiental e do Plano dire-
tor. Tal duplicação se realizada
destruirá seis mil metros quadra-
dos do parque João Hermann
Neto, assassinando assim e tam-
bém oitenta árvores. Será o fim de
bolsões de estacionamento. Ou não
será, porque futura e provavel-
mente acabarão com o tradicional
campinho de futebol para esse fim.
Espantarão clientes dos restauran-
tes, tornando o lugar um tormen-
to de ruídos, de velocidade amea-
çadora aos pedestres, de poluição.

Na sessão referida no início,
votaram quatorze conselheiros;
número expressivo. Somente três
deles foram contra o inexplicável
projeto! Três únicos que mostra-
ram amor à cidade e ao dever: Sr.
Pablo Carajol Delvage, Dr. Jonas
Parisoto e Sra. Joceli Mendonça.
Todos os demais ansiosos para
desconhecerem e ignorarem pa-

lavras como: popula-
ção, patrimônio, cultu-
ra, beleza, história e
obrigações. Puseram
suas roupinhas de
frio, os agasalhos, e de
fato ignoraram tudo o
que é bom e digno.

O nome do Conse-
lho está agora na vala
comum das inutilida-
des, da perfídia e da

falta de credibilidade. Não en-
gana a mais ninguém. Não en-
gana mas prejudica, e muito,
toda população piracicabana.

Um câncer quando toma um
local, infiltrando-se, faz metásta-
ses, causa degeneração daquele
órgão, que não mais funciona. Isso
gera colapso do sistema ao qual
pertence. Se não detida a doença,
há morte do indivíduo. Para sal-
var o ser é preciso curar a molés-
tia. Assim, é necessário reabilitar-
se este conselho falido, de menta-
lidade e condutas que o corroem,
ou então dá-lo por morto, em pro-
cesso de decomposição, exalando
maus odores putrefatos por toda
a pobre e outrora bela Piracicaba.

———
Eloah Margoni, médica
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Codepac que virou mingau

Generalismo, particularismo e os dois Caetanos

O tecnicismo
particularista
d o m i n a n t e

em nossos tempos nos
induz a perder a visão
do homem como um
todo e, mais do que
isso, nos faz perder a
noção da própria dig-
nidade do ser huma-
no enquanto tal. So-
mente uma formação filosófica
humanística permite uma visão
universal, global eabarcativa de
todo o universo, da vida, do ser
humano e de sua dignidade.

Na Idade Média, quando se
fundaram as primeiras universi-
dades, considerava-se o campo
do conhecimento humano como
algo uno e universal: tinha uni-
dade e abrangia tudo. Dentro da
classificação genérica Filosofia se
encaixavam todos os ramos do
saber, com exceção da Teologia,
que estava fora e acima (se bem
que, dentro da Filosofia, estives-
se a Teodiceia, ponto de encontro
com a Teologia). Dentro da Filo-
sofia estavam todas as demais
áreas, dos três grandes grupos em
que hoje costumamos dividir as
ciências: as humanas, as exatas e
as biológicas. Velho resquício des-
sa época ainda temos na desig-
nação norte-americana Philoso-
phical Doctor (PhD) para o grau
universitário em qualquer área.O
próprio nome universidade, no
latim universitas, indica bem a
extraordinária amplitude do co-
nhecimento humano medieval. A
Idade Média foi a era das gran-
des Sumas, gigantescas obras que
procuravam reunir todo o essen-
cial do conhecimento humano.

Essa visão global das coisas,
diga-se de passagem, não nasceu
na Idade Média, mas é muito an-
terior. Se recuarmos até os três
grandes filósofos gregos, Sócra-
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tes, Platão e, sobretudo,
Aristóteles, veremos a
mesma visão universal
das coisas. E se formos
percorrer os temas so-
bre os quais escreveu o
genial Santo Agosti-
nho, ficaremos muito
surpresos com a varie-
dade e a incrível pro-
fundidade dos seus co-

nhecimentos, em todas as áreas.
Com o Renascimento, iniciou-

se, sem dúvida, um processo de
aprofundamento do conhecimen-
to humano, mas tendo, em contra-
partida, uma paralela e concomi-
tante fragmentação das áreas so-
bre as quais se aplicavam os estu-
dos. No Renascimento, ainda eram
comuns homens com descortino
amplíssimo. Um Leonardo da Vin-
ci, por exemplo, além de artista em
vários campos, era matemático, fí-
sico, tinha conhecimentos profun-
dos de anatomia e medicina; um
Pico della Mirandola sabia "to-
das as coisas sabíveis" e, acres-
centavam alguns maliciosamen-
te, "algumas coisas mais" (de om-
nirescibili et quibusdamaliis). Um
Hernán Cortez, conquistador do
México, participava ativamente,
na sua velhice, de tertúlias filo-
sóficas e teológicas. No século
XVII, o Pe. Mateus Ricci, jesuíta
missionário na China, assombrou
os sábios orientais com a amplidão
dos seus conhecimentos matemá-
ticos, médicos e astronômicos.

Mas homens desses foram ra-
reando cada vez mais. Ainda no
século XX, por vezes apareciam
como exceção homens "de outros
tempos", igualmente profundos e
brilhantes de áreas diferentes: um
Mário de Andrade, talentoso escri-
tor e literato era, ao mesmo tempo,
estudioso de música; um Pontes de
Miranda, autor de centenas de
obras profundíssimas sobre quase

todos os ramos do Direito, era tam-
bém cultor aficionado de estudos
de Teoria Matemática; um Aúthos
Pagano, grande talento da Estatís-
tica foi, ao mesmo tempo, doutor
em Direito e especialista em Astro-
nomia. Lembro ainda Fernando
Furquim de Almeida (de quem
guardo saudosas recordações), ca-
tedrático de Matemática superior
na USP e, ao mesmo tempo, consi-
derado no seu tempo o maior co-
nhecedor de História Medieval da
instituição, consultado até pelo ca-
tedrático da matéria.Mas todos
esses casos foram exceções. Cada
vez mais o conhecimento foi se
restringindo no seu âmbito e, ao
mesmo tempo, se aprofundando.

Para usar uma metáfora, dei-
xamos de ver a paisagem no seu
conjunto, mas passamos a ver com
mais detalhes pedaços restritos da
paisagem. Passamos a ver em clo-
se e com zoom cada vez maior,
cada um dos seus elementos. O
campo visual dos estudos foi cada
vez ficando menor, ao passo que a
profundidade foi aumentando.

Foi-se firmando o triunfo da
especialização. As ciências foram
cada vez mais se aprofundando,
é verdade, mas perdendo muitas
vezes a noção da interrelação que
todas têm entre si. Cada vez mais
se foi perdendo a visão de con-
junto das coisas, cada vez mais
se foi afastando da ótica que,
nestes últimos anos, muita gen-
te tem procurado sob o nome de
"visão holística", ou global.

Que a Humanidade tenha re-

alizado progressos admiráveis
nos últimos séculos, é óbvio. Mas
que em algo se tenha empobreci-
do a cultura universal e huma-
na, também é inegável. Uma nota
de pitoresco: recordo que quan-
do faleceu, há uns 30 ou 40 anos,
D. João Melmann, monge bene-
ditino hemiplégico muito famo-
so, bibliotecário do Mosteiro de
São Bento em São Paulo e respei-
tado professor da USP, o jornal
"Estado de S. Paulo" reuniu,
numa reportagem, depoimentos
de seus ex-alunos. E um deles
afirmou que D. João Melmann
costumava dizer, gracejando,
que "muito pouco se escreveu
depois de 1500 que valha a pena
se ler"... E outro recordou cena
ocorrida certo dia em que vári-
os ex-alunos foram visitar o ve-
lho mestre, no seu mosteiro. Na
conversa, um dos visitantes ci-
tou de passagem um verso de
Caetano Veloso, mas referiu-se
ao cantor apenas pelo prenome:
"- Como diz o Caetano, ..."

Pensativo, comentou o bene-
ditino:- Minha memória anda
cada vez mais fraca. Li três vezes
toda a obra de Caetano e já não
me lembrava dessa passagem.

O Caetano tão próximo e
tão familiar a D. João Mel-
mann era o Cardeal Tomás Cae-
tano (1469-1534), grande filó-
sofo e teólogo da Ordem Domi-
nicana, que escreveu mais de
100 obras em latim, algumas
das quais em vários volumes...

———
Licenciado em História
e em Filosofia, doutor
na área de Filosofia e Le-
tras, membro da Acade-
mia  Portuguesa da
História e dos Institu-
tos Históricos e Geográ-
ficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

José Renato Nalini

O mundo precisa
 de um trilhão
de árvores. É a

melhor e mais eficiente
máquina de produzir
bom clima e de fazer
chover. O Brasil preci-
sa de alguns bilhões de
árvores. O Estado de
São Paulo de muitos milhões.

Tivessem todos consciência
disso e haveria legiões de plan-
tadores. Não é o que acontece.
Ressalvada a heroica ação de al-
guns abnegados, lembra-se da
árvore no seu dia e planta-se um
exemplar, sob aplauso de mui-
tos que só observam o plantio.

Mas plantar árvores precisa
atender a algum propósito. Árvore
para que? Existem as que florescem,

existem as que não têm
flores, mas dão sombra.
E há um tipo especial que
mereceria a atenção de
todos os seres preocupa-
dos com o futuro.

São as chamadas
árvores frugívoras, que
são eficientíssimas na
mitigação dos efeitos das
mudanças climáticas.

Elas alimentam os animais que pra-
ticam a frugivoria, hábito alimen-
tar baseado no consumo de frutas.

Muitas aves se alimentam de
frutos e isso quem observa os
pássaros já constatou. Nossa
Mata Atlântica, este maravilhoso
bioma que habitamos, tem os tu-
canos, as jacutingas, as jacupem-
bas, que são grandes e consomem
frutos de bom tamanho. A jacu-
tinga já está na lista da extinção.

VVVVVamos plantaramos plantaramos plantaramos plantaramos plantar
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Vamos plantar árvores frugívoras?

Mas as cidades ainda contam
com a beleza do sabiá-una, do tan-
gará-dançador, as maritacas, os
periquitos e os papagaios. Todos
eles, ao se alimentarem das fru-
tas, exercem um trabalho ecossis-
têmico impressionante: dispersam
sementes. Isso tem um nome cien-
tífico: ornitocoria. As frutas dige-
ridas pelos pássaros vão passar

pela digestão e voltam à terra. Não
necessariamente junto ou próxi-
mo às árvores das quais os frutos
foram retirados. Por isso é válido
falar-se em dispersão. As semen-
tes vão germinar em vários luga-
res, recompondo a flora e sem a
necessidade do trabalho humano.

Vamos plantar mais goia-
beiras, pitangueiras, jabutica-
beiras, ameixeiras, cerejeiras,
todas essas espécies que atra-
em pássaros frugívoros? É um
gesto generoso que contempla
a flora, a fauna e nós mesmos.

———
José Renato Nalini, Di-
retor-Geral da Unire-
g i s t r a l ,  d o c e n t e  d a
Pós-graduação da Uni-
nove e Secretário-Ge-
ral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)
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Ana Paula De Raeffray
Franco Mauro Russo Brugioni

O que antes era apenas uma
 possibilidade de exigência
fiscal vem se concretizan-

do, haja vista que inúmeras em-
presas têm sido alvo de cobranças
por parte da Receita Federal do
Brasil - RFB - da contribuição adi-
cional ao Risco Ambiental do
Trabalho - RAT (6%, 9% ou 12%)
para custeio de aposentadorias es-
peciais, inclusive de forma retro-
ativa aos últimos cinco anos, em
razão da Tese nº 555 fixada pelo
Supremo Tribunal Federal em
Recurso Extraordinário com Re-
percussão Geral (ARE 664.335).

Discutia-se no citado recur-
so a possibilidade, ou não, de o
fornecimento de Equipamento
de Proteção Individual - EPI, in-
formado no Perfil Profissiográ-

fico Previdenciário (PPP), des-
caracterizar o tempo de serviço
especial para fins de concessão
de aposentadoria especial.

O STF decidiu o caso e fixou
tese de repercussão geral com dois
pontos. No primeiro, o STF deter-
minou que, se o EPI for efetivamen-
te capaz de neutralizar a nocivida-
de, não haverá suporte constituci-
onal para a aposentadoria especial.
No segundo, estabeleceu que, mes-
mo havendo declaração do empre-
gador sobre a eficácia do EPI, se o
trabalhador estiver exposto a ruí-
do acima dos limites legais de tole-
rância, permanecerá hígido o seu
direito ao cômputo do tempo de ser-
viço especial para aposentadoria.

Sob o argumento de estar
embasada nessa decisão do
STF, a Receita Federal vem la-
vrando autos de infração para
cobrar retroativamente a con-

Aposentadoria especial e a cobrança da Receita Federal

tribuição adicional destinada a fi-
nanciar a aposentadoria especial.

Essas cobranças  se intensifi-
caram com a publicação do Ato De-
claratório Interpretativo nº 2/2019
da RFB, que determina ser devida
a contribuição adicional para o fi-
nanciamento da aposentadoria es-
pecial ainda que sejam adotadas
medidas de proteção que neutrali-
zem ou reduzam o grau de exposi-
ção do trabalhador ao agente insa-
lubre a níveis legais de tolerância.

No entanto, essa interpreta-
ção do ato declaratório e, por con-
seguinte, a cobrança da contribui-
ção, contrariam a lógica imposta
pelo STF, pois implicam na obriga-
ção de pagamento da contribuição
adicional mesmo nos casos em que
não estejam presentes hipóteses
legais de sua incidência. Relembre-
se que a primeira tese firmada pelo
STF é no sentido de que se o EPI
for eficaz, não há que se falar em
aposentadoria especial.

Na verdade, o fato gerador da
contribuição adicional é complexo
e se concretiza pela efetiva exposi-
ção do trabalhador a agentes quí-

micos, físicos e biológicos prejudi-
ciais à saúde, pelo tempo previsto
em lei. Já a concessão da aposen-
tadoria especial decorre de uma re-
lação jurídica distinta, entre tra-
balhador segurado e o INSS, que
depende de prova, por vezes, in-
clusive, pericial. Portanto, não se
pode inferir a existência do fato
gerador tão somente pela conces-
são do benefício previdenciário,
pois a concessão do benefício pre-
videnciário não é e nunca foi a hi-
pótese de incidência da exação.

O desalinhamento entre a de-
cisão do STF e a atuação fiscaliza-
tória da Receita Federal expõe as
empresas  a situação de permanen-
te insegurança jurídica com fortes
impactos econômicos, razão pela
qual é preciso que as próprias em-
presas defendam a correta interpre-
tação da decisão do STF, utilizan-
do-se de argumentos jurídicos que
propiciem o afastamento de exação
fiscal que está sendo criada pela RFB
por mero ato declaratório, alimen-
tando a voracidade arrecadatória.

 ———
Ana Paula De Raeffray,
advogada, sócia do es-
critório Raeffray Brugi-
oni Advogados. Franco
Mauro Russo Brugio-
ni, advogado, sócio do
e s c r i t ó r i o  R a e f f r a y
Brugioni Advogados.
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Professora Bebel

Nesta sexta-feira,
16 de agosto,
teve início em

todo o Brasil a campa-
nha eleitoral para pre-
feitos, prefeitas, verea-
doras e vereadores. É
uma oportunidade
para que o povo brasi-
leiro defina os rumos que deseja
para seus municípios e também
para a nação, pois, embora os
problemas locais sejam o foco da
disputa, estão em debate os pro-
jetos de cada candidato e candi-
data e seus respectivos partidos
para o futuro do nosso país.

Tenho muito orgulho de ser
candidata a prefeita na minha ci-
dade, Piracicaba, juntamente com
meu vice, Dr. Perci Bertolini, e
uma ótima bancada de candida-
tos e candidatas a vereadores(as).
Vamos apresentar nossas pro-
postas aos eleitores e eleitoras
e dialogar em torno delas.

Grande parte dos problemas
que afeta nossas cidades são anti-
gos, muitos deles estruturais. Al-
guns não podem ser completamente
resolvidos apenas com o esforço
local, e dependem de políticas e pro-
gramas federais e estaduais. Po-
rém, ainda assim, é necessário a
iniciativa das autoridades munici-
pais para que esses problemas se-
jam diagnosticados e enfrentados.

As prefeituras são as inter-
faces mais imediatas dos cidadãos
e cidadãs com o poder público.
Nelas estão concentrados os ser-

viços públicos que afe-
tam o cotidiano da
população - como saú-
de, creches, pré-escola,
ensino fundamental,
transporte público, as-
sistência social, pro-
gramas de moradia e
outros. Portanto, cabe
à prefeitura assegurar
que esses serviços se-

jam acessíveis e funcionem de for-
ma adequada. É importante sali-
entar que os principais usuários
desses serviços são os moradores
mais pobres, os trabalhadores, as
parcelas mais vulneráveis da po-
pulação. A prefeitura deve aten-
der a todos e todas, mas é preciso
ter foco em quem mais precisa.

Hoje, um problema crucial em
todas cidades diz respeito ao meio
ambiente e à emergência climáti-
ca. Ao contrário do que muitos
tentam fazer crer, esse não é um
tema acadêmico, distante da rea-
lidade do povo. Enchentes, desli-
zamentos, calor excessivo, escas-
sez de água, assoreamento de rios
e córregos, poluição ambiental e
outros graves problemas estão
presentes no nosso dia a dia e, no
limite, são causas de fome, doen-
ças, mortes e grandes prejuízos
materiais. Essa é uma agenda que
obrigatoriamente estará presente
nos debates deste período eleitoral.

A população tem o direito de
saber o que os candidatos preten-
dem fazer para melhorar o acesso
da população aos serviços essen-
ciais. Como assegurar às mães tra-
balhadoras tranquilidade, garan-

tindo que seus filhos e filhas pos-
sam permanecer nas creches e es-
colas de educação infantil pelo
tempo necessário para que elas
possam cumprir seus horários de
trabalho? De que forma a rede de
saúde pública pode ser ampliada,
com profissionais em número su-
ficiente e com a realização dos exa-
mes necessários, inclusive os de
alta complexidade, que hoje, na
maioria dos municípios, deman-
dam meses ou nem são realizados?

Nas cidades médias e gran-
des, o transporte público é um tema
fundamental, pois na maioria dos
casos os trabalhadores e estudan-
tes permanecem muito tempo
aguardando o transporte e muito
tempo no trajeto, tempo essa que
faz falta no convívio com a famí-
lia, no lazer e outras necessidades.
É necessário encontrar soluções
para melhorar e agilizar esse trans-
porte, seja com a disponibilização
de mais ônibus, seja com a racio-
nalização dos fluxos, construção
de terminais e outras medidas.

O Município também pode
cumprir um importante papel da

geração de emprego e renda. Com
seus limites, pode estabelecer par-
cerias com entidades, empresas
e organizações para dinamizar
determinados setores da econo-
mia, assim como pode atuar tam-
bém no processo de qualificação
e requalificação profissional,
para que as pessoas tenham mais
oportunidades. Isso pode ocor-
rer com pessoas mais velhas e
experientes, assim como com a
juventude, por meio de convêni-
os e parcerias visando lhes ofe-
recer o primeiro emprego, está-
gios e outras oportunidades.

Também não deverá faltar nos
debates a questão cultural. É im-
portante que a população possa ter
acesso às mais diversas ativida-
des culturais, bem como é funda-
mental que os produtores cultu-
rais recebam incentivos para reali-
zarem seu trabalho. Leis de fomen-
to, como a Lei Aldir Blanc, preci-
sam ser apropriadas pelas prefei-
turas e devidamente aplicadas.

São algumas das temáticas
que, acredito, deverão estar pre-
sentes nesse período eleitoral, para
que cada cidadão e cada cidadã
possa conhecer as posições e pro-
postas dos candidatos e candida-
tas em disputa, para que o resul-
tado eleitoral possa refletir, de fato,
as necessidades da população.

———
Professora Bebel é de-
putada estadual pelo
PT, segunda presiden-
ta  -  l icenciada -  da
Apeoesp e candidata a
Prefeita de Piracicaba

Brasil no rumo certo
Alexandre Padilha

Avolta do recesso
legislativo está
  marcada pelo

esforço concentrado
do governofederal e
Congresso Nacional
no avanço das pautas
que ajudam o Brasil a
manter a retomada do
crescimento econômico, redução
do desemprego e controle da
inflação.Repetindo o trabalho
da dupla de sucesso entre Con-
gresso e Executivo construída
em 2023, consolidada no pri-
meiro semestre de 2024 e forta-
lecida para o próximo período.

É sempre bom lembrar que no
primeiro semestre de 2024, o go-
verno federal conseguiu avançar
na agenda legislativa com temas
fundamentais para a reconstrução
do país. Aprovamos em parceria
com o Congresso 18 projetos es-
tratégicos da agenda 'União e Re-
construção' e superamos todo o ano
de 2023, onde 17 projetos estraté-
gicos dessa natureza foram apro-
vados, em apenas um semestre.

E os resultados são eviden-
tes: nosso Produto Interno Bruto
(PIB) cresceu 2,5% nos últimos 12
meses, a taxa de inflação está con-
trolada, o desemprego está em
queda, aumentamos a massa sa-
larial e tiramos mais de 20 milhões
de pessoas da extrema pobreza.

Estamos crescendo muito
mais do que o mercado imaginou.
O crescimento do PIB é exatamen-
te puxado pelo aumento de inves-
timento público e privado no Bra-
sil. Todos esses fatos têm impacto
forte na melhoria da vida das pes-
soas e na renda das famílias.

Nesse momento, a dedicação
do governo é para aprovação do
segundo projeto de lei da regu-
lamentação da Reforma Tribu-
tária que teve uma construção
rica com Congresso no primeiro
semestre deste ano, também dia-
logando com os fundos de pensão.

Ele já foi aprovado na Câ-
mara e estamos com a expec-
tativa que também seja no Se-
nado até o fim deste ano.

A nova Reforma Tributária
vai simplificar a tributação e aca-

bar com a balbúrdia tri-
butária no país. Ela zera
o imposto para a cesta
de alimentos, reduzim-
posto para a maioria da
população e simplifica a
vida do empresário uni-
ficando impostos, geran-
do mais investimentos e
empregos e fazendo com
que o país cresça.

Além disso, aprovamos no
Senado uma nova proposta da re-
negociação da dívida dos estados
que foi construída no âmbito do
Conselho da Federação e que é o
maior programa federativo dos
últimos 30 anosem termos de in-
vestimentos para estados impac-
tando diretamente nos municípios.
Serão mais de R$ 10 bilhões em in-
vestimentos em todos os estados
brasileiros, mas, especialmente, aos
que mais precisam para ajudar a
reduzir a desigualdade social.

Outra aprovação da Casa
foi a proposta de emenda à Cons-
tituição que alivia as contas dos
municípios parcelando as dívi-
das previdenciárias e dando
novas regrasao pagamento dos
precatórios. Medidas que forta-
lecem a federação e dão mais
poder de investimento em obras
gerando mais empregose renda.

Os avanços do país no último
ano se dão graças a retomada da
relação democrática entre as ins-
tituições, uma marca mais do que
consolidada nos governos do pre-
sidente Lula e que está colocando
o país no rumo certo. Essa parti-
cularidade desenvolvida está re-
duzindo a desigualdade, fazendo
nossa economia voltar a crescer e
fortalecendo o Brasil no mundo.

———
Alexandre Padilha é
médico, professor uni-
versitário, Ministro das
Relações Institucionais
da Presidência da Repú-
blica e deputado fede-
ral licenciado (PT/SP)
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Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Epônimo vem do
 grego e significa
 algo que tem

sua nomenclatura rela-
cionada com o nome do
seu criador; a ciência,
a medicina e a política
adotam esta prática.

Que médico não se lembra do
sinal de Giordano, da Síndrome
de Cushing, do Linfoma de Hod-
gkin, da Síndrome de Von Recklin-
gausen (Doença do Homem Ele-
fante - Neurofibromatose Múlti-
pla), do Sinal de Laségue (Doença
do Nervo Ciático); do Tumor de
Pancoast (Ca de Pulmão), do Si-
nal de Blumberg no ponto de
McBurney (Apendicite Aguda).

Mas existem pessoas que são
contra os epônimos, pois dizem que
não são descritivos; são conside-
rados problemáticos e há quem os
queiram eliminá-los da linguagem
científica, médica e denotativa.

Por outro lado, existem aque-
les que gostam dos epônimos e não

conseguem viver sem
eles, como por exemplo:
O Teorema de Pitágo-
ras, a Doença de Cha-
gas, a curva de Gauss,
o bacilo de Koch, o sinal
de Babinski, a Doença
de Alzheimer, Hansení-
ase, Tísica, Mongolismo,
Síndrome do miado de
gato, Erro crasso (de

Marcus V. Crassus, comandante
romano que cometeu erro fatídico
na batalha de Síria), Dantesco, So-
crático, Sadismo, Hipocrático, a
partícula de Deus (referente à par-
tícula subatômica Boson Higgs),
Daltônico, a Fórmula de Einstein,
o Bulldog de Darwin (referente a
Thomas Huxley. ), ao Evangelho
Ateu (referente a Nietzsche), a Lo-
bectomia, a região de Brocca (re-
ferente à região do cérebro relaci-
onada à linguagem articulada), a
Lei de Murphy (se você acha que
está ruim, pode piorar), do Fundo
de Saco de Douglas (região anatô-
mica da parte posterior da vagi-
na), Larápio (de L.A.R. Appius, juiz
romano que vendia sentenças),
Guilhotina (do aparelho inventado
pelo médico Joseph Guillottin) e a
"Lei de Gerson"  (epônimo que polí-
ticos mais gostam, que significa
sempre levar vantagem em tudo).

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico piracicabano
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Edson Rontani Jr.

Foram muitas as
 idas, lá nos anos
1970, à Farmácia

do Povo, à Agência de
Revista Cury e Agência
Gianetti buscar os famo-
sos almanaques anuais.
As três empresas aliás,
ficavam próximas uma
da outra, num raio máximo de
300 metros, perto ou na própria
praça José Bonifácio. Essas idas
hoje vivem presas ao passado.

Mas isso era motivo de uma
incansável busca para matar a cu-
riosidade ao estilo de conhecimen-
tos gerais, diferente do que temos
hoje com o buscador Google que nos
traz tudo mastigado, sem esforço
para que coloquemos a "massa cin-
zenta" para trabalhar, motivando
à época um raciocínio aprofunda-
do que hoje é jogado à berlinda.

Os almanaques de farmácia
traziam as fases da lua, a época
cerca de pescar, o que plantar
em determinado mês, dias pro-
pícios para cortar cabelo e mui-
tas anedotas. Santa ingenuida-
de! Algo que hoje não faria arre-
piar nem os pelinhos do braço de
uma criança. Mas os mais vivi-
dos terão, com certeza, um ar de
nostalgia ao lembrar do cheio da
tinta destes almanaques. Diga-
mos assim, era uma cultura inú-
til, mas gostosa de se cultivar.

Com o passar do tempo, o
chiclete passou a perder o sabor,
o cheiro de pastel nos enjoa, o
saudosismo passa a ser uma fo-
lha do diário a cada amanhecer,

as dores começam a
aparecer e as idas à far-
mácia são mais cons-
tantes. Deixo claro aqui
que estas idas são para
comprar remédio, pois
nem mais existem os
almanaques que aqui
relato. Aliás, muita
gente era envolvida em
sua confecção. Desde

grandes pensadores como Sérgio
Porto até Aurélio Buarque de
Hollanda, entre outros. "O Guia
dos Curiosos", de Marcelo Duar-
te, reviveu isso nos anos 1990.
Teve reedições e até site para apri-
morar o antigo conhecimento
analógico ao mundo digital.

Muitas destas curiosidades
foram estampadas nas páginas
deste JP de 1989 a 1997 e depois
de 2002 a 2008 com a curiosa pá-
gina "Você Sabia?" veiculada no
suplemento infantil "Jornalzinho".
Esta memória ainda hoje perma-
nece viva para muitas pessoas.

Piracicaba, em seus 257
anos, também teve curiosos que
registraram efemérides, fatos
ocorridos diariamente numa
vida individual ou social. Curio-
so é ver como no passadonos re-
lacionávamos e como fatos chu-
los mereciam ser registrados.

Com agosto iniciado, con-
segui separar alguns desses fa-
tos antigos registrados neste
mês e por alguém anotados
num caderno. Vamos a eles.

1ºde agosto de 1861 - Pron-
to o matadouro municipal. Se
localizava no começo da rua do
Rosário, à margem do ltapeva,

e alificou até 1911, mais ou me-
nos, quando foi inaugurado o
atual matadouro municipal,
fora do perímetro urbano.

2 de agosto de 1784 - Termi-
na o serviço de delineamento da
povoação de Piracicaba. O terreno
em que se delineou e estabeleceu a
povoaçãofoi doado pelo capitão
povoador Antonio Correia Barbo-
sa, e abrangia as terras desde a
barra do ltapeva até sua cabeceira.

10 de agosto de 1842 - Por
exposição do escrivão serventuá-
riodo tabelião vitalício de Soroca-
ba, sabe-se que a população da Pi-
racicaba (Vila da Constituição na
época), era de 10.291 habitantes.

12 de agosto de 1858 - Nasce
nesta cidade o dr. Adolfo Afonso
da Silva Gordo, talvez o político de
maior projeção que Piracicaba deu
ao país, no seu tempo. Formado
em direito, foi deputado provinci-
al. Proclamada a República, foi
nomeado governador republicano
do Rio Grandedo Norte. Foi de-
pois deputado federal e senador
por São Paulo. Faleceu no Rio de
Janeiro a 29 de julho de 1929.

15 de agosto de 1810 - Nas-
ce em Itu o pintor Miguel Ar-
canjo Beníciode Assunção Du-
tra. Cedo transferiu sua residên-
cia para Piracicaba,revelando
seus preciosos dotes de ourives,
organista, pintor, decorador,
compositor e projetista. Tem seu
nome ligado às igrejas da Boa
Morte, de Santo Antonio, de São
Benedito, ao teatro Santo Estê-
vão e à Santa Casa. Faleceu nes-
ta cidade em 22 de abril de 1875.

19 de agosto de 1840 - Nasce
no Rio de Janeiro o dr. Estêvão de
Souza Rezende, Barão de Rezen-
de. Cedo se radicou em Piracicaba
e aqui deixou traços marcantes de
sua operosidade e iniciativa. No
Engenho Central, na Santa Casa
de Misericórdia, na navegação flu-
vial, na câmara municipal, no jor-
nalismo, muito batalhou pelo pro-
gresso de nossa terra. Como vere-
ador, foi notável. Faleceu nesta
cidade a 11 de agosto de 1909.

22 de agosto de 1876 - Nasce
em Luca, Itália, o comendador
Pedro Morganti, elemento de alta
projeção no cenário industrial do
Estado e figura intimamente liga-
da ao progresso de nossa terra. Era
presidente da Refinadora Paulista
S.A., proprietária dos engenhos de
Monte Alegre. Morreu no Rio de
Janeiro, em 22 de agosto de 1941.

E assim por diante. "Bora" es-
crever a história no dia de hoje?!?

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista, presiden-
te do Instituto Histó-
rico e Geográfico de
Piracicaba (IHGP)

Crise financeira e o desafio da reestruturação empresarial
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Gregório José

Osegundo semes-
 tre de 2024 co-
meçou com um

novo desafio para o
mercado corporativo
global. Algumas destas
empresas, indústrias,
grupos internacionais
são bem familiares e nos
deixam estarrecidos
com as atuais situações. Um exem-
plo recente é o pedido de recupera-
ção judicial de uma importante em-
presa do setor de cosméticos, que
busca reestruturação financeira sob
o processo conhecido como Chapter
11 nos Estados Unidos. Esse movi-
mento, embora específico, reflete um
cenário mais amplo de dificulda-
des enfrentadas por grandes cor-
porações ao redor do mundo.

O apoio de credores é crucial
durante esses processos. No caso
específico, a maior credora está
injetando capital para manter as
operações em andamento, ao
mesmo tempo em que explora
oportunidades de venda de ativos
fora dos Estados Unidos. Essa es-
tratégia visa não apenas a sobre-
vivência da marca, mas também a

manutenção de sua
presença em merca-
dos importantes como
Ásia, Europa e África.

A recuperação judi-
cial dessa empresa é em-
blemática de um contex-
to mais amplo, no qual
várias companhias de
diferentes setores, espe-
cialmente no Brasil, têm
recorrido a mecanismos

similares para evitar a falência. Des-
de o início de 2024, várias empresas
brasileiras de grande porte enfren-
tam crises financeiras severas, com
algumas já tendo solicitado prote-
ção judicial para tentar reestrutu-
rar suas dívidas e operações.

Diversas empresas, especial-
mente no Brasil, têm enfrentado
dificuldades financeiras signifi-
cativas em 2024. Entre elas, des-
tacam-se: Americanas; Casas
Bahia; 123 Milhas; Gol Linhas
Aéreas; Marisa; Nexpe (antiga
Brasil Brokers) e Tok&Stok.

Entre os principais fatores
que agravam essa situação estão
as altas taxas de juros, que en-
carecem o crédito e dificultam a
renegociação de dívidas. A taxa
Selic, embora tenha sofrido pe-

quenas quedas, continua eleva-
da, pressionando os custos das
empresas e limitando sua capa-
cidade de investimento. Parale-
lamente, a lenta recuperação do
consumo, aliada à inflação e à
perda de renda da população,
compromete a geração de receitas,
agravando ainda mais a situação
financeira dessas companhias.

Empresas dos setores de va-
rejo e serviços são as mais afeta-
das, já que a retomada das ven-
das não tem sido suficiente para
gerar o fluxo de caixa necessário
para honrar compromissos finan-
ceiros. O aumento dos juros apenas
intensifica esse problema, elevando
o custo do capital e tornando o ce-
nário ainda mais desafiador.

Este não é um fenômeno ex-
clusivo do Brasil. A economia glo-
bal enfrenta desafios semelhan-
tes, com altas taxas de juros e um
cenário de incertezas que impac-
tam o consumo e a confiança dos
investidores. Empresas ao redor

do mundo estão lutando para se
adaptar a esse novo ambiente
econômico, buscando alternati-
vas para evitar a insolvência.

A realidade atual impõe um
alerta sobre as dificuldades en-
frentadas por grandes empresas
podem causar instabilidade no
mercado como um todo, afetan-
do a liberação de crédito e au-
mentando o risco de uma reces-
são local. Esse efeito dominó, por
sua vez, pode impactar negati-
vamente as exportações brasilei-
ras, ampliando ainda mais as
consequências econômicas.

O desafio agora é encontrar
soluções que permitam às empre-
sas superar esse período de tur-
bulência, garantindo não apenas
sua sobrevivência, mas também
contribuindo para a estabilidade
econômica e social do país. A re-
cuperação financeira, embora
complexa, pode ser o caminho
para a revitalização do mercado,
desde que acompanhada por po-
líticas econômicas que favoreçam
a retomada do crescimento e a
confiança dos investidores.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo
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A importância da boa
gestão pública e o valor
do patrimônio coletivo

Rafael Jacob

Com 18 anos de
experiência em
gestão de proje-

tos e gestão empresari-
al, tenho observado
atentamente a adminis-
tração de alguns dos
nossos bens mais preci-
osos em Piracicaba. En-
tre eles, o Parque do Mirante se
destaca como um exemplo claro de
um patrimônio coletivo que não tem
recebido a devida atenção e cuida-
do que merece. O Parque do Mi-
rante, situado em um ponto estra-
tégico da cidade, oferece uma vista
singular do nosso querido rio Pi-
racicaba. Contudo, ao longo dos
anos, o que deveria ser um orgu-
lho local tem sido negligenciado, e
a gestão do parque parece se resu-
mir a ações superficiais, como ape-
nas "passar uma tinta no rodapé".

A gestão pública não pode ser
vista como uma mera tarefa admi-
nistrativa; ela é a força vital que
garante que nossos bens coletivos
sirvam ao propósito maior de enri-
quecer a vida da comunidade.
Quando falamos do Parque do Mi-
rante, estamos falando de um es-
paço que poderia e deveria ser um
verdadeiro ponto de encontro para
os moradores, um lugar onde o rio
seja valorizado, e a paisagem seja
um convite à contemplação e ao la-
zer. Mas isso não é tudo. Precisa-
mos pensar grande, pensar no fu-
turo e nas próximas gerações. A
antiga Fábrica da Boyes, localiza-
da nas proximidades, é um exem-
plo perfeito de como podemos
transformar o passado em uma fer-
ramenta educativa para o futuro.
Reformar esse espaço e convertê-lo
em um museu de ciência e tecno-
logia não só preservaria a histó-
ria industrial de Piracicaba, mas
também proporcionaria um cen-
tro de conhecimento e inovação,
que inspiraria nossos jovens e for-
taleceria a identidade da cidade.

No entanto, para que esses pro-
jetos se concretizem, é necessário que
a gestão desses patrimônios perma-
neça nas mãos de quem verdadei-
ramente entende e valoriza o que
eles representam: o povo de Piraci-
caba. Não podemos permitir que
esses bens, que pertencem a todos
nós, sejam entregues a interesses
particulares que possam desconhe-
cer ou, pior, desrespeitar o valor
cultural, histórico e social desses lo-
cais. Entregar o Parque do Mirante
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ou qualquer outro patri-
mônio público nas mãos
de um único empresário
seria uma afronta ao es-
pírito coletivo que cons-
truiu esta cidade.

Piracicaba precisa
de líderes que compre-
endam a importância
da gestão pública efici-
ente e comprometida.

Precisamos de vereadores que, ao
invés de terceirizar o patrimônio
coletivo, estejam dispostos a arre-
gaçar as mangas e garantir que
esses espaços sejam preservados e
aprimorados para o benefício de
todos. E, ao olharmos para as elei-
ções que se aproximam, temos a
responsabilidade de escolher re-
presentantes que partilhem dessa
visão, que compreendam que a
verdadeira riqueza de uma cida-
de está em seu patrimônio coleti-
vo e na forma como ele é gerido.

Cada voto é uma oportunida-
de de construir uma Piracicaba
mais moderna, sustentável e justa.
Não podemos deixar que decisões
precipitadas comprometam o futu-
ro da nossa cidade. O Parque do
Mirante e a Fábrica da Boyes são
apenas dois exemplos de como uma
gestão pública eficaz pode transfor-
mar a nossa realidade. Mas, para
isso, é essencial que façamos a es-
colha certa nas urnas. Vamos
preservar o que é nosso, não por
nostalgia, mas por um compro-
misso com o futuro de Piracicaba.
A decisão está em nossas mãos.

———
Rafael Jacob é Engenhei-
ro Mecânico pela Univer-
sidade de São Paulo com
Especialização na Euro-
pa; é candidato a verea-
dor pelo Partido Verde
(PV), em Piracicaba

Só com oSó com oSó com oSó com oSó com o
conhecimento oconhecimento oconhecimento oconhecimento oconhecimento o
ser humano podeser humano podeser humano podeser humano podeser humano pode
aumentar seusaumentar seusaumentar seusaumentar seusaumentar seus
horizonteshorizonteshorizonteshorizonteshorizontes

Eduardo Brim Fialho

Na necessária modernização
estrutural do Brasil está a
implementação de políticas

públicas que melhorem as condi-
ções sociais da população carcerá-
ria para sua reinserção na socie-
dade. A Lei de Execução Penal -
LEP - dispõe sobre a visitação fa-
miliar, assistência jurídica pela
Defensoria Pública ou advoga-
dos, além das assistências à saú-
de, psicológica, material, religio-
sa, social, laboral e, principal-
mente, a assistência educacional,
que são aspectos básicos para
ressocializar os indivíduos ali
custodiados. Mas há, ainda,
muito trabalho a ser executado.

As secretarias de adminis-
tração penitenciária estaduais
também têm contribuído bus-
cando assegurar o cumprimen-
to da legislação dos Direitos
Humanos em seus estabeleci-
mentos, ação fundamental para
garantir dignidade e recuperação
dos indivíduos neles alocados.

Naturalmente, há imensas
polêmicas sobre o tema e elas não
terão total convergência tão bre-
ve, mas é necessário sempre anali-
sar e avaliar a eficácia das políti-
cas públicas voltadas para a res-
socialização de internos, sendo
necessário, portanto, que toda a
sociedade civil organizada possa e
passe a sugerir melhorias dentro
deste relevante e urgente tema.

Uma das grandes protago-
nistas na reinserção na socieda-
de de egressos do sistema penal
tem sido, ininterruptamente, a
educação formal. Só com o conhe-
cimento o ser humano pode au-

mentar seus horizontes. Hoje, é
possível elevar a cognição do in-
divíduo com programas dirigidos
à alfabetização, ensino funda-
mental e médio, bem como a ca-
pacitação e treinamento profissi-
onal. Parcerias com instituições
educacionais extramuros já re-
presentam caminho desta asser-
tividade. Além de enobrecer, o
conhecimento faz uma verdadei-
ra higienização mental com a
mudança dos focos de interesses.

Entre as políticas públicas de
ressocialização que têm sido
adotadas há muito tempo, está a
horticultura comunitária e pode
ser potencializada transforman-
do essas áreas de cultivo em uni-
dades de agronegócio, com mai-
or valor agregado no produto fi-
nal. Além disso, no aspecto com-
portamental o cultivo pode ter o
papel de importante instrumen-
to de laborterapia, a terapia do
trabalho. Isso significa que o pre-
so tem um recurso de transfor-
mação dele próprio, assim como
nas suas relações com os colegas,
família e a sociedade. O trabalho
agrícola é tonificador e ao mes-
mo tempo catártico, criando ha-
bilidades pessoais que vão forta-
lecer a autoestima da pessoa.

Neste sentido, a culinária é
outra ocupação que pode colabo-
rar muito com a ressocialização
de reclusos. O ofício de cozinhar
é lúdico, educativo, comporta-
mental, profissionalizante e ao
mesmo tempo tem a função de
garantir a sobrevivência e apro-
visionamento ao fornecer alimen-
tação ao semelhante. Hoje em
dia, há um incrível interesse das
pessoas na gastronomia e a bus-

Políticas públicas para ressocialização

ca por conhecimentos e informa-
ções só tem crescido. Depois da
Covid, a demanda de mão-de-obra
especializada no negócio de ali-
mentos é progressiva com o cres-
cimento do serviço de entrega de
refeição (delivery) como também
as cozinhas comerciais e o re-
torno de restaurantes populares
de comida por quilo ou buffet.

Há outros pontos que tam-
bém são essenciais. Por causa
do estigma de ter sido cativo
num presídio, os egressos do
sistema sofrem muito com o pre-
conceito ao voltar a ter uma vida
comum. Portanto, uma política
pública a ser fortalecida são os
programas de reinserção no
mercado de trabalho para ex-
internos, firmando parcerias e
conectando empresas, organiza-
ções e agências de emprego.

Para que haja mais contrata-
ções essa ação tem sido repetida
por algumas organizações do sis-
tema prisional e a Diretoria de Pre-
venção e Reinserção Social do Mi-
nistério da Justiça e Segurança
Pública concentra esforços para
que elas cresçam sempre. Vários
programas vigentes neste sentido,
por sinal, semelhantes ao do aten-
dimento de minorias poderiam ser
adaptados ou ser inspiradores.

Seria oportuno ainda um
projeto de comunicação contra
a 'satanização' dos condenados
judicialmente, porque muitos

merecem outra chance e não se
pode generalizar, alinhando
simplesmente um sentenciado
leve com outro com penas de
centenas de anos e possivelmen-
te irrecuperável. Os testemunhos
de recuperados poderia ser uma
abordagem considerável. Algu-
mas igrejas ou serviços religio-
sos em unidades prisionais, por
sinal, apresentam depoimentos
exemplares de ex-reclusos que
foram plenamente recuperados.

Nesta relação de ações de
ressocialização de pessoas pri-
vadas de liberdade em unidades
prisionais há várias possibilida-
des e algumas apresentam e /
ou tiveram ótimos resultados.

Na participação da iniciati-
va privada nos presídios estão
previstos os modelos de coges-
tão e parceria público privadas,
cada qual com características, in-
cumbências e ações específicas,
em nada se confundindo, até
porque ilegal, com a privatização.

Neste momento já é possí-
vel citar casos exitosos e enco-
rajadores como o Conjunto Pe-
nal de Itabuna (BA), onde 74
(setenta e quatro) internos in-
gressaram em universidades
públicas, e também tem desen-
volvido as atividades de remição
pela leitura, trabalho e esporte.

Outra expressiva parcela de
68% de internos daquela unida-
de prisional também está cur-
sando o ensino formal no Con-
junto Penal de Itabuna. Há ain-
da um grupo que representa
60% dos internos do Conjunto
Penal Masculino de Salvador
que realizou o Exame Nacional
para Certificação de Competên-

Tudo aqui é condicionado
pelo Tempo, mas na verdade,

tudo está fora do Tempo

Assistimos dia a dia a hu-
manidade fazendo suas
  escolhas. Observe que se

a história ainda se repete, é por-
que ainda não aprendeu a lição.
Segue psicossomatizando. É pre-
ciso deixar as crenças limitantes
e a hipnose do medo. Temos a
oportunidade de realizar novas
escolhas pela reforma íntima e
sem martírios. Não há vítimas.
O homem, ao permitir que o Ego
esteja no comando de sua Vida,
passa a usar de vestes restriti-
vas, agindo em seu pensar-sen-
tir-agir com "dois pesos e duas
medidas". Ele acredita na ilusão
e assim, simbolicamente, apenas
ousa a amar os seus semelhan-
tes, e nada se constrói, pois, pre-
ocupa-se apenas com a sua ima-
gem e bem-estar. A ingratidão é
filha do egoísmo. Somente quan-
do há o compromisso com a fra-
ternidade espiritual, entenderá
que o mesmo tratamento que re-
cebe de Deus, deveria ser o mes-
mo tratamento que deve dar, aos
seus semelhantes e todas as for-
mas de Vida. A gratidão é filha
do Altruísmo. Quem sabe o que
planta não teme a colheita.

 Aqui, no planeta Terra, o
Tempo passa e nos faz todos
iguais. Do berço ao túmulo. A
morte natural física, não é uma
inevitabilidade para os mortais.
A maioria dos seres evolucioná-
rios avançados, cidadãos dos
Mundos que já se encontram na
era final de Luz e Vida, não mor-
rem, eles são transladados dire-
tamente da vida na carne para a
Existência no mais além. Tudo
aqui é condicionado pelo Tem-
po, mas na verdade, tudo está
fora do Tempo. Quanto mais
verdade vós conheceis, mais
verdade sois e, assim, tanto mais
podereis entender do passado e
mais compreendereis do futuro.
Dar consciência ao seu incons-
ciente. Se "dois pesos e duas
medidas" é apenas uma expres-
são popular, ela está relaciona-
da com situações similares, tra-
tadas de formas completamen-
te diferentes, seguindo critérios
diferentes e a mercê da vontade
das pessoas que as executam.
É o Ego em ação.  Os gatilhos
são potencialmente positivos e
para a sua autocura e evolução.

Amados, fiéis e queridos lei-

tores. No entanto, a expressão
oficial "dois pesos e duas medi-
das", está registrada inicialmen-
te na bíblia Sagrada, no Livro de
Deuteronômio (25:13 - 16), que
deu origem ao uso da expressão
- "Não carregueis convosco dois
pesos, um pesado e o outro leve,
nem tenhais à mão duas medi-
das, uma longa e uma curta. Usai
apenas um peso, um peso hones-
to e franco, e uma medida, uma
medida honesta e franca, para
que vivais longamente na terra
que Deus vosso Senhor vos deu.
Pesos desonestos e medidas de-
sonestas são uma abominação
para Deus vosso Senhor." Enfim,
todos os cidadãos deveriam ser
tratados da mesma forma peran-
te a justiça. Todos somos irmãos
e filhos do mesmo Pai. E após
algumas reflexões, veja que, as-
sim como o nosso Mestre e ir-
mão Maior Jesus Cristo, que Ele
trabalhou no vosso Mundo e nos
seus planetas de Outorga. Vós,
conseguiríeis localizar a sua vo-
cação no curso da Existência.
Tenha fé na Vida, pois o primei-
ro passo é vencer a si mesmo.
Estas lindas instruções, dadas
pelos nossos amigos espirituais
da Colônia Manto da Luz, nos
faz refletir que, a personalidade
congênita humana, é apenas
uma pequena imagem ou som-
bra do tempo-espacial projetada.
Os ensinamentos refletem o Deus
absoluto, personalidade Criado-
ra Divina. Faça diariamente o
exame das suas sombras e sabe-
rás, qual é a substância verda-
deira de sua personalidade con-
gênita. A mente material do ho-
mem, é o tear cósmico, que tece
os modelos espirituais, de um
caráter universal, que tem os
valores permanentes do destino,
o último pela carreira infindá-
vel. Regredir para progredir.
Tudo o que construir ou acu-
mular nesta encarnação, será o
combustível para a sua Vida no
mais além. Seu pensar-sentir-
agir, seu espelho-eco-bussola.
Lembre-se que não há certo ou
errado, há escolhas e assim, a fé
estimula a sobrevivência, quan-
do acredita no Deus de amor.
E com a amada, querida e esti-
mada Alma gêmea, a nossa eter-
na gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

cias de Jovens e Adultos - ENC-
CEJA. É importante destacar tam-
bém que 45% de todas as inscri-
ções de 'pessoas privadas de liber-
dade' que participaram do ENEM/
2023 na Bahia vieram das unida-
des em cogestão prisional, indi-
cando a eficiência dos modelos
onde existe a gestão compartilha-
da com empresas especializadas.

Os programas de ressociali-
zação visando o tratamento dig-
no ao interno e sua valorização
como pessoa e cidadão têm sido
adotados em todas as instituições
penais e fazem parte das políticas
públicas que devem ser estimula-
das e difundidas no País. Preci-
sam sempre ser exemplares e im-
pulsionadoras. As políticas e os
projetos delas emanados visando
a harmonização familiar também
são imprescindíveis na reinserção
social de ex-apenados, porque
reduzem a vulnerabilidade de
filhos e cônjuges ao recruta-
mento pelo crime organizado.

Hoje já é possível atestar, que
a gestão compartilhada executa-
da por empresas especializadas em
presídios tem provido meios para
que as pessoas apenadas cum-
pram seu período de reclusão com
dignidade, recebendo todas as as-
sistências previstas pela Lei de
Execução Penal (LEP), e sempre
tendo como objetivo final a rein-
serção do indivíduo na sociedade
civil, retransformando o cidadão
para o convívio familiar, profissi-
onal e interpessoal, fortalecendo
sobretudo sua dignidade e espe-
rança de um novo dia, todo dia.

As empresas especializadas
em cogestão prisional associa-
das ao Sempre - Sindicato Naci-

onal das Empresas Especializa-
das em Gestão de Presídios e
Unidades Socioeducativas -
apresentam experiências exitosas
em projetos de ressocialização de
pessoas que cumpriram pena.

Neste modelo de cogestão pri-
sional uma figura essencial é a do
'monitor de ressocialização'. O pro-
fissional na verdade tem a respon-
sabilidade de ser o elo entre a se-
gurança e a equipe de ressocializa-
ção. Basicamente tem o papel pre-
dominantemente educativo, bus-
cando reafirmar nos apenados a
crença nos direitos fundamen-
tais, na dignidade e no valor hu-
mano, sem qualquer distinção,
focando na promoção do progres-
so social e nos melhores padrões
de vida para as pessoas privadas
de liberdade. Também faz o apoio
à equipe da Polícia Penal lotada
na respectiva unidade prisional,
equipe esta responsável, constitu-
cionalmente, pela segurança e in-
teligência dos estabelecimentos.

O papel da cogestão especi-
alizada no cotidiano de uma
unidade prisional se caracteri-
za por ser o agente integrador
entre a segurança e a ressociali-
zação. Otimiza a integração des-
tes dois aspectos, possibilitando
o alcance do resultado final por
todos pretendido, ou seja, a rein-
tegração natural da pessoa pri-
vada de liberdade à sociedade.

 ———
Eduardo Brim Fialho,
presidente  do SEM-
PRE - Sindicato Nacio-
nal das Empresas Es-
pecializadas em Ges-
tão de Presídios e Uni-
dades Socioeducativas

Medula Óssea (II) -
Compatibilidade entre

Doador e Receptor

Dou de tudo para mi-
nha filha de 15 anos, mas
ultimamente ela parece ter
ódio de mim e de seu pai,
além de mentir muito. O pai
é mais rígido e as crises são
mais recentes com ele. Ago-
ra está pegando dinheiro
sem falar, e aparecem obje-
tos novos (brincos, lingerie,
etc.). Num teste o pai deixou
dinheiro em cima do móvel
e ela pegou R$ 2,00. É pou-
co, mas não está certo. Não
sei o que faço, ela nega.

Cristiane, 37

É sabido que há o conflito
entre pais e filhos. Isso sempre
houve, mas parece que na era
globalizada ele tem se tornado
mais frequente e corriqueiro e
com elementos novos. Havia
episódios assim também há 40
anos ou mais, mas a função pa-
terna era muito clara e defini-

da tanto aos pais quanto aos
filhos e bastava uma vez para
o problema ser resolvido. Hoje
há uma inversão dentro de
casa, muitas vezes ajudada
pelos pais que não falam a
mesma linguagem entre si.

Você diz que "dá de tudo".
Você dá o não, o limite neces-
sário para a vida? Essa é a ta-
refa de educar no sentido da
cidadania, que implica num
pacto onde o seu não cumpri-
mento tenha consequências.

O trabalho com usuário de
drogas mostra bem o seu pro-
blema. Nesse grupo o sumiço de
dinheiro é causado por proble-
mas decorrentes do abuso de
drogas. Não estou afirmando que
seja o caso, mas a hipótese é plau-
sível e deve ser considerada.

A dificuldade em lidar-
m o s  c o m  a  p a t e r n i d a d e
nos remete aos problemas
vividos enquanto fi lhos.

Adoação de medula óssea
deve ser feita por pessoas
  entre 18 e 55 anos com

saúde em bom estado. Podem
doar pessoas diabéticas, grávi-
das, em amamentação, com
pressão alta, com tatuagem.
Não há peso mínimo nem res-
trições quanto a histórico de me-
ningite, anemia ou hepatite 'a'.

A compatibilidade entre do-
ador e receptor talvez seja um dos
maiores problemas que se enfren-
ta, cujas chances de se encontrar
um doador pode chegar a uma
em 1.000.000 (um milhão). En-
tre irmãos há 25% de chances de
se encontrar um doador. Como
a maior parte não encontra um
doador na família, recorre-se ao
registro nacional de doadores.
Por essa razão o REDOME (Re-
gistro de Doadores de Medula

Óssea) mantém um banco de
dados de doadores inscritos
com seu HLA (teste de compa-
tibilidade). A importância de
todos serem doadores é encon-
trar um doador compatível. Seu
gesto pode representar a única
possibilidade de cura ao paci-
ente que aguarda um doador.

No ato do registro você não
doa nada além de 10 ml de san-
gue para o teste HLA, e só
quando houver a necessidade
de um transplante que você é
chamado para confirmar se
ainda tem intenção de doar sua
medula. Ela se regenera em 15
dias e você salva uma vida.

Tome uma atitude e procu-
re o hemocentro mais próximo.
Sua inscrição inicialmente doa
esperança. Só depois doará vida!

Fonte: site doe medula

INTERATIVO

O BID - Banco Interamericano de
Desenvolvimento - liberou, em dezembro de 1997,

US$ 10 milhões para investimentos em
infraestrutura para o ecoturismo na Amazônia.

CITAÇÃO!

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Cram realiza capacitação sobre Lei
Em palestra, Fabiana Menegon, coordenadora do Cram, apresentou informações
sobre o atendimento psicossocial e sociojurídico à mulher em situação de violência
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Zaira Barakat, advogada do Cram, fez
apresentação sobre a Lei Maria da Penha

O Centro de Referência de
Atendimento à Mulher (Cram),
serviço da Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvimen-
to Social (Smads), promoveu, em
meio à campanha Agosto Lilás,
capacitação sobre violência do-
méstica e Lei Maria da Penha
para agentes de segurança públi-
ca. O evento foi realizado em par-
ceria com o 10° BPM/I (Batalhão
de Polícia Militar do Interior).

Na palestra, Fabiana Mene-
gon, coordenadora do Cram, apre-
sentou informações sobre o aten-
dimento psicossocial e sociojurí-
dico à mulher em situação de vi-
olência. “Nosso trabalho é volta-
do a proporcionar o enfrentamen-
to à violência, a ruptura do ciclo,
construção da cidadania e a ga-
rantia de direitos”, ressaltou.

Na sequência, Zaira Barakat,
advogada do Cram fez sua apre-
sentação sobre a Lei Maria da Pe-
nha, falando sobre os tipos de vio-

lência existentes. “A violência do-
méstica e familiar contra a mu-
lher é qualquer ação ou omissão
baseada no gênero que lhe cause
morte, lesão, sofrimento físico, se-
xual ou psicológico e dano moral
ou patrimonial. Dentro disso, exis-
tem diversos tipos de violência,
como a física, psicológica, patrimo-
nial, sexual ou moral”, explicou.

Para a cabo PM Isis do 10°
BPM/I, participante do evento, as
palestras foram interessantes e
permitiram refletir sobre a violên-
cia doméstica. “As falas durante
a capacitação demonstraram
grande sensibilidade e profissio-
nalismo ao tratar de um tema tão
delicado e urgente, criando um
ambiente acolhedor e informativo
para todos os presentes”, disse.

Segundo o artigo 19, da Lei
Maria da Penha, para as ques-
tões de violência contra a mu-
lher, as medidas protetivas fo-
ram criadas como um mecanis-

mo para coibir e prevenir a vio-
lência doméstica e familiar. O
pedido de medida pode ser re-
querido pelo Ministério Público
ou pela própria mulher em situa-
ção de violência, por meio de ad-
vogado ou da Defensoria Pública.

Participaram do evento,
policiais militares, guardas ci-
vis municipais, membros do
Conseg Piracicaba e do Progra-
ma Vizinhança Solidária, pro-
fissionais do Cram e Smads.

NÚMEROS - O Cram aten-
deu entre os meses de janeiro e
julho deste ano, 222 pessoas,
31% a mais de casos atendidos
no mesmo período de 2023,
quando 155 pessoas foram aten-
didas. Menegon, coordenadora
do Cram explica que o aumento
pode ser percebido, conforme o
conhecimento de serviços de re-
ferência no município. “Isso faz
com que mais mulheres o aces-
sem, de forma espontânea”.

Entre os casos de 2024, 55
pessoas foram desligadas devi-
do ao rompimento da situação
de violência, mudança de muni-
cípio ou vontade própria. Houve
ainda, 12 encaminhamentos de
mulheres para o trabalho e 16
acolhimentos emergenciais.

O Cram atende toda pessoa
que se identifica com o gênero fe-
minino, que julgar estar em situa-
ção de violência pautada nas ques-
tões de gênero, dentro do ambien-
te doméstico, na faixa etária de 18
a 59 anos. O serviço da Smads, exe-
cutado em parceria com o Cesac
realiza acompanhamento com aco-
lhida, atendimento individual, ori-
entações sociojurídicas e encami-
nhamentos para os serviços da
Proteção Social Básica, de saúde,
órgãos de segurança pública, ser-
viços da rede de proteção à mu-
lher e oferta imediata de acolhi-
mento (emergencial e abrigo) em
caso de risco iminente de morte.

Arquivo

Ficha de pagamento dos ho-
norários dos membros da As-
sembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo, datada de
1879. Nela, estão destacados

ALESP
gastos com a locomoção dos
parlamentares paulistas, in-
cluindo o então deputado es-
tadual Prudente de Moraes.
(Edson Rontani Júnior)
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Nova Pinacoteca abre mostra de arte contemporânea
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Grupo de K-pop da Casa
do Hip Hop se apresenta
no Engenho Central

Duas turmas de K-pop da
Casa do Hip Hop, da Escola de
Dança Rafael Thome, se apresen-
tam no Engenho Central, no espa-
ço da Feira do Bom Retiro, hoje
(17), às 18 horas. A coreografia da
apresentação mistura cinco mú-
sicas e conta uma história e a en-
trada é gratuita. O K-pop (Korean
pop) é um gênero musical originá-
rio da Coreia do Sul que mistura
vários estilos, como hip-hop, mú-
sica eletrônica, rock, disco e reg-
gaeton. O K-pop caracteriza-se por
uma grande variedade de elemen-
tos audiovisuais, como vídeos cli-
pes, apresentações e competições.

FEIRA DO BOM RETIRO
NO ENGENHO CENTRAL -
Para os fãs da cultura coreana,
também no fim de semana, dias 17
e 18, a Feira do Bom Retiro estará
instalada no Engenho Central e a
entrada é gratuita. Haverá oito
barracas com praça de alimentação,
sendo três barracas de comida co-
reana e uma de bebidas; outra de
vestuário e roupas tradicionais (in-
cluindo os vestidos Hanbok). As
demais serão de caligrafias, produ-
tos de beleza para skincare, decora-
ção e atividades culturais corea-
nas. A feira irá acontecer de sex-
ta-feira a domingo, das 10h às 22h.

K-pop da Casa do Hip Hop; Feira do Bom Retiro acontece
no mesmo local durante todo o final de semana
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Em paralelo ao 69º Salão de
Belas Artes de Piracicaba, a Nova
Pinacoteca Municipal Miguel Du-
tra inaugura hoje (17), às 15h, a
exposição coletiva de arte contem-
porânea Quem Conta a História?.
A mostra está montada no meza-
nino do espaço, que fica no Ar-
mazém 14A do Engenho Central.
A entrada é gratuita e a realiza-
ção é da Prefeitura por meio da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), como parte da
programação especial de aniver-
sário de 257 anos de Piracicaba.

Quem Conta a História? tem
34 obras entre peças do acervo
da Pinacoteca Municipal, docu-
mentos do Museu Histórico e Pe-
dagógico Prudente de Moraes e
do Centro Cultural Martha Wat-
ts, além de obras de artistas pira-
cicabanos e de outras cidades.

Alan Yzumizawa, o curador
da Nova Pinacoteca, é quem assi-
na a curadoria de Quem Conta a
História?. “Esta mostra se propõe
a explorar a multiplicidade de nar-
rativas que formam o rico pano-
rama cultural da cidade de Pira-
cicaba. Em vez de promover uma
única narrativa dominante, a ex-
posição desafia a ideia de uma his-
tória linear, destacando a coexis-
tência e a interseção de diversas
narrativas que enriquecem o teci-
do social da cidade”, ele destaca.

A exposição se inicia com obje-
tos e imagens que documentam o
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Funcionários da Pinacoteca participam do curso de Hiro Kai

desdobramento urbano e os even-
tos históricos de Piracicaba. Em
seguida, destaca obras do acervo
da Nova Pinacoteca Miguel Dutra,
que representam a paisagem da ci-
dade, oferecendo uma visão das
transformações ao longo do tem-
po, além da representação de im-
portantes artistas da cidade.

Além disso, são apresenta-
das propostas artísticas de cria-
dores contemporâneos que abor-
dam e discutem as narrativas
históricas a partir de seus apa-
gamentos, edições e composições.

“A mostra propõe discutir a
diversidade de vozes que constitu-
em a identidade de Piracicaba. De-
fende que a história não deve ser
vista como uma única narrativa
oficial, mas sim como uma multi-
plicidade de vozes que merecem ser
ouvidas e valorizadas. Através de
um diálogo entre o passado e o pre-
sente, a exposição busca ressignifi-
car a compreensão da história lo-
cal, honrando suas múltiplas nar-
rativas”, completa Yzumizawa.

CAPACITAÇÃO NA PINA-
COTECA – A montagem de Quem
Conta História? é resultado do cur-
so de montagem e produção de ex-
posições de arte, conduzido pelo ar-
tista japonês radicado no Brasil,
Hiro Kai, voltado a funcionários da
Semac. A capacitação, seguida da
parte prática (a montagem da ex-
posição), aconteceu entre quinta-
feira, 15, e sexta-feira, 16/08.

“Fizemos uma capacitação
para facilitar a montagem de expo-
sições de arte, são atalhos para essa
dinâmica. Depois da pandemia,
sentimos que era preciso envolver
ainda mais o expectador nas expo-
sições presenciais, então a ideia é
fazer uma montagem mais agra-
dável à visitação”, conta Hiro Kai.

Hiro Kai, 69 anos, é natural
de Nagasaki (Japão). Formado em
artes plásticas pela Fundação Ar-
mando Álvares Penteado (FAAP),
é gravador, artista intermídia e
desenhista. Nos anos 1980, rece-
beu premiações em Salões de Arte
em diversas cidades do interior de
São Paulo, período em que fez par-

te do grupo Aterrar, junto a Mari
Kanegae e Alice Haga. Depois, mo-
rou algum tempo no Japão e
atualmente reside em São Pau-
lo, dedicando-se ao design grá-
fico e à montagem de exposições.

SERVIÇO
Exposição Quem Conta a
História. Inauguração hoje
(17), às 15h, na Pinacoteca
Municipal Miguel Dutra, no Ar-
mazém 14A do Parque do
Engenho Central. Acesso
pela passarela Pênsil. Entra-
da gratuita. Visitação de ter-
ça-feira a domingo e feriados,
das 9h às 17h, até 13/10. In-
formações: 3412-3770.
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Bolsistas da Frente de Trabalho participam de cursos na Fumep
Cerca de 50 bolsistas do Pro-

grama Emergencial de Auxílio-
Desemprego Frente de Trabalho,
participaram na manhã de on-
tem (16) da primeira aula dos
cursos de qualificação em Infor-
mática e Inovação e Empreende-
dorismo, ofertados pela Fumep
(Fundação Municipal de Ensi-
no). A iniciativa integra o Plano
de Ação Socioprodutiva, realiza-
do pela Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads) e Secretaria de
Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo (Semdettur).

Nas salas de aula, os alunos
se veem voltando para a escola e
aprendendo com informações que
tendem a prepará-los para novas
oportunidades. O plano é uma ini-
ciativa estratégica, desenvolvida
para fortalecer a comunidade lo-
cal, por meio da educação e forma-
ção profissional, com o objetivo de
melhorar a empregabilidade.

Aline Oliveira, 37 anos, é bol-
sista e atua há três meses no pro-
grama. “Vejo que é uma grande
oportunidade participar desse cur-
so. Hoje, tudo está ligado à tecno-
logia e para se conseguir um bom
trabalho, precisa pelo menos ter
noção de informática. Meu plano
é que, a partir daqui, consiga al-
cançar um bom emprego”, disse.

“Percebi neste primeiro dia
que as pessoas vieram com muito
interesse e vontade para aprender.
Das aulas de informática, eles de-
vem finalizar o curso sabendo o
conceito básico, com entendimen-
to sobre o funcionamento das pe-
ças internas de um computador,
pacote office, internet, e-mail, cri-
ação de contas, nuvem, entre ou-
tras informações”, comentou Eli-
as Bento, professor do curso de
Informática e coordenador de
Cursos Técnicos do Cotip (Colégio
Técnico Industrial de Piracicaba).

Durante a aula de Inovação e
Empreendedorismo, o professor
Pedro Chamochumbi falou sobre o
processo de ideias, começando pela

empatia e definição, partindo para
a idealização e construção, até o teste
final. “Criar opções e fazer escolhas.
O processo de design nasce de mui-
tas ideias e possibilidades divergen-
tes que devem passar por organiza-
ção para acontecer”, pontuou.

Entre as definições apresen-
tadas na aula, o que mais chamou
a atenção de Magna Alves Perei-
ra, de 50 anos, foi a forma como o
professor trabalhou a questão das
ideias e empreendedorismo. “Além
do trabalho na Frente de Traba-
lho, faço bolos e doces para ven-
der. Tudo o que ouvi hoje, me aju-
dou a compreender o que de fato
é empreender, desde a fabricação,
avaliar os custos, ganho obtido e

renovação de material. Tudo o
que provavelmente me auxiliará
a partir de agora”, ressaltou.

Durante todo o ano, bolsis-
tas do programa Frente de Traba-
lho terão a oportunidade de parti-
ciparem de cursos de qualificação
profissional, realizados uma vez
por semana. A Fumep ofertará os
cursos de Desenvolvimento de
Soft Skills, Informática Básica e
Avançada, Preparação para aces-
so e permanência no mundo do
trabalho, Empreendedorismo e
Inovação, Atendimento ao Públi-
co, Gestão do Tempo e Produtivi-
dade, Finanças Pessoais, Desen-
volvimento Pessoal e Profissional,
Cidadania e Consciência Social.

Pedro Chamochumbi falou sobre o processo de ideias para empreender e inovar
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Salãozinho de Humor seleciona
153 obras para a 22ª edição
Mostra com trabalhados de crianças e adolescentes será inaugurada junto à mostra
principal do 51º Salão de Humor, dia 31, no Armazém 14 do Engenho Central

Estão definidos os trabalhos
que vão compor o 22º Salãozi-
nho de Humor, voltado para
alunos de 7 a 14 anos de escolas
públicas e privadas, que integra
a programação do histórico 51º
Salão Internacional de Humor de
Piracicaba. A mostra será aber-
ta no dia 31/08, em cerimônia
no Teatro Erotides de Campos, o
Teatro do Engenho, e ficará ex-
posta no Armazém 14, no Enge-
nho Central, com 153 trabalhos,
sendo 67 de crianças de 7 a 10 anos
e 86 de artistas de 11 a 14 anos.

O 22º Salãozinho de Humor e
o 50º Salão Internacional de Hu-
mor são realizados pela Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural) e Cedhu e as inaugurações
fazem parte da programação espe-
cial de 257 anos de Piracicaba. A
edição de 2024 do Salãozinho re-
cebeu 2.850 trabalhos de 16 cida-
des e o júri de seleção e premia-
ção foi formado por Luiz Gustavo
Paffaro, Synnove Dahlstrom Hi-
lkner e Elaine Galane Albadejo.

Entre os trabalhos selecio-
nados estão desenhos e escultu-
ras enviados por alunos de es-
colas de Piracicaba, Mogi Mirim,
Rio Claro, Vinhedo, Cabo Frio (Rio
de Janeiro), entre outras cidades.
Os principais temas abordados
nas obras enviadas neste ano são
meio ambiente, personagens de
animes e jogadores de futebol.

Paffaro destaca a maneira

como as crianças e adolescentes
retratam o cotidiano deles. “De-
senham o que vivem, temas de
acontecimentos recentes no Bra-
sil e no mundo e também tem
muitas caricaturas, como Youtu-
bers, jogadores de futebol, perso-
nagens das Olimpíadas, entre
outros”. Para o artista, ensinar
as artes gráficas aos pequenos é
desenvolver o senso crítico já nes-
ta época da vida. “A criança não
tem a facilidade de se expressar,
mas consegue fazer isso mais fa-
cilmente por meio do desenho”.

Junior Kadeshi, diretor do
Cedhu (Centro Nacional de Do-
cumentação, Pesquisa e Divulga-
ção do Humor Gráfico de Piraci-
caba), comenta sobre o resulta-
do desta seleção. “Ano após ano
o Salãozinho de Humor nos sur-
preende com as técnicas e con-
teúdo trazidos por crianças de
todo o Brasil. Isso nos mostra o
quanto nossos pequenos estão
antenados em assuntos que vão
desde os personagens de dese-
nhos animados, Youtubers, as-
suntos culturais e políticos. A
iniciativa gera as futuras gera-
ções de adultos criativos e críti-
cos, como também os próximos
artistas do humor gráfico”.

A premiação do 22º Salãozi-
nho de Humor será dia 12/10, no
Dia da Criança, em horário a ser
definido, no mesmo Armazém 14.

O cartaz do 22º Salãozinho
de Humor foi criado pela artista

Beatriz Abreu Affonso foi selecionada com caricatura de Rita Lee

Divulgação

Claudia Kfouri e pelo seu filho
Antonio. Cláudia foi a quarta co-
locada do Prêmio Júri Popular
Alceu Marozi Righetto no 50º Sa-
lão de Humor, além de receber o
prêmio Menção Honrosa nesta
mesma edição do ano passado.

SERVIÇO
22º Salãozinho de Humor
de Piracicaba. Inauguração
dia 31/08, às 19h, no Arma-
zém 14 do Engenho Central.
Avenida Maurice Alain, 454.
Informações: 3403-2600.

A Fenapi (Associação Cultu-
ral Festa das Nações) divulgou o
número do cupom ganhador do
Hyundai HB20 0km, pela cam-
panha Você de Carro Novo 2024,
da 39ª Festa das Nações. O cu-
pom ganhador é o corresponden-
te ao número da Loteria Federal
17.285, em nome de João de ** **
***, portador do documento
*.**.838-30, da cidade de Piracica-
ba, segundo a associação. O nome
completo do ganhador será divul-
gado na próxima terça-feira, 20/08,
no ato da entrega do prêmio.

O carro é uma doação da
Hyundai, que é patrocinadora
Ouro. Também foram patrocinado-
res Ouro a Caterpillar e Tools Digi-
tal Services. Também patrocinaram
a festa Drogal, Grupo Pirasa, Pece-
ge e Unimed Piracicaba (Prata); e
ArcelorMittal, CJ Brasil, Embra-
plan, Essencial, Paques e Unimil
(Bronze). Apoio: Andritz, Doowon,
Glovis, Hwashin, Hyundai Mobis,
Hyundai Steel, Hyundai Transys,
Myoung Shin Brasil, Seoyon E-
hwa, S.H. e Shopping Piracicaba. A
cerveja oficial foi Germânia.

Realizada pela Associação
Cultural Festa das Nações (Fena-
pi), a Festa das Nações é promovi-
da pela Prefeitura de Piracicaba,
por meio do Fussp, com organiza-
ção da Secretaria Municipal de

Governo, e, neste ano, foi apresen-
tada pelo Ministério da Cultura e
pela Tools Digital Services. Uma
parte dos recursos são oriundos
da Lei de Incentivo à Cultura (Lei
Rouanet), do Governo Federal.

Toda a renda da venda da rifa
será revertida para as 19 institui-
ções filantrópicas que integram a
39ª edição da Festa das Nações:
Casa do Hip Hop de Piracicaba;
Lions Clube de Piracicaba – Inde-
pendência; Escola de Educação
Especial Passo a Passo; APASPI –
Associação de Pais e Amigos de
Surdos de Piracicaba; Associação
Síndrome de Down de Piracicaba
– Espaço Pipa; Casa de Amparo
aos Idosos – Cantinho da Vovó
Sônia; CRAMI – Centro Regional
de Registros e Atenção aos Maus
Tratos na Infância; APFP – Asso-
ciação Presbiteriana de Filantro-
pia de Piracicaba; AAEPE – Asso-
ciação Atlética Educando pelo Es-
porte; Centro de Reabilitação Pira-
cicaba; Casa do Bom Menino;
FUNJAPE – Fundação Jaime Pe-
reira; Grupo de Escoteiro São Má-
rio – 144º; LBV – Legião da Boa
Vontade; CESAC – Centro Social
de Assistência e Cultura São José;
Pasca – Pastoral do Serviço da Ca-
ridade; Instituto Formar; Escola de
Mães Profª Branca Motta de Tole-
do Sachs e A Turma do Papai Noel.

Promoção Você de Carro Zero sorteou um Hyundai HB20 0km
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Fenapi divulga cupom ganhador
do carro da 39ª Festa das Nações

O mês da advocacia, celebra-
do em agosto, é marcado por um
dos mais aguardados eventos do
setor, o Encontro Anual da Associ-
ação dos Advogados (AASP), que
reúne, entre os dias 29 e 31, profis-
sionais renomados, especialistas em
Direito, juristas, ministros, desem-
bargadores e advogados de todo o
Brasil em Campos do Jordão.

A 15ª edição conta com uma
programação intensa e diversifica-
da, definida pela associação a fim
de promover um espaço estimulan-
te de aprendizados e compartilha-
mento de ideias sobre os tópicos
mais relevantes da atualidade.

“Estamos trabalhando inten-
samente para oferecer um encon-
tro inesquecível a todos os advo-
gados e advogadas que estiverem
conosco nesta edição. Para nós, o
encontro anual é uma experiên-
cia única que nos permite estar
em contato com especialistas das
mais diversas áreas de atuação,
gerando uma troca profunda de
conhecimentos, o que considero
fundamental para a evolução do
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Associação dos Advogados
promove encontro anual

Direito”, destaca o presidente da
AASP, André Almeida Garcia.

Ao longo dos três dias de
evento, os participantes terão aces-
so a painéis simultâneos, apresen-
tações, conferências e debates so-
bre temas como Reforma Tribu-
tária, Garantias e Falências, Di-
reito Probatório, Direito Público,
além de diálogos sobre a Advoca-
cia e Tribunais Superiores entre
outros assuntos pertinentes às
demandas do mercado, que im-
pactam o exercício da profissão,
bem como toda a sociedade.

Entre os nomes confirmados
estão o Ministro do STF, André
Mendonça; o Desembargador do TJ
de São Paulo Ricardo Cintra Torres
de Carvalho; o Corregedor-geral da
Justiça, Francisco Eduardo Lourei-
ro e a Vice-Presidente da Comis-
são de Promoção de Igualdade Ra-
cial do CFOAB, Lazara Carvalho.

Para a cerimônia de aber-
tura do evento, o comunicador
e educador Marcelo Tas con-
duzirá uma palestra sobre a
criatividade na era digital.
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Delegação de Piracicaba inicia competições na fase estadual
A delegação piracicabana da

Melhor Idade já está na cidade de
Itatiba, sede da fase estadual do
Jomi 2024 (Jogos da Melhor Ida-
de), com competições agendadas
até o próximo domingo (18). No
primeiro dia de competições da
fase final do Jomi, na quarta-fei-
ra, dia 14, a equipe piracicabana
de tênis masculino individual B
venceu o confronto diante de Ita-
tiba pelo placar 8 a 5 e venceu a
partida no vôlei adaptado mascu-
lino B, contra Sorocaba por 2 a 0,
com parciais de 17/15 e 15/13.

Na malha, Piracicaba perdeu
por 86 a 82 para Sorocaba e no vôlei
adaptado masculino A, a delega-
ção piracicaba foi derrotada para
Mogi Guaçu por 2 a 0, com parci-
ais de 15/8 e 15/11. Na coreografia,
a cidade alcançou o total de 36,2
pontos na 15ª colocação geral.

Na quinta-feira (15), Piraci-
caba perdeu para Promissão por 2
a 0 na primeira rodada do torneio
de damas masculino e empatou em
1 a 1 diante de Pereira Barreto, na
rodada seguinte. Na malha, Pira-
cicaba perdeu para São José dos
Campos por 102 a 52. No tênis fe-
minino individual B, derrota para
Ilha Bela por 9 a 7 e, no tênis mas-
culino individual B, derrota por
8 a 4 diante de Mogi Guaçu.

No tênis de mesa feminino C,
duas vitórias na rodada: 3 a 0 di-
ante de Itatiba e 3 a 0 contra São
Bernardo do Campo. No tênis de
mesa feminino A, derrota para
Tupã por 3 a 0, enquanto no tênis
de mesa masculino B, Piracicaba
venceu Lençóis Paulista por 3 a 2.

Pela rodada do vôlei adapta-
do masculino A, vitória por 2 a 0
contra Bebedouro e derrota por 2
a 0 diante da Praia Grande, no
vôlei adaptado masculino B.

Piracicaba conquistou a pri-
meira vitória no xadrez feminino
pelo placar de 3 a 1 diante de Gua-
rulhos, mas perdeu na segunda ro-
dada por 3 a 1 para Santo André.

No atletismo, os destaques
foram a segunda colocação
para Júlia da Silva na prova de
500 metros rasos feminino,
com o tempo de 2m50s, e a

Delegação piracicabana, atletas da natação e dança de salão
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Estudos recentes da Fio-
cruz mostram que 72% dos bra-
sileiros sofrem com algum tipo
de distúrbio do sono. Entre os
mais comuns estão a insônia, o
ronco e a apneia do sono, que
podem causar problemas como
hipertensão, diabetes, obesida-
de e até aumentar o risco de
mortalidade. A boa notícia é que
há solução. Uma que está sen-
do muito utilizada e com resul-
tados positivos é a ortodontia.

Segundo o professor e cirur-
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Tratamento oferece melhoria em distúrbios do sono
gião-dentista Mario Cappellette
Jr., presidente da Associação
Brasileira de Odontologia - Se-
ção São Paulo (ABO-SP), a espe-
cialidade vai além do alinha-
mento dos dentes, desempe-
nhando papel crucial na saúde
geral dos pacientes.  “A posição
dos dentes e a estrutura da man-
díbula podem influenciar dire-
tamente a qualidade do sono e a
respiração”, explica Cappellette
Jr. De acordo com o professor, o
tratamento ortodôntico pode cor-

quarta posição para Maria de
Lourdes Ferreira na prova de
1.000 metros rasos feminino,
com o tempo de 4m59s7.

No arremesso de peso fe-
minino, destaque para Eva Ba-
tista Dias, que venceu a primei-
ra rodada com o lançamento de
3 kg a 9m38cm. Na prova de
2.000 metros rasos masculino,
terceira colocação para o pira-
cicabano Gilberto Pedroso Ra-
mos, com o tempo de 6m56s1.
As competições seguem até o
próximo domingo, dia 18, quan-

do a delegação piracicabana
continua em busca de medalhas.

MODALIDADES – As equi-
pes participantes da fase estadual
do Jomi 2024 são: voleibol masculi-
no adaptado para atletas de 60 e 70
anos, coreografia, damas masculi-
no, dança de salão nas categorias
60 e 70 anos, malha, tênis simples
no masculino nas categorias 70 e
80 anos e feminino nas categorias
60 e 70 anos, tênis de mesa mascu-
lino para atletas de 70 e 80 anos,
tênis de mesa para competidoras de
60 e 80 anos e xadrez feminino.

rigir problemas estruturais que
causam obstruções nas vias aére-
as, melhorando significativamen-
te a respiração durante o sono.

A apneia do sono, em par-
ticular, é uma condição séria
que pode levar a complicações
cardiovasculares, diabetes e
outras doenças crônicas se
não tratada adequadamente.

“Nossa entidade promove
educação e conscientização con-
tinuada sobre a importância da
ortodontia na saúde respiratória.

A associação oferece cursos e pa-
lestras para capacitar os profissi-
onais da área a identificar e tra-
tar esses distúrbios de maneira
eficaz, além de atender pessoas
com este problema. Nossos obje-
tivos são garantir que os cirurgi-
ões-dentistas estejam preparados
para oferecer o melhor cuidado
possível e dar assistência comple-
ta à população, integrando a orto-
dontia com outras áreas da saúde
para um tratamento completo e
eficaz”, conclui Cappellette Jr.
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UPA Livre atendeu 3.486 pacientes em 60 dias
Unidade atendeu pacientes de menor gravidade, com síndromes respiratórios e suspeita para dengue

O Programa Zera Fila da Pre-
feitura de Piracicaba, por meio da
Secretaria de Saúde, atendeu
3.486 pacientes por meio do pro-
jeto UPA Livre, realizado duran-
te 60 dias, em espaço cedido pelo
Tiro de Guerra (TG 02028). A
ação recepcionou pacientes de to-
das as idades com patologias con-
sideradas de menor gravidade,
além de sintomas respiratórios,
modelo este que funcionou para
desafogar o atendimento nas Uni-
dades de Pronto Atendimento
(UPAs). Foi encerrado no domingo
(4), após a diminuição dos casos.

Para complementar esta
ação, a Secretaria de Saúde am-
pliou – a partir deste mês – o
atendimento à população em
mais de 8.200 consultas/mês em
clínica médica em todas as 74
unidades de saúde da Atenção
Básica de Piracicaba – Unidades

Básicas (UBS) e de Saúde da Fa-
mília (USF). Agora, são atendi-
dos três pacientes agendados por
hora e mais um por demanda es-
pontânea, sem prejudicar a qua-
lidade do serviço prestado. Assim,
serão cerca de 2.100 vagas a mais
por semana e cerca de 8.200 por
mês, tanto em horário de roti-
na, das 7h às 16h, como tam-
bém nas cinco unidades em ho-
rário estendido, das 18h às 20h.

Segundo Cláudia Souza Mi-
randa Barros Fonseca, coorde-
nadora médica da Atenção Bá-
sica (DAB), a iniciativa é um
complemento do UPA Livre.
“Este projeto ajudou a desafogar
o atendimento nos prontos-so-
corros da cidade e dar rápido
socorro aos pacientes menos gra-
ves. Para não voltar a deman-
dar as UPAs com casos menos
graves e ainda facilitar a vida

desses pacientes, ampliamos o
atendimento de forma espontâ-
nea, na Atenção Básica, uma vez
que ela é programada para o aten-
dimento preventivo”, destacou.

PADRONIZADO – Desde
o dia 05/08, a Secretaria Munici-
pal de Saúde padronizou o aten-
dimento nas 54 Unidades de Saú-
de da Família (USFs) que agora
têm novo horário de funciona-
mento: de segunda a sexta-feira,
das 7h às 16h, tendo as salas de
vacina abertas das 8h às 15h. A
mudança não afeta nenhum dos
serviços prestados, dando melho-
res condições de trabalho aos
profissionais da saúde bem como
ao atendimento a população.

Além disso, a SMS ainda man-
tém cinco unidades abertas em
horário estendido para atendi-
mento a população durante a noi-
te. As Unidades Básicas de Saúde

UPA Livre atendeu usuários do SUS ao longo de 60 dias
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(UBSs) Novo Horizonte, Vila Re-
zende, Piracicamirim, Centro e
Parque Piracicaba seguem abertas
de segunda a sexta-feira, das 17h
às 20h, com consultas de clínico
geral e de enfermagem (por agen-
damento e demanda espontânea).

TELEMEDICINA – Cabe
reforçar que a SMS também ofe-
rece o serviço de Telemedicina,
no contraturno das unidades de
Atenção Básica, com o conceito
de ofertar mais comodidade e
segurança aos pacientes, que
podem cuidar da saúde sem
precisar sair de casa. A consul-
ta pode ser realizada pelo site
portal.piracicaba.sissonline.com.br
– recomenda-se a utilização do
navegador Google Chrome – ou
pelo aplicativo do cartão Pira Ci-
dadão de segunda a quinta-fei-
ra das 17h às 8h, sexta-feira das
17h às 7h, e sábado, domingo e

feriados 24h/dia. Os serviços de
atendimento médico são via in-
ternet, por videoconferência e
orientação médica realizada por
clínico geral e pediatra para baixa

complexidade. O sistema disponi-
biliza de forma on-line o receituá-
rio e atestado médico, todos com
validação digital, aos pacientes
que utilizam a Telemedicina.

IGREJA EM COMUNICAÇÃO

IGREJA EM COMUNICAÇÃO é editada pela
Assessoria de Comunicação da Diocese de Piracicaba
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E-mail: comunicacao@diocesedepiracicaba.org.br

Site: www.diocesedepiracicaba.org.br

Por uma Igreja que
escuta e acompanha

No relatório de síntese da
XVI Assembleia Geral Or-
dinária do Sínodo dos Bis-

pos, em sua primeira sessão, re-
alizada no Vaticano de 04 a 28
de outubro de 2023, e com parti-
cipação não somente de Bispos,
mas também de outros membros
do Povo de Deus de todos os
Continentes, apresentou-se os
mais diferentes temas referentes
à vida da Igreja, depois de ouvir
as pessoas com a consciência de
que não é fácil escutar ideias di-
ferentes e que as mesmas não
são certeza absoluta. As muitas
ideias apresentadas foram ouvi-
das com bastante atenção den-
tro da fraternidade evangélica.

Um dos temas destacados
foi justamente o da escuta por
parte da Igreja e o acompanha-
mento de todos os projetos em
andamento. "Escuta é o termo
que melhor exprime a experiên-
cia mais intensa que caracteri-
zou os primeiros dois nãos do
percurso sinodal e também os
trabalhados da Assembleia. Fá-
lo no duplo significado de es-
cuta dada e recebida, de pôr em
atitude de escuta e de ser escu-
tados. A escuta é um valor pro-
fundamente humano, um dina-
mismo de reciprocidade, em
que alguém dá um contributo
ao caminho do outros e recebe
outro para si mesmo" (p.83).

Ficou bastante claro que ser
convidados "a tomar a palavra e
ser escutados na Igreja e pela
Igreja foi uma experiência inten-
sa e inesperada para muitas das
pessoas que participaram no pro-
cesso sinodal a nível local, espe-
cialmente aqueles que sofrem al-
guma forma de marginalização
na sociedade e também na co-
munidade cristã. Ser escutado é
uma experiência de afirmação e
reconhecimento da nossa própria
dignidade: é um poderoso ins-
trumento de ativação dos recur-
sos da pessoa e da comunidade"
(p.83). No Sínodo Jesus foi colo-
cado no centro de nossa vida.

No processo sinodal a Igreja
encontrou com muitíssimas pes-
soas e com muitos grupos, espe-
cialmente os jovens. "A Igreja

Pe. Antônio Carlos D´Elboux
Pároco da Paróquia Sagrado Coração de Jesus, em Saltinho

deve escutar com particular aten-
ção e sensibilidade a voz das ví-
timas e dos sobreviventes aos
abusos sexuais, espirituais, eco-
nômicos, institucionais, de poder
e de consciência por parte de
membros do clero ou de pessoas
com cargos eclesiais. A escuta
autêntica é um elemento funda-
mental do caminho para a cura,
o arrependimento, a justiça e a
reconciliação" (p.84). Também
se constatou que têm pessoas
que se sentem marginalizadas
ou excluídas pela Igreja devido
à sua situação matrimonial.

No Sínodo a "Igreja quer es-
cutar todas as pessoas, não só
aquelas que sabem fazer ouvir a
sua voz com maior facilidade.
Em algumas regiões, por moti-
vos culturais e sociais, os mem-
bros de alguns grupos, como os
jovens, as mulheres e as minori-
as, podem sentir maior dificul-
dade para se exprimirem com li-
berdade. Também a experiência
de viver em regimes opressivos
e ditatoriais corrompe a confi-
ança necessária para falar com
liberdade. O mesmo pode acon-
tecer quando o exercício da au-
toridade dentro da comunida-
de cristã se torna opressivo em
vez de libertador" (p.85).

O Sínodo se questiona so-
bre o que deveremos mudar
para que as pessoas que se sen-
tem excluídas possam experi-
mentar uma Igreja mais acolhe-
dora. "A escuta e o acompanha-
mento não são apenas iniciati-
vas individuais, mas constitu-
em uma forma de agir eclesial.
Por isso mesmo, devem encontrar
lugar dentro da programação
pastoral ordinária e da estrutu-
ração operacional das comunida-
des cristãs aos vários níveis. Va-
lorizando também o acompa-
nhamento espiritual. Uma Igreja
sinodal não pode renunciar a
ser uma Igreja que escuta e este
compromisso deve se traduzir
em ações concretas" (p.86).

REFERÊNCIA:
SÍNODO 2012-2024. Uma
Igreja Sinodal em Missão.
São Paulo, Paulus, 2023.

Neste sábado (17), a partir
das 8h30, será aberta oficialmen-
te a 3ª edição dos Jogos Metropi-
ra, que é a competição criada
para promover o desenvolvimen-
to esportivo das cidades que in-
tegram a RMP (Região Metropo-
litana de Piracicaba). O evento
está agendado para as dependên-
cias do Ginásio Municipal de Es-
portes Waldemar Blatkauskas.

O evento de abertura conta
com o desfile dos atletas das oito
delegações participantes, jura-
mento do atleta e o acendimento
da tocha olímpica. Na segunda
parte da solenidade, o público e
as delegações presentes acompa-
nham as performances das equi-
pes de ginástica da Selam e da Se-
cretaria de Esportes de Saltinho.

Os Jogos Metropira têm orga-
nização da Selam (Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras), com competições agendadas
para os dias 17, 18 e 24/8, em vári-
as praças esportivas do município
de Piracicaba, abertas ao público.

Em sua terceira edição, os
Jogos Metropira contam com a
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Abertura acontece hoje (17) no Ginásio Municipal
Divulgação

A 3ª edição da competição tem início às 8h30 com presença
de oito cidades da Região Metropolitana de Piracicaba

participação de oito municípios
da RMP: Águas de São Pedro,
Elias Fausto, Ipeúna, Rio Claro,
Rios das Pedras, Saltinho, San-
ta Maria da Serra e Piracicaba,
que disputarão medalhas nas
modalidades de atletismo, nata-
ção, damas, tênis de mesa, bas-
quetebol, futsal e voleibol.

As competições serão realiza-

das nas dependências do Ginásio
do Parque Prezotto, no Ginásio de
Esportes José de Oliveira Garcia
Neto, no Ginásio Municipal de Es-
portes Waldemar Blatkauskas, no
Ginásio Walter Ferreira da Silva,
no Jaraguá, e na sede do Sesi.

PROGRAMAÇÃO – O fut-
sal masculino abre a agenda es-
portiva no primeiro dia de com-

petições da 3ª edição dos Jogos
Metropira, no sábado, dia 17/8,
a partir das 11h, no Complexo Es-
portivo Professor José Carlos
Callado Hebling, no Parque
Prezotto. No mesmo dia, das
13h30 às 16h30, as competições
de natação movimentam a pis-
cina do Sesi da Vila Industrial.

SERVIÇO
3º Jogos Metropira, dias 17,
18 e 24/8, no Ginásio do Par-
que Prezotto, rua 13 de Abril,
s/nº; Ginásio de Esportes
José de Oliveira Garcia Neto
e Ginásio Municipal de Es-
portes Waldemar Blatkau-
skas, rua 13 de Maio, s/nº,
Bairro Alto, e Sesi/Piracicaba,
avenida Luiz Ralph Benatti,
600, na Vila Industrial, Giná-
sio Walter Ferreira da Silva,
avenida Abel Pereira com
avenida Madre Maria Teodo-
ra. Mais informações (19)
3403.2648. Confira o link
para verificar a tabela com-
pleta dos Jogos Metropira:
bit.ly/jogosmetropira. A entra-
da é gratuita ao público para
acompanhar as partidas.

Com o intuito de alertar sobre
os perigos da dengue, frente às epi-
demias da doença, a Cia. Te-Ato
apresenta a peça Zé Preguiça Con-
tra a Dengue neste domingo (18),
às 16h, na Sala 2 do Teatro Muni-
cipal Dr. Losso Netto. A entrada é
gratuita e a apresentação, com
apoio da Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural), integra a
programação especial de aniversá-
rio de 257 anos de Piracicaba.

Zé Preguiça Contra a Dengue é
uma comédia didática infanto-juve-
nil que tem como proposta orientar
sobre os cuidados com a dengue:
prevenção e medicação, trazendo
para o universo lúdico piracicabano.

No enredo, Zé Preguiça é uma
pessoa que não entende muito so-
bre os criadouros da dengue e acu-
mula muita coisa no seu quintal
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Zé Preguiça Contra a Dengue será encenado no Teatro Municipal

No enredo, Zé Preguiça é uma pessoa que não entende
muito sobre os criadouros da dengue e acumula muita coisa
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com água parada. Um dia ele re-
cebe a visita de uma vampira cha-
mada Vampiresca, que na sua es-
tadia no Brasil, mordeu pessoas
que estavam com dengue e aca-
bou contraindo a doença, fazen-
do com que ela sofra com os sin-
tomas causados pela infecção.

A direção é de Tarcizio Ra-
fael. No elenco estão Ivan Dani-
el, Gustavo Melo e Bela Rodri-
gues. A peça tem duração de
aproximadamente 40 minutos.

SERVIÇO
Zé Preguiça Contra a Den-
gue. Domingo (18), às 16h,
na Sala 2 do Teatro Munici-
pal Dr. Losso Netto. Rua Go-
mes Carneiro, 1212. Classi-
ficação livre. Entrada gratui-
ta. Informações: 3434-2168.

PPPPPLENÁRIOLENÁRIOLENÁRIOLENÁRIOLENÁRIO

Legislativo aprova 15 requerimentos na reunião ordinária da quinta, 15
Quinze requerimentos, sendo

cinco em regime de urgência, fo-
ram aprovados pelos vereadores
durante a 44ª Reunião Ordinária,
realizada pela Câmara Municipal
de Piracicaba na noite desta quin-
ta-feira (15). O plenário também
deliberou sobre outros sete proje-
tos de lei, um projeto de decreto
legislativo e dois vetos do Executi-
vo a proposituras parlamentares.

Em regime de urgência, foram
aprovados os requerimentos 946/
2024, sobre vagas e leitos hospita-
lares disponíveis mensalmente pelo
SUS em convênio com hospitais
credenciados na cidade; 947/2024,
acerca de pavimentação asfáltica
em rua do bairro Dois Córregos;
950/2024, com pedido de informa-
ções sobre a atuação de organiza-
ção social de saúde; 952/2024, re-
ferente ao pagamento de adicional

de periculosidade aos agentes da
Guarda Civil Municipal que usam
motocicletas no exercício de suas
funções; e 953/2024, sobre o pro-
cesso administrativo de aprova-
ção de empreendimento em área
da antiga fábrica da Boyes.

Os outros requerimentos apro-
vados, previamente relacionados
na pauta da Ordem do Dia, dizem
respeito ao serviço UPA+Livre; ao
termo de compromisso firmado
pelo município para receber recur-
sos do Novo PAC; à instalação de
semáforo em cruzamento no Bair-
ro Alto; à pavimentação asfáltica
em rua no Jardim Formaggio II; à
utilização de raspas de asfalto; a
problema em rede de água no Jar-
dim Brasília; à iluminação em rua
do bairro Santa Rita Garças; à
mudança de um ponto de ônibus
no Jardim Javary II; e ao cumpri-

mento da lei municipal sobre a lo-
calização de equipamentos eletrô-
nicos de fiscalização de trânsito.

VETOS - Dois vetos totais do
Executivo a proposituras de verea-
dores já aprovadas pela Câmara
foram colocados para apreciação
do plenário. Foi derrubado o veto
ao projeto de lei 154/2023, que obri-
ga o município a disponibilizar o
pix como meio de pagamento da
tarifa do transporte público coleti-
vo, e acatado o veto ao projeto de
lei complementar 11/2023, que vi-
sava autorizar o Poder Público a
implantar equipamentos de lazer
em áreas que, inicialmente desti-
nadas à instalação de equipamen-
tos comunitários, estivessem inu-
tilizadas aguardando a construção
de edificações para seu devido fim.

Em segunda discussão, os ve-
readores aprovaram o projeto de

lei 69/2023, que aprimora a legis-
lação municipal sobre atendimen-
to preferencial em estabelecimen-
tos comerciais, de serviços e simi-
lares, e o projeto de lei 204/2023,
que dispõe sobre a substituição de
sirenes e alarmes sinalizadores
nos estabelecimentos de ensino
das redes pública e privada de Pi-
racicaba. Completaram a pauta
da Ordem do Dia um projeto de
decreto legislativo para a conces-
são de Medalha de Mérito Legis-
lativo, um requerimento de con-
gratulações e cinco projetos de lei.

A 44ª Reunião Ordinária pôde
ser acompanhada ao vivo pela TV
Câmara Piracicaba, pelos canais 11.3
em sinal aberto, 4 da Claro/Net e 9
da Vivo. Em atendimento às regras
do período eleitoral, até o fim das
eleições somente a Ordem do Dia
das sessões está sendo transmitida.
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Ricardo Salles declara apoio a
Helinho Zanatta em Piracicaba
Encontro do Partido Novo, presidido por Nise Baracat, trouxe o deputado
federal Ricardo Salles, que manifestou apoio a Helinho Zanatta (PSD)

MMMMMEDICAMENTOSEDICAMENTOSEDICAMENTOSEDICAMENTOSEDICAMENTOS

Farmácia Popular
expande gratuidade

O ex-ministro de Meio Ambi-
ente e deputado federal Ricardo
Salles (Novo) esteve em Piracica-
ba na quinta-feira (15) para forta-
lecer os candidatos do partido e
declarar seu apoio a Helinho Za-
natta e doutor Sérgio Pacheco
para a Prefeitura de Piracicaba.

Salles, que foi ministro na ges-
tão do ex-presidente Jair Bolsonaro,
esteve acompanhado de sua esposa
Gisela no evento que aconteceu no
Hotel Nacional. O encontro foi li-
derado pela presidente do núcleo
municipal do Novo, Nise Baracat.

“O partido Novo, essencial-
mente de direita, vem se desta-
cando nacionalmente e foi a le-
genda que teve maior crescimento
de novos filiados em 2024. Este ano,
estreamos nas eleições municipais
em Piracicaba com 21 candida-
tos à vereança, defendendo pau-
tas importantes dentro dos prin-
cípios de livre economia, empre-

endedorismo, transparência na
gestão pública e uso respeitoso e
eficiente dos recursos”, disse Nise.

O Novo está apoiando Helinho
Zanatta para prefeito de Piracica-
ba e articulou a vinda do ex-minis-
tro Ricardo Salles para a cidade.
“Já no início da campanha, rece-
ber esse apoio do ex-ministro Sal-
les, tem sabor de inspiração, incen-
tivo e força para defendermos uma
política honrosa e justa em nossa
cidade e liderados pelo Helinho e
pelo doutor Sergio Pacheco. É mui-
to importante o eleitor pesquisar
cuidadosamente para conhecer o
candidato e suas propostas, fa-
zendo assim a escolha que mais
represente os seus anseios como
cidadão”, complementou Nise.

AGRADECIMENTO — He-
linho Zanatta, por sua vez, agra-
deceu o empenho e a dedicação do
partido Novo para ajudar na mis-
são de desenrolar Piracicaba. “Fi-

camos muito agradecidos com o
apoio do Novo à nossa candidatu-
ra e a disposição do ex-ministro
Ricardo Salles em estar conosco
aqui em Piracicaba. Temos a certe-

za de que formamos um time de
peso que está preocupado em colo-
car a cidade no patamar que ela
merece. Vamos juntos desenrolar
Piracicaba”, pontuou Zanatta.

O deputado federal Ricardo Salles (esquerda)
encontrou-se com Helinho Zanatta na quinta

Divulgação/Novo

Entre janeiro de 2023 e ju-
lho de 2024, o Programa Farmá-
cia Popular atendeu 6,7 milhões
de pessoas em São Paulo com me-
dicamentos gratuitos para dia-
betes, asma, hipertensão, osteo-
porose e anticoncepção. Em
2022, o programa beneficiou 4,9
milhões de pessoas. Com a am-
pliação da gratuidade anuncia-
da pela ministra da Saúde, Nísia
Trindade, em 10 de julho, mais
515 mil pessoas no estado passa-
ram a receber medicamentos para
tratar colesterol alto, doença de
Parkinson, glaucoma e rinite. A
nova medida, que oferece 95% dos
medicamentos e insumos gratui-
tamente, beneficiou 2,1 milhões
de brasileiros em apenas um mês.

Até o último dia 10 de agos-
to, os medicamentos mais retira-
dos nas farmácias credenciadas
em todo o país foram: Sinvasta-
tina 20 mg, Cloridrato de Bense-
razida 25 mg + Levodopa 100 mg,
para o tratamento da doença de

Parkinson e Budesonida 50 mcg,
para o tratamento da rinite.

Esses remédios são disponi-
bilizados gratuitamente desde ju-
lho último. Para atender a mais
de dois milhões de pessoas, o Mi-
nistério da Saúde investiu R$ 35,5
milhões. O Farmácia Popular ofer-
ta 41 itens, entre medicamentos,
fraldas geriátricas e absorventes e,
até a recente mudança, somente me-
dicamentos indicados para pessoas
com diabetes, hipertensão, asma,
osteoporose, anticoncepcionais e os
absorventes eram gratuitos.

Para os outros, o Ministério
da Saúde pagava até 90% do va-
lor de referência dos medicamen-
tos e o cidadão pagava o restan-
te, de acordo com o valor prati-
cado pela farmácia. Com a atua-
lização, 95% dos medicamentos e
insumos podem ser retirados de
forma gratuita, o que equivale a
39 dos 41 itens de saúde distribu-
ídos, ampliando o acesso à saúde
para população de todo o Brasil.
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Ministro Padilha vem à cidade
para apoio à Professora Bebel
Padilha chegará cedo na cidade e cumprirá agenda, visitando o Hospital dos
Fornecedores de Cana, Santa Casa; terá encontro com a militância petista

Divulgação

O ministro Padilha virá a Piracicaba hoje e cumprirá agenda ao lado da candidata Professora Bebel

O ministro das Relações Insti-
tucionais do governo federal, Ale-
xandre Padilha, estará em Piraci-
caba neste sábado (17), aonde cum-
prirá extensa agenda no período da
manhã. O ministro virá a cidade
a convite da candidata a prefeita
pela Federação Brasil da Esperan-
ça, a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), numa manifesta-
ção de apoio à sua candidatura.

Padilha chegará cedo na ci-
dade e cumprirá agenda, visi-
tando o Hospital dos Fornece-
dores de Cana, a Santa Casa e
terá encontro com a militância
do Partido dos Trabalhadores,
assim como do PV, PC do B, Rede,
Psol e PCO, além de apoiadores
da pré-candidatura da Professo-
ra Bebel à prefeita da cidade.

Amiga pessoal do ministro
Alexandre Padilha, foi a própria
Professora Bebel quem articulou a
sua vinda à cidade. Padilha  aten-
deu de pronto o convite para dei-
xar devpúblico, neste início de cam-
panha eleitoral, que a Professora
Bebel é a candidata a prefeita na
cidade do governo do presidente
Lula, que nas eleições presidenci-
ais  obteve 66.884 votos no primei-
ro turno, e 73.612 votos no segun-
do turno. “Fico imensamente feliz
em receber o ministro Alexandre
Padilha em Piracicaba, com quem
sei que poderei continuar contanto
na nossa forte relação com o go-
verno federal para continuar be-
neficiando a cidade com programas
sociais e com quem poderei contar
como prefeita da cidade”, destaca.

Bebel conta que o ministro
Alexandre Padilha, desde o seu
primeiro mandato de deputada
estadual tem contribuindo com

emendas parlamentares para Pi-
racicaba e com a destinação de
recursos, principalmente para a
área da saúde, uma vez que é mé-
dico, também foi ministro da Saú-
de, e conhece muito bem as neces-
sidades da cidade. “Foi o ministro
Alexandre Padilha, inclusive, que
no ano passado anunciou a desti-
nação de R$ 9,4 milhões do go-
verno federal para a Santa Casa e
o Hospital dos Fornecedores de

Cana para tratamento do câncer,
através do SUS”, conta Bebel.

O ministro Alexandre Padilha
visitará  inicialmente o Hospital dos
Fornecedores de Cana, depois se-
guirá até a Santa Casa de Miseri-
córdia, aonde será recebido pela
sua direção. A agenda estabelece
que, às 11 horas, terá encontro com
lideranças e militantes no Teatro
São José, por cerca de uma hora.

DEMANDAS — Para a pré-

candidata a prefeita Professora Be-
bel, a visita do ministro é funda-
mental para que sejam apresenta-
das demandas da cidade ao gover-
no federal. “Como embaixadora do
governo federal em Piracicaba, va-
mos continuar trabalhando e fa-
zendo gestões para que a nossa
cidade continue recebendo mais
recursos e atenção do presiden-
te Lula”, completa a deputada e
candidata Professora Bebel.

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

“Traços do Amanhã”
no Cine Araújo

Produzido pela Chiaro Fil-
mes, com apoio do Pecege,o do-
cumentário “Traços do Amanhã”
realizará sua primeira exibição
no Cine Araújo,no próximo sá-
bado (24), às 10h,no Shopping
Piracicaba. A apresentação será
aberta ao público com entrada
gratuita - mediante retirada an-
tecipada de ingressos por meio
do site: https://bit.ly/3yIpKLK

Com o propósito de enaltecer
e apoiar um projeto tão impor-
tante para a cultura piracicaba-
na e fomentar o debate sobre arte
e tecnologia, o documentário é um
longa-metragemque foi iniciado
em 2023, ano em que o Salão In-
ternacional de Humor de Piraci-
caba completou 50 anos, e será
apresentado ao público às véspe-
ras da 51ª edição do evento.

De acordo com Juliana Oli-
veira — que divide a direção do
documentário com Felipe Ama-
ral — o Salão Internacional de
Humor de Piracicaba serviu de
inspiração para o documentá-
rio que traz um breve panora-
ma sobre as artes gráficas e, ao
lado de grandes nomes que fi-
zeram a história deste evento,
faz uma reflexão sobre as possi-
bilidades das ferramentas digi-
tais, em especial as que utilizam

Inteligência Artificial na cons-
trução de trabalhos artísticos.

“Este trabalho tem grande
importância para o fortaleci-
mento da produção audiovisu-
al no interior de São Paulo. Ele
traz visões plurais sobre um
tema que vêm batendo à porta
de diversos setores e chegou com
imensa força à área audiovisual
e artística”, destaca Juliana.

O projeto conta com grandes
artistas brasileiros como Laerte,
Carol Ito, Lucas Leibholz, Bruno
Hamazagic e Gustavo Paffaro.
Também tem a participação do atu-
al diretor Júnior Kadeshi e de Ciça
e Zélio - fundadores do Salão Inter-
nacional de Humor de Piracicaba -
que levantam importantes questões,
como o desafio que o Salão pode en-
frentar para se manter relevante e
continuar atingindo um grande
público, além de se mostrar recepti-
vo à chegada de novos artistas.

CHIARO FILMES — Pro-
dutora Audiovisual, que nasceu
dentrodoPecege, com a missão de
criar soluções versáteis e de alta
qualidade.Busca impactar e con-
tribuir para o desenvolvimento
cultural e econômico da região,
sempre superando as expectati-
vas dos clientes por meio da cria-
tividade e excelência técnica.

Divulgação
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Mirante recebe novos caminhões para limpeza de redes
A concessionária Mirante

acaba de receber veículos equipa-
dos especialmente para limpeza
das redes, elevatórias e estações
de tratamento de esgoto. São
quatro caminhões modelo hidro
jato, especialmente equipados
para desobstrução e a limpeza
preventiva das redes de esgoto.

“Nós retiramos anualmente
cerca de 100 toneladas de resí-
duos, lixo de toda espécie que é
lançado na rede. Infelizmente,
com essa grande demanda, pre-
cisamos estar preparados para a
manutenção preventiva da rede
coletora de esgoto. A chegada dos
caminhões é um reforço no funcio-
namento das estruturas que com-
põem o sistema como um todo”,
afirma a gerente de Operações
da Mirante, Flávia Miranda.

Segundo o coordenador de
Operações, Luis Gustavo Theodo-
ro, “Os quatro caminhões darão um
importante suporte às equipes e,
com eles, nosso atendimento ga-
nhará ainda mais agilidade”.

Para conquistar a universali-
zação do esgotamento sanitário em
2014, com apenas dois anos de atu-
ação na cidade, a Mirante fez in-
vestimentos significativos em Pira-
cicaba, como a construção da ETE
(Estação de Tratamento de Esgo-
to) Bela Vila, hoje uma das mais
modernas do país. A concessioná-
ria, desde 2012, investe em melho-
rias significativas à população, tan-
to que, no mês de maio deste ano, o
Município recebeu o Prêmio Casos
de Sucesso na categoria Melhores
Evoluções no Tratamento de Esgo-
to, do Instituto Trata Brasil.

São quatro caminhões modelo hidro jato,
especialmente equipados para desobstrução

Divulgação
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Hyundai traz cultura coreana ao Engenho
Festival celebra a cinematografia contemporânea coreana e traz ao Engenho Central de Piracicaba um pouco da alimentação oriental

A Hyundai Motor Brasil é a
patrocinadora oficial da segunda
edição doKorean Film Festival
(Koff), que além de festival de cine-
ma traz ao Engenho Central,até o
próximo domingo, 18, a Feira do
Bom Retiro, com um pouco da ali-
mentação e cultura coreanas.

O II Festival de Cinema Co-
reano teve início na quinta-feira,
15 e segue até domingo, 18, no
Teatro do Engenho, em Piracica-
ba, com a exibição de dois filmes,
The Roundup: No Way Out e
Spring in Seoul. O evento inau-
gural foi prestigiado por autori-
dades, apoiadores a patrocinado-
res do Korean Film Festival, além
do público que compareceu para
prestigiar as primeiras sessões.

O festival exibe curtas e longas-
metragens sul-coreanos em Piraci-
caba e São Paulo. Criado em 2023
para celebrar os 60 anos da imigra-
ção coreana no Brasil, o festival che-
ga à sua segunda edição com 40 fil-
mes, em mostras competitivas e não-
competitivas, debates com cineas-
tas, oficinas e outras atividades.

“Realizar o Koff é uma opor-
tunidade incrível para expandir o
alcance e o impacto do cinema co-

reano no Brasil, lembrando que o
país é o terceiro maior consumi-
dor de cultura coreana no mun-
do. Portanto, é essencial termos
um festival que não apenas apre-
sente a cultura do país coreana,
mas também promova o intercâm-
bio cultural entre Brasil e Coreia
do Sul”, afirmou a diretora e co-
curadora do Koff, Marcia Kling.

Em Piracicaba, o Koff já faz
parte do calendário oficial do mu-
nicípio, colocando a cidade na van-
guarda das artes ao trazer um even-
to de visibilidade internacional.

“A Hyundai faz questão de
participar dos eventos que pro-
movem a cultura coreana no
Brasil. Acreditamos na união des-
tes povos como uma ferramenta
de enriquecimento cultural e soci-
al de ambos, e o Festival da Cultu-
ra Coreana representa uma gran-
de oportunidade de celebrar
esta aliança”, conta Ricardo Mar-
tins, vice-presidente administra-
tivo da Hyundai Motor Brasil.

No total são apresentados,
gratuitamente,mais de 60 filmes
durante o evento que promove
as produções cinematográficas
sul-coreanas, entre eles, produ-

ções com passagens nos mais im-
portantes festivais internacio-
nais de cinema, Vidas Passadas,
finalista do Oscar 2024, e Night
Fishing, premiado curta-metra-
gem, todos abertos ao público.

O Koff é composto por duas
mostras, uma naÞo competitiva e
uma mostra competitiva e objetiva
apresentar o melhor do cinema co-
reano contemporâneo, com produ-
ções lançadas entre 2022 e 2024,
sob curadoria de Rubens Rewald,
co-curadoria de Marcia Kling,
consultoria de Soleiman Dias e
produção executiva de Eduardo
Komatsu e Guilherme Merisio.

“Foi muito prazeroso repre-
sentar o Koff e assistir aos mais
de 300 filmes inscritos. A Coreia é
um exemplo a ser seguido nas áre-
as de educação, tecnologia e tam-
bém nas artes, pois tem uma cultu-
ra muito forte e que aqui no Festi-
val pode ser um pouco mais conhe-
cida”, pontuou Rubens Rewald.

FEIRA DO BOM RETIRO
NO ENGENHO CENTRAL -
Para os fãs da cultura coreana a
Feira do Bom Retiro está instala-
da no Engenho Central, dando um
toque ainda mais coreano ao even-

to. Sãooito barracas com praça de
alimentação, sendo três barracas
de comida coreana e uma de bebi-
das; outra de vestuário e roupas
tradicionais, incluindo os vesti-
dos Hanbok. As demais são de
caligrafias, produtos de beleza
eskincare, além de decoração e
atividades culturais coreanas. A
feira acontece até domingo, das 10
às 22horas e a entrada é gratuita.

A Hyundai Motor Brasil tam-
bém patrocina o 17º Festival da
Cultura Coreana, que acontece
neste final de semana, dias 17 e
18, em São Paulo. Realizado pela
Associação Brasileira dos Corea-
nos (ABC) desde 2006 e parte do
Calendário Oficial de Eventos da
Cidade de São Paulo, o festival pro-
move, no multicultural bairro do
Bom Retiro, a integração entre po-
vos e celebra mais um aniversário
da imigração coreana no Brasil.

O Koff tem patrocínio das em-
presas CJ do Brasil, Hyundai Mo-
tor Brasil, Glovis Brasil Logística
e Atomy do Brasil; apoio cultural
de ISPAC (Instituto São Paulo de
Arte e Cultura), ACIPI - Piracica-
ba, SIMESPI - Piracicaba e Sicoob-
Cocre; apoio institucional da Se-

cretaria Municipal da Ação Cul-
tural, MISP - Museu da Imagem e
do Som e Prefeitura Municipal de
Piracicaba; e realização de Alexa
Filmes, Trein Produções, Secreta-
ria de Cultura, Economia e Indús-
tria Criativas do Estado de São
Paulo e Ministério da Cultura.

SERVIÇO
Festival de Cinema Coreano
e Feira do Bom Retiro. Data:
até 18 de agosto de 2024.
Local: Engenho Central. En-
dereço: Parque do Engenho
Central (Av. Dr. Maurice Allain,
454). Entrada gratuita.

Os curadores do festival Marcia Kling e Rubens Rewald

Divulgação
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Projeto Cine Eixo SP
percorre região

CCCCCINEMAINEMAINEMAINEMAINEMA

Biblioteca Municipal exibe longa-metragem nacional

O projeto itinerante Cine Eixo
SP desembarca na próxima sema-
na nos municípios de Corumbataí
e Itirapina, levando cinema gratui-
to e de qualidade para a população
local. Com dez sessões gratuitas em
cada cidade, o projeto promete
movimentar a cena cultural e ofe-
recer uma programação diversifi-
cada de filmes para todas as ida-
des. O projeto percorrerá um total
de 21 cidades até 15 de outubro. Os
municípios escolhidos fazem parte
da área de concessão da Eixo SP.

Com estrutura semelhante à
dos cinemas convencionais, o
projeto oferece sala com isola-
mento térmico e acústico, ar con-
dicionado, bomboniere e som e
projeção digitais. O espaço tem
capacidade para 78 pessoas sen-
tadas e uma plataforma elevató-
ria para garantir que todos te-
nham acesso à sala. E, para tor-

nar a experiência ainda mais espe-
cial, pipoca e refrigerante são gra-
tuitos para todos os espectadores.

O Cine Eixo SP permanecerá
dois dias em cada uma das 21 ci-
dades. Além de Corumbataí e Iti-
rapina, os municípios que recebe-
rão o projeto ainda em agosto se-
rão Brotas (26 e 27) e Torrinha (29
e 30). Em setembro, o projeto se-
gue para Dois Córregos (2 e 3),
Mineiros do Tietê (5 e 6), Itapuí (9 e
10), Piratininga (12 e 13), Gália (16
e 17), Herculândia (19 e 20), Para-
puã (23 e 24) e Lucélia (26 e 27). Na
sequência, as exibições ocorrem em
Mariápolis (30 setembro e 1 de ou-
tubro), Flórida Paulista (3 e 4 de
outubro), Caiabu (7 e 8 de outu-
bro), Indiana (10 e 11 de outubro),
e Junqueirópolis (14 e 15 de outu-
bro). O projeto já contemplou mo-
radores em Cordeirópolis, Santa
Gertrudes, Ipeúna e Charqueada.

O anfiteatro da Biblioteca
Municipal Ricardo Ferraz de Ar-
ruda Pinto exibe na próxima segun-
da-feira, 19, às 13h30, Proprieda-
de, longa-metragem originalmen-
te lançado em 2022. A sessão de
cinema tem entrada gratuita.

A exibição, dentro da pro-
gramação especial que celebra os
257 anos de Piracicaba, aconte-
ce por meio do projeto Cineteca,
uma parceria entre a Biblioteca e
o Museu da Imagem e do Som
de Piracicaba (Misp), mantidos
pela Semac, com apoio do MIS-
SP e do projeto Pontos MIS.

Dois universos estão pres-
tes a colidir, quando uma revol-
ta de trabalhadores começa.
Traumatizada por um caso de
violência urbana, a reclusa es-
tilista Tereza (Malu Galli) se re-
fugia em uma fazenda da famí-
lia na tentativa de se recuperar.

Mas quando seu marido
anuncia aos trabalhadores do lo-
cal a sua intenção de vendê-lo uma

revolta acontece. Para se proteger
do levante dos trabalhadores Te-
reza se enclausura em seu carro
blindado e mesmo separados por
uma camada impenetrável de vi-
dro, o conflito é inevitável.

As gravações do longa fo-
ram realizadas em São José da
Coroa Grande, Pernambuco. O

longa de Daniel Bandeira foi se-
lecionado para o Festival de
Berlim 2023. Propriedade  ain-
da foi o grande vencedor do
Fantastic Fest 2023, um dos
festivais de cinema mais impor-
tantes de obras de terror, ficção-
científica e suspense, realizado
em Austin, nos Estados Unidos.

 SERVIÇO
Sessão de cinema com o
filme Propriedade. Segun-
da-feira, 19, às 13h30, no
anfiteatro da Biblioteca Mu-
nicipal Ricardo Ferraz de Ar-
ruda Pinto. Classificação:
livre. Entrada gratuita. Infor-
mações (19) 3433-3674.
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Dia do Pão de Queijo é
celebrado neste sábado
Neste sábado, 17, é celebrado o Dia do Pão de Queijo, iguaria de origem mineira
que se popularizou século 20; Professora do Senac revela segredos do quitute

18781878187818781878

Romance retrata burguesia
cafeeira paulistana

O dia 17 de agosto é dedicado
a um dos alimentos mais queridos
da gastronomia brasileira: o pão
de queijo. Originário de Minas Ge-
rais, esse quitute conquistou pala-
dares em todo o país e se tornou
um ícone da culinária nacional.
Professora do Senac conta algumas
curiosidades de como a iguaria se
tornou conhecida em todo o Brasil.

“A origem exata permanece
envolta em mistério, sem registros
históricos, mas sabe-se que o qui-
tute se popularizou no país no sé-
culo 20. Como base, o prato tem o
polvilho, obtido por meio da man-
dioca, outro alimento fundamen-
tal na dieta dos brasileiros”, expli-
ca Talita Rodrigues Prospero, pro-
fessora da pós-graduação em Co-
zinha Brasileira: cultura, territó-
rio e negócios de alimentação, do
Centro Universitário Senac –
Águas de São Pedro. Outra curi-
osidade é que essa data foi criada
em 2007, após um concurso de
melhor pão de queijo do Brasil,
exibido em uma emissora de TV.

Com o crescimento da pecu-
ária em Minas Gerais, o leite e
seus derivados se tornaram mais
acessíveis, impulsionando o uso
do queijo nas receitas. A combi-
nação do polvilho com o queijo

deu origem ao sabor e textura ca-
racterísticos do pão de queijo.
“Existem diversas receitas, mas o
segredo está nos ingredientes de
qualidade e no preparo artesa-
nal”, afirma Talita. O queijo meia-
cura é o mais tradicional, mas
outros tipos, como parmesão e
provolone, também podem ser
utilizados, conferindo sabores
diferentes ao resultado final.

PÓS-GRADUAÇÃO - Cri-
ada em 2016, a pós-graduação
em Cozinha Brasileira: cultura,
território e negócios de alimen-
tação, tem duração de 12 meses
e é ofertada 60% presencial e
40% com aulas online e ao vivo.

De acordo com o coordena-
dor da pós-graduação, Tiago dos
Reis Brugnerotto, essa proposta se
baseia em um profundo questio-
namento sobre as bases da cultu-
ra alimentar brasileira, sua etno-
grafia e sistemas alimentares. “Nos
baseamos menos na divisão polí-
tica a partir de estados e pratos
típicos e mais em relação aos bio-
mas e ‘manchas territoriais ali-
mentares’. Sua estrutura é forma-
da por três eixos fundamentais: o
território, os ingredientes e as téc-
nicas”, explica o coordenador.

Foi notada uma forte ten-
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Originário de Minas Gerais, o pão de queijo
conquistou paladares em todo o país

dência e procura pela cozinha
brasileira, seja pela sua identi-
dade culinária e pela riqueza de
seus biomas ou pela multiplici-
dade de influências culturais.
“Algumas tendências gastronô-
micas, novas ou renovadas, tam-
bém se fortaleceram, entre as
quais: farm-to-table, locavoris-
mo, freganismo e a valorização
dos territórios alimentares. É
nesse contexto que o Centro Uni-
versitário Senac – Águas de São
Pedro oferece o curso de pós-gra-

duação lato sensu em Cozinha
Brasileira: cultura, território e ne-
gócios de alimentação, estrutura-
do com o objetivo de responder
demandas que atendam estes no-
vos mercados, num cenário ainda
mais desafiador”, conclui Tiago.

A pós-graduação em Cozi-
nha Brasileira: cultura, territó-
rio e negócios de alimentação
está com inscrições abertas até
dia 27 de agosto. Para mais in-
formações, acesse a página do
curso no portal do Senac.

Até domingo, 18 de agosto,
Piracicaba é palco da segunda
edição do Korean Film Festival
(KOFF) no Teatro Erotides de
Campos,no Engenho Central. En-
tre as exibições, um dos destaques
é o curta-metragem sul-coreano
“Night Fishing”, produzido pela
Hyundai Motor Company em
parceria com o renomado ator
Son Sukku e o diretor Moon
Byounggon. A peça está sendo
exibida todos os dias, com desta-
que, na abertura das sessões.

“Night Fishing” já conquis-
tou importantes prêmios, inclu-
indo o de Melhor Edição no Fan-
tasia International Film Festival
2024, em Montreal, Canadá. O
curta oferece uma experiência ci-
nematográfica inovadora ao
mesclar tecnologia automotiva e

Fotos: Divulgação

Mila Mello apresenta uma
São Paulo oitocentista
em romance de época

Com base em uma minucio-
sa pesquisa histórica nos acer-
vos de São Paulo, nasceu o ro-
mance de época 1878 - A Histó-
ria de Clarice, da premiada es-
critora e doutora em Literatura,
Mila Mello. Inspirada em um caso
real de casamento por conveni-
ência no século XIX, a autora re-
trata a jornada de um casal que é
obrigado a firmar matrimônio em
troca de dote e o poder de um
sobrenome tradicional da época.

Ambientado no fim do século
XIX, com uma riqueza de detalhes
da cultura brasileira da época, o
romance transporta o leitor para
uma São Paulo oitocentista dos
barões do café, um período de
opulência e rápidas mudanças so-
ciais e econômicas. Neste cenário,
mesmo não seguindo à risca os pa-
drões convencionais impostos pela
sociedade, Clarice é obrigada a
concordar com as vontades do
pai, Luiz Altamir: um respeitado
comerciante cafeeiro e o primeiro
e mais rico investidor do Banco
Comercial do Rio de Janeiro.

Em 1878 – A História de Cla-
rice, Mila Mello detalha a vida e
os costumes da burguesia cafeei-
ra paulistana, desde os grandes
bailes e festas e até os acordos fi-
nanceiros que determinavam os
casamentos arranjados em bene-
fício da elite. Mais do que um ro-
mance, a escritora também escan-
cara o machismo estrutural e as
dificuldades que as mulheres en-
frentavam ao ter que seguir as
normas ditadas pelo patriarcado.
A obra, que também foi traduzida
e publicada no inglês, recebeu o
prêmio de Melhor Livro de Época
e de Autor Revelação em 2023 pela
Revista World Book Review, e foi
escolhida para fazer parte do se-
tor cultural do consulado brasi-
leiro em Bucareste, Hungria.

Clarice sempre viveu à som-
bra da irmã mais velha. Mas a jo-
vem vê a própria vida mudar
drasticamente quando a primogê-
nita, Amélia, foge com um namo-
rado desaprovado pelo patriarca,
levando com ela a honra da famí-
lia. Para evitar a desgraça social,
o pai de Clarice decide casá-la com
Nuno, o filho libertino de uma li-
nhagem familiar tradicional e de
renome, porém falida. O proble-
ma é que a última coisa que a pro-
tagonista do livro 1878 – A Histó-
ria de Clarice gostaria de fazer é
se casar. Ainda mais com um ho-
mem que ela não conhece e por
quem não está apaixonada.

Ambientado no fim do século
XIX, com uma riqueza de detalhes
da cultura brasileira da época, o
romance transporta o leitor para
uma São Paulo oitocentista dos
barões do café, um período de
opulência e rápidas mudanças so-
ciais e econômicas. Neste cenário,
mesmo não seguindo à risca os pa-
drões convencionais impostos pela
sociedade, Clarice é obrigada a
concordar com as vontades do
pai, Luiz Altamir: um respeitado
comerciante cafeeiro e o primeiro
e mais rico investidor do Banco
Comercial do Rio de Janeiro.

Clarice sentia que estava lite-
ralmente sendo vendida. E tudo
porque a irmã errara (ou disseram
que errada) e não ela. Ela não havia
feito nada que a pudessem julgar,
mas teria que se casar aos dezessete
anos com o filho desconhecido de
um marquês falido. Com a sorte que
vinha apresentando, o rapaz seria
horrendo de alguma maneira.

Por outro lado, Nuno, caçula
do Marquês de Valença, também
não é um entusiasta do matrimô-
nio e não quer perder a própria li-
berdade a limitar-se a uma única
mulher. Sem ter muitas opções, o
rapaz aceita o acordo e o grande

dote que vem com ele, afinal, – após
a morte do irmão –, cabe ao jovem
a responsabilidade de pagar as dí-
vidas de jogos feitas pelo pai, a fim
de recuperar as economias da fa-
mília. Longe de ter expectativas
amorosas, o que os protagonis-
tas não esperavam é que o pri-
meiro encontro despertasse uma
atração irresistível entre eles: é
possível o amor florescer em meio
a uma relação de conveniência?

Em 1878 – A História de Cla-
rice, Mila Mello detalha a vida e
os costumes da burguesia cafeei-
ra paulistana, desde os grandes
bailes e festas e até os acordos fi-
nanceiros que determinavam os
casamentos arranjados em bene-
fício da elite. Mais do que um ro-
mance, a escritora também escan-
cara o machismo estrutural e as
dificuldades que as mulheres en-
frentavam ao ter que seguir as
normas ditadas pelo patriarcado.
A obra, que também foi traduzida
e publicada no inglês, recebeu o
prêmio de Melhor Livro de Época
e de Autor Revelação em 2023 pela
Revista World Book Review, e foi
escolhida para fazer parte do se-
tor cultural do consulado brasi-
leiro em Bucareste, Hungria.

SOBRE A AUTORA: Mila
Mello é licenciada em Letras pela
Universidade Federal de São Car-
los, com Mestrado e Doutorado em
Estudos Literários pela Unesp/
Universidade de Coimbra. Desde
muito pequena, seu passatempo
preferido era ler. Ela devorava to-
dos os livros que apareciam em casa
e na biblioteca da escola. O amor
pela escrita veio mais tarde, na ado-
lescência, quando descobriu os di-
ários. Por essa razão, a escolha da
profissão não poderia ser outra que
não transmitir o prazer pela leitu-
ra e estimular o amor à escrita.

FICHA TÉCNICA
Título: 1878 - A história de
Clarice. Autora: Mila Mello.
Editora: Astrid. Gênero: ro-
mance. ISBN:978-65-5584-
486-3. Número de páginas:
192.  Preço:  R$ 9,90 (e-
book) | R$ 53,47 (livro físi-
co). Onde encontrar: Amazon

Capa do livro 1878 – A Historia
de Clarice
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Curta-metragem premiado da Hyundai é
destaque no II Festival de Cinema Coreano

narrativa artística, capturando a
trama a partir da perspectiva de
câmeras montadas em um veícu-
lo. Descrito como um “thriller
humanista”, o filme se passa em
uma estação de carregamento de
veículos elétricos, onde um agen-
te, interpretado por Son Sukku,
enfrenta um encontro inesperado
com um indivíduo desconhecido.

A produção marca a estreia
da Hyundai Motor no universo
cinematográfico, refletindo a
crescente aposta da empresa em
conteúdo de alta qualidade que
conecte o público de maneira ino-
vadora. Para criar o curta, a
Hyundai colaborou com Son
Sukku, famoso por sua atuação
em “The Roundup 2” e na série
da Netflix “D.P.”, e Moon Byoun-
ggon, vencedor da Palma de Ouro

no Festival de Cannes de 2013 na
categoria de curtas-metragens.

Além de “Night Fishing”, o
festival conta com a exibição de
40 filmes, entre curtas e longas-
metragens, incluindo o finalista
do Oscar 2024, “Vidas Passadas”,
dirigido por Celine Song. O even-
to também traz debates, oficinas
e outras atividades, reafirmando
o compromisso do festival em
fortalecer os laços culturais en-
tre o Brasil e a Coreia do Sul.

Ricardo Martins, vice-presi-
dente da Hyundai Motor para as
Américas Central e do Sul, desta-
ca a importância do festival: “A
Hyundai valoriza e promove cons-
tantemente os laços entre os po-
vos coreano e brasileiro. As pro-
duções cinematográficas da Co-
reia do Sul são destaque mundial-

mente, e é uma grande satisfação
para nós convidar novamente o
público brasileiro para este evento.”

O KOFF é uma oportunidade
única para os amantes do cinema em
Piracicaba explorarem o melhor do
cinema sul-coreano contemporâneo.
As sessões são gratuitas e os ingres-
sos podem ser reservados online.

Para mais informações sobre
o festival e a programação com-
pleta, visite o site oficial do even-
to em https://koffko.com.br/

SERVIÇO
II Festival de Cinema Corea-
no – KOFF. Datas: 15 a 18 de
agosto de 2024. Horário: 19h
às 21h. Local: Teatro do En-
genho Central - Av. Doutor Mau-
rice Allain, 454, Piracicaba (SP).
Ingressos: Gratuitos, com
reserva online antecipada

Fotos: Divulgação
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Prédio é ‘guardião’ da história e identidade local
Inaugurado em 1935, edifício foi tombado como patrimônio histórico e cultural em 2004; é um símbolo marcante na Região de Piracicaba

Fotos: Divulgação

Fachada do prédio da Santa Casa na década de 1940 Em área central, a Irmandade reúne serviços em 60 mil m2 Fachada do prédio da Santa Casa de Piracicaba na atualidade

O Dia Nacional do Patrimô-
nio Cultural, em 17 de agosto, é
uma data que reflete a impor-
tância de preservar os legados
históricos e culturais que mol-
dam a identidade de um lugar.
Em Piracicaba, um dos símbo-
los mais marcantes dessa he-
rança é a Santa Casa, cujo pré-
dio, inaugurado em 1935, foi tom-
bado como patrimônio histórico

e cultural pelo Codepac (Conse-
lho de Defesa do Patrimônio Cul-
tural de Piracicaba) em 2004.

O tombamento do edifício,
oficializado por meio do Decreto
Municipal nº 10.630, de 29 de
janeiro de 2004, e publicado no
Diário Oficial do Município em 7
de fevereiro do mesmo ano, reco-
nhece não apenas a relevância ar-
quitetônica do prédio, mas também

sua importância como um marco
na história da saúde e do desen-
volvimento social de Piracicaba.

Desde a sua fundação, a
Instituição tem desempenhado
um importante papel na presta-
ção de serviços de saúde à co-
munidade. O edifício, com suas
características arquitetônicas pre-
servadas, é testemunha de déca-
das de dedicação ao cuidado com

a vida, sendo parte intrínseca da
memória coletiva da cidade.

O tombamento do prédio
pelo Codepac assegura que fu-
turas gerações possam ver e
compreender a importância
desse local, não apenas como
um hospital, mas como um sím-
bolo de filantropia e progresso.
“A preservação desse patrimô-
nio é essencial para manter viva

a história de Piracicaba, refor-
çando a identidade cultural e o
senso de pertencimento da popu-
lação”, efatiza o provedor da Ins-
tituição Alexandre Valvano Neto.

Para ele, a proteção de bens
como a Santa Casa de Piracica-
ba é uma responsabilidade que
envolve toda a comunidade.
“Preservar esse patrimônio sig-
nifica valorizar as raízes histó-

ricas e culturais da cidade, ga-
rantindo que elas continuem a
inspirar e educar as gerações fu-
turas. A sua preservação não é
apenas uma obrigação legal,
mas um compromisso com a me-
mória e a identidade de Piraci-
caba, pois ao cuidar do passa-
do, construímos um futuro mais
consciente e conectado com suas
origens”, enfatiza o provedor.

SSSSSINDINDINDINDINDBBBBBANANANANAN

Bancários reforçam cobrança à Fenaban
Na quinta-feira, 15, o Sindica-

to dos Bancários de Piracicaba e
Região (SindBan) reuniu dirigen-
tes, bancários e bancárias no Dia
Nacional de Luta. O objetivo foi
reforçar a cobrança à Fenaban (Fe-
deração Nacional dos Bancos), por
proposta completa para a renova-
ção da Convenção Coletiva de Tra-
balho e que corresponda às reivin-
dicações das bancárias e bancários.

A categoria tem pressiona-
do os bancos para a entrega de
uma proposta digna e global
para a renovação da Convenção
Coletiva de Trabalho (CCT) na
próxima mesa de negociações,
agendada para terça-feira, 20.

As manifestações acontecem
em resposta à postura da Fenaban
nas negociações com o Comando
Nacional dos Bancários. Para a
presidente em exercício do Sind-
Ban, Angela Savian, “neste momen-
to é fundamental buscarmos a va-
lorização dos bancários e bancári-
os, pois todos sabemos que o siste-
ma financeiro tem um aporte de
recursos grandioso e, precisamos de
um retorno até o final de agosto,
sem que seja necessária uma greve,
mas já estamos preparados para
esta iniciativa”, explica Savian.

VVVVVESTIBULARESTIBULARESTIBULARESTIBULARESTIBULAR

Fuvest lança guias
de carreiras e cursos

Dirigentes sindicais e bancários integraram o Dia Nacional de Luta em prol da categoria
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O diretor do Sindban, Ubira-
tan Campos do Amaral, fez um re-
sumo sobre a Campanha Nacional.
“Participamos de sete rodadas de
negociações. Não se pode rotular o
movimento sindical como radical
depois de dois meses de negocia-
ções infrutíferas. A mobilização
desta quinta-feira, 15, é uma ação
nacional para engajar os bancá-
rios e informar a população so-
bre a campanha. Além disso, que-
remos pressionar os banqueiros
para que apresentem uma propos-

ta concreta. Não é aceitável que
um setor que obteve um lucro de
R$18 bilhões pelos cinco maiores
bancos, com crescimento de 15%
e inflação de 4,5% no mesmo pe-
ríodo, alegue incapacidade para
atender às cláusulas econômicas
da campanha”, aponta  Ubiratan.

Entre as questões abordadas
na Campanha Nacional, está a in-
clusão das Pessoas Com Deficiên-
cia. A reivindicação é pela garan-
tia não apenas do acesso ao em-
prego no setor, mas de ascensão,

com o combate ao preconceito
contra as pessoas com deficiência.

A diretora do SindBan, Letícia
Françoso, que é PCD, destaca que,
“todos nós sabemos que a luta para
conquistarmos nossos direitos não
é fácil, e nós bancários para ofere-
cermos um atendimento de quali-
dade e atingirmos as metas – quase
sempre inalcançáveis, em função de,
entre outros motivos um ambiente
adoecedor - é essencial que os ban-
cos ofereçam condições de traba-
lho dignas”, resume Françoso.

A Fuvest acaba de lançar os
Guias de Jornada e de Carreiras e
Cursos para apoiar os candidatos
no concurso vestibular 2025. As
publicações, que podem ser acessa-
das no site da instituição, listam
todos os cursos oferecidos pela
Universidade de São Paulo (USP),
divididos em três categorias: ciên-
cias humanas, ciências biológicas e
ciências exatas, além de trazer in-
formações sobre o processo, inclu-
indo datas, documentos necessá-
rios, programa das disciplinas, for-
mato das provas e etapas de matrí-
cula referentes ao vestibular 2025.

Com o intuito de auxiliar o
candidato a decidir sua futura
profissão, o Guia de Carreiras e
Cursos traz um detalhamento so-
bre cada curso, incluindo infor-
mações como o local do campus,

período das aulas, duração total em
semestres e a quantidade de vagas
disponíveis em cada campus.

O Guia de Jornada, por sua
vez, esclarece os processos buro-
cráticos que envolvem a inscri-
ção e a realização das provas e
matrículas. Além disso, contém
um passo a passo de todas as
etapas referentes ao vestibular.

As publicações são parte de
um conjunto de guias. A cada eta-
pa da preparação para o vestibu-
lar 2025, a Fuvest disponibiliza
um guia customizado com infor-
mações para auxiliar o candidato.
O primeiro, de Inclusão, foi lança-
do em maio e pode ser acessado
no site. O último, de Provas, que
apresenta as informações sobre
como se preparar para as provas,
será lançado na segunda-feira, 19.

Prepare-se para a quarta edi-
ção do Salão Piracicabano de Cu-
telaria Artesanal, conhecido ca-
rinhosamente como Pira nas Fa-
cas. O evento, que teve sua pri-
meira edição em 2019, consoli-
dou-se como um dos mais im-
portantes encontros do setor no
Brasil, e promete, neste ano, su-
perar todas as expectativas.

Nos dias 7 e 8 de setembro
de 2024, na Paróquia São Pedro,
na Avenida Francisco de Souza,
607 - Bairro São Luís, os visitan-
tes terão a oportunidade de co-
nhecer e adquirir produtos de
alta qualidade, além de conferir
o trabalho dos mais renomados
cuteleiros nacionais. O salão con-
tará também com uma ampla
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Salão Piracicabano será
dias 7 e 8 de setembro

gama de fornecedores de insu-
mos, essenciais para quem atua ou
deseja ingressar nesse fascinante
universo da cutelaria artesanal.

Um dos grandes destaques
desta edição é a presença ilustre de
San Smith, vencedor do aclamado
reality show americano Desafio
Sobre Fogo. Smith, conhecido por
sua habilidade e criatividade, par-
ticipará do evento, trazendo uma
perspectiva internacional e enrique-
cendo ainda mais a programação.

Não perca esta oportunidade
única de mergulhar no mundo da
cutelaria artesanal e de se conectar
com os maiores talentos da área. O
Pira nas Facas promete ser um even-
to memorável para todos os apaixo-
nados por facas e artesanato!
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Partido Verde busca a expansão local
Presidido por Beto Tripoli, o

Partido Verde (PV) de São Paulo
se prepara para as eleições munici-
pais de 2024 com estratégia volta-
da para o fortalecimento da pre-
sença local e a promoção da sus-
tentabilidade em diversas frentes.
O Partido, que se define como es-
sencialmente de comunidade, pla-
neja lançar candidaturas em apro-
ximadamente 175 municípios pau-
listas, com destaque para 20 can-
didaturas a prefeituras e 25 para
vice-prefeituras. Ao todo, cerca de
700 candidatos a vereador estão
sendo preparados para concorrer
em cidades pequenas, médias e
grandes, incluindo a capital.

No interior, o PV acredita ter
chances reais de vitória em mu-
nicípios como Piracicaba, Bauru,
Araçatuba, Itanhaém, Caieiras,

Bocaina, Suzano e Atibaia, onde
Beto Tripoli é o candidato. A le-
genda busca consolidar uma base
de vereadores comprometidos
com os princípios e valores do PV,
além de fortalecer o Partido.

Para atrair eleitores compro-
metidos com a pauta verde, o PV
está focado em construir candi-
daturas a partir de lideranças de
base, com forte relação nas áre-
as de meio ambiente, educação,
cultura, mulher, juventude e et-
nias. O Partido tem candidatos
indígenas, jovens, mulheres ne-
gras e coletivos, com destaque
para experiências bem-sucedidas
em Piracicaba e São Paulo.

O PV também está adotando
estratégias para aumentar a cons-
cientização sobre as questões am-
bientais entre os eleitores, aprovei-

tando a crescente preocupação com
as mudanças climáticas e os extre-
mos climáticos recentes. Beto Tri-
poli destaca que o Partido está pro-
movendo debates sobre a mobili-
dade urbana, a habitação social e o
desenvolvimento sustentável das
cidades, visando construir o cresci-
mento ético e próspero para todos.

Entre os desafios identificados
pelo PV em São Paulo, está a neces-
sidade de enfrentar a ganância da
indústria imobiliária e garantir o
ordenamento territorial baseado
no conhecimento científico e na
transparência. O Partido busca pro-
mover o desenvolvimento susten-
tável, respeitando as característi-
cas do solo e prevenindo desastres
como inundações e deslizamentos.

Para combater a desinforma-
ção e garantir uma campanha elei-

toral limpa e transparente, o PV
tem investido nas redes sociais.
Beto Tripoli enfatiza a necessidade
de criatividade e conhecimento cien-
tífico para alcançar o sucesso nas
campanhas digitais, relembrando as
origens culturais do partido e a in-
fluência do Tropicalismo na política.

A educação ambiental é uma
prioridade para o PV, que preten-
de implantar escolas cívico-ambi-
entais em prefeituras vitoriosas,
com viveiros de plantas, áreas ver-
des de convivência e foco na inicia-
ção científica e na alimentação equi-
librada. A proposta é criar um am-
biente educacional que esteja ali-
nhado com os 12 princípios e valo-
res do Partido, especialmente nas
questões climáticas, de segurança
hídrica, bem-estar animal, segu-
rança alimentar e agroecologia.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba, por meio de ofício de 13 de
agosto, informa à Prefeitura a de-
volução antecipada de R$ 1,3 mi-
lhão não utilizados pela Casa de
Leis, referentes aos duodécimos
recebidos no segundo trimestre de
2024. Os duodécimos deste ano, ou
seja, as parcelas mensais repassa-
das pelo Poder Executivo ao Legis-
lativo, são de R$ 4,775 milhões.
Juntas, elas totalizam os R$ 57,3
milhões previstos na Lei Orçamen-

tária Anual (LOA). O ofício, assi-
nado pela Presidência da Câmara,
aponta que o montante é resultado
de um trabalho de gestão que prio-
rizou a economia e a eficiência da
aplicação dos recursos aplicados.

De acordo com o Departamen-
to Financeiro da Câmara, o valor
devolvido é resultado da diferença
financeira entre as despesas esti-
madas e as executadas durante o
período, principalmente em relação
a materiais de consumo (utilizados

no escritório, na limpeza e de gêne-
ros alimentícios); em licitações; da
não execução de determinados
contratos por motivos superveni-
entes; da implantação de sistemas
informatizados; e em decorrência
de diferenças entre estimativas e
solicitações de benefícios por parte
dos servidores, por exemplo.

As revisões e devoluções fi-
nanceiras periódicas ao longo
do exercício ao invés de uma de-
volução única no final do ano,

conforme informações do De-
partamento Financeiro, seguem
orientações do Tribunal de Con-
tas do Estado de São Paulo.

No primeiro trimestre de
2024, ainda segundo o Departa-
mento Financeiro, a Câmara já
havia devolvido ao Poder Execu-
tivo cerca de R$ 2 milhões. Com a
nova devolução, o montante to-
tal retornado até o segundo tri-
mestre de 2024 alcança aproxi-
madamente R$ 3,3 milhões.
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Câmara antecipa devolução de R$ 1,3 milhão à Prefeitura
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Fernanda Tonin: “contato com a população”
Candidata do Avante como vice-prefeita, Fernanda Tonin quer trazer sua experiência de anos na enfermagem para a administração pública

A entrevistada de hoje do jor-
nal A Tribuna Piracicabana é com
a enfermeira Fernanda Helena
Tonin, uma das duas mulheres
candidatas a vice-prefeita de Pi-
racicaba. Ela entra na eleição ao
lado de Edvaldo Brito como pre-
feito, ambos pelo Avante. Fernan-
da é piracicabana de nascimento
e de coração. Está há nove anos
com o trabalhador metalúrgico
Fábio. “Foi aqui em Piracicaba  que
cresci, me formei em enfermagem
e criei a minha família. Meus
dois filhos, Lúcio e Mariana,
também são piracicabanos”, diz.

P —Como entrou para a
política partidária?

R — Eu trabalho como enfer-
meira há 20 anos. Durante esse
tempo já presenciei diversas situa-
ções que me mostraram na prática
a importância do cuidado com o
próximo. Soma-se a isso o fato de
eu ter sentido na pele a dificuldade
de realizar um exame transvaginal
pelo SUS. Devido à demora do
agendamento, que levou pratica-
mente um ano e meio e me forçou a
recorrer para o particular, foi ne-
cessária a retirada do meu útero.
Confesso que me senti mutilada,
uma sensação de deixar de ser
mulher. Hoje me coloco no lugar

das mulheres que estão enfrentan-
do o câncer de mama ou de útero e
que, infelizmente, devido à demo-
ra, acabam sendo mutiladas. Tudo
isso me fez abrir os olhos para a
política. Afinal, se eu posso ajudar
mais pessoas na condição de vice-
prefeita, com certeza me sinto pre-
parada para essa missão. Foi por
isso que aceitei o convite para, em
um primeiro momento, ser pré-
candidata a vereadora e, depois,
pré-candidata a vice-prefeita.

P — Há quanto tempo
está no partido?

R — Em 2020 eu já participa-
va como voluntária da campanha
do Avante. Por conhecer o traba-
lho e acreditar que, realmente, o
Brito pode fazer a mudança que
Piracicaba tanto precisa, decide me
filiar ao partido em junho de 2024.

P — Como foi a forma-
ção da chapa?

R — Tanto eu quanto o Brito
temos algo em comum: dedicamos
nossas vidas para cuidar bem das
pessoas. Foi isso que nos uniu neste
projeto que tem como objetivo prin-
cipal melhorar a qualidade de vida
dos cidadãos piracicabanos, promo-
vendo o desenvolvimento da cidade
de forma sustentável e permanente.

P — Caso a chapa seja elei-
ta, qual a postura como vice?

R — Com certeza, não serei
uma vice de gabinete. Pra cui-
dar bem das pessoas é preciso
conhecer de perto a realidade
delas. Por isso, vou estar sempre
em contato com a população,
identificando quais são os ansei-
os que precisam ser atendidos
pelo poder público municipal.

P — Como pretende aju-
dar o prefeito, caso a chapa
seja eleita?

R — Minha intenção é apoiar
o Brito em seus projetos que visam
a melhoria da cidade como um
todo. Além disso, vou atuar dire-
tamente no social porque sei que
essa é uma das portas de entra-
da para as ações voltadas ao mai-
or cuidado com a nossa gente.

P — Onde mais pretende
atuar na administração, caso
a chapa venha a ser eleita?

R — Quero agregar toda a
experiência que tenho para con-
tribuir com a administração de
todas as pastas da prefeitura. Isso
inclui o bom relacionamento com
todo o secretariado, em busca
das melhores soluções para uma
gestão eficiente de Piracicaba.

Fernanda Helena Tonin é candidata a vice-prefeita de Piracicaba pelo Avante
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P — Quais você acredi-
ta serem as principais de-
mandas de Piracicaba?

R — A saúde de Piracicaba

precisa de uma atenção básica
mais estruturada e humanizada.
As filas para marcação de con-
sulta e realização de exames e ci-

rurgias precisam ser zeradas. As
favelas precisam ser urbanizadas,
com saneamento básico e melhor
acesso ao transporte público.
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100 Milhas Piracicaba celebra os 257 anos da cidade
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Bikerama Sustentável estará
no Santa Bárbara Rock Fest Uma das mais tradicionais

corridas automobilísticas do ca-
lendário esportivo brasileiro che-
ga a sua 35ª edição. A 100 Milhas
Piracicaba será disputada no dia
18 de agosto, no autódromo do
ECPA (Esporte Clube Piracicaba-
no de Automobilismo), e espera
reunir competidores de vários es-
tados do país. A prova contempla
carros de turismo e gaiolas tubu-
lares em um único grid, largando
lado a lado, mas separados por
categorias. Fazendo parte do ca-
lendário oficial do município, a
prova também marca o aniversá-
rio de Piracicaba, que em 2024
completa 257 anos de fundação.

Disputada no circuito de
2.100 metros do ECPA, em um
traçado cheio de curvas sinuo-
sas, trechos que alteram altas e
baixas velocidades exigindo
muita técnica e perícia dos pilo-
tos, a prova se desenvolve por
78 voltas na pista, totalizando
um percurso de 163 quilôme-
tros, equivalente a 100 milhas.

Apesar da prova ser dispu-
tada em um domingo, são con-
siderados três dias de competi-
ções, já que os preparativos co-
meçarão na sexta-feira (16), com
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Fuscas e Fórmulas fazem as preliminares da prova
que será disputada no dia 18 de agosto, no ECPA

os primeiros treinos livres. Na
véspera da corrida, no sábado
(18), haverá mais treinos e to-
mada classificatória, para a for-
mação do grid de largada.

Principal corrida da progra-
mação, as 100 Milhas Piracicaba
são dividida em três categorias,
proporcionando ainda mais adre-
nalina aos fãs do automobilismo.
Os competidores, compartilhan-
do o mesmo grid de largada, par-
ticiparão nas categorias Tubular
e Turismo 1.4 e 1.6. Essa será
uma oportunidade de ver carros
de diferentes estilos competindo
lado a lado com os pilotos, indivi-
dualmente, em duplas ou equipes
com mais integrantes, mostran-
do suas performances na pista.

A grande novidade deste ano
serão as três provas preliminares
que serão disputadas nas
categorias Fuscas, Fórmula eVolu-
tion e Fórmula 1600, cada uma
delas correndo duas baterias, uma
no sábado e outra no domingo.

INGRESSO SOLIDÁ-
RIO - A 35ª edição do 100 Mi-
lhas Piracicaba terá como novi-
dades uma ação solidária e não
cobrará ingressos. A entrada
para o público será simbólica: 1

kg de alimento não perecível e
que será destinado ao Fundo So-
cial de Solidariedade. O estacio-
namento terá o valor de R$ 30.

 HISTÓRIA - Um dos mar-
cos do automobilismo nacional,
a 100 Milhas Piracicaba surgiu
nos anos de 1960, com uma cor-
rida de kart pelas ruas da cida-
de, quando contava com a pre-
sença de grandes nomes como
José Carlos Pace e Emerson Fitti-
paldi. Com a criação do ECPA, a

prova passou a faz parte do ca-
lendário oficial do município.

“No formato atual, a primeira
edição da prova ocorreu em 1984,
no bairro Parque Taquaral. Depois
disso, em 1990, com a inaugura-
ção do ECPA no ano anterior, o
evento passou a fazer parte das
comemorações de aniversário da
cidade, integrando o calendário
oficial de eventos do município e do
ECPA”, informa Benedito Giannetti
Júnior, proprietário do autoclube.
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Fundador do Pecege recebe a Medalha Prudente de Morais
Em sessão Magna realizada

no ‘Salão Nobre Helly de Cam-
pos Melges’ da Câmara Munici-
pal, na última quarta-feira (14),
o Instituto Histórico e Geográfi-
co de Piracicaba – IHGP, come-
morou 57 anos de existência na
Cidade. Na ocasião, foi concedi-
da a Medalha ‘Prudente de Mo-
rais’ ao economista – fundador
do Pecege, Pedro Valentim Mar-
ques, entre outros laureados.

O fundador do Pecege,Pedro
Marques, diz que se sente lison-
jeado por ter sido agraciado com
a medalha Prudente de Morais.
“Foi uma longa jornada desde o
curso primário numa escola pú-
blica na zona leste de São Paulo,
cheia de obstáculos que foram
superados com muita luta e dedi-
cação. A educação transforma e
abre portas inimagináveis, não de-
sistam de seus sonhos”, ressalta.

Também foram empossados
novos membros no IHGP, como o
professor do Departamento de
Economia, Administração e Soci-
ologia da USP/Esalq e do Pecege,
Carlos Eduardo de Freitas Vian.
“É uma honra fazer parte dessa
Instituição. É uma comemoração
importante para o Instituto e para
a Esalq. Também é algo bastante
relevante porque eu tomando
posse, o professor Pedro Marques
sendo homenageado junto com a

professora Ivani, que é esposa de
um dos nossos docentes sêniores
- professor Evaristo, é uma hon-
ra para o nosso departamento”,
afirma Carlos Eduardo Vian.

De acordo com o presidente do
IHGP, Edson Rontani Júnior, nes-
ta data é comemorado os 57 anos
do Instituto e os 257 anos de Pira-
cicaba. “Então o que nós temos hoje
é uma sessão Magna recheada de
eventos, como a entrega da Meda-
lha Prudente de Morais - primeiro
presidente civil do País, que é o pa-
trono do IHGP e desse prédio prin-
cipal ‘Dr. Prudente de Morais’ e de
todo o seu contexto histórico”.

O presidente do IGHP explica
que são escolhidas até três pessoas
ao ano para laurear com essa Me-
dalha. Esse ano foi o professor Pe-
dro Marques, Antônio Osvaldo
Storell e a Evani Fava Neves, cada
um com a sua dedicação junto à
sociedade, e que Pedro Marques,
sem comentários, um homem de
visão, sendo que em 1986 criou o
Pecege, sendo que hoje há a Fa-
culdade, o Instituto, os MBAs,
enfim, todo conhecimento que é
compartilhado, não somente com
Piracicaba, mas com o mundo
por meio dos cursos oferecidos.

“Também o que nos levou a
escolher o professor Pedro Marques
foi a sua indicação como um dos
economistas mais influentes do

Brasil. Podendo, inclusive, ranque-
ar a nível mundial e levar para
fora de nosso município o nome
de Piracicaba. Então, a importân-
cia é muito grande, a gente se sen-
te lisonjeado por estar no dia a
dia com pessoas como essas, prin-
cipalmente como o professor Pe-
dro Marques”, destaca Rontani.

Durante as comemorações
também houve palestra minis-
trada pelo professor Paulo
Affonso Leme Machado sobre
‘A Defesa Jurídica do Rio Pi-
racicaba’, e apresentação do
Hino Nacional e do Hino de
Piracicaba exibidos pela Cor-
poração União Operária.

Pedro Valentim Marques, fundador do Pecege,
recebeu a Medalha Prudente de Morais
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Ativação da Rede de Supermercados Pague Menos traz
Bikerama Sustentável durante os três dias do evento

A Rede de Supermercados Pa-
gue Menos é apresentadora do
Santa Bárbara Rock Fest e nos dias
23, 24 e 25 de agosto de 2024, rea-
lizará uma atividade inovadora,
que promete atrair a atenção do
público: o espaço SuperCar Rock,
um bikerama sustentável. A com-
petição consiste em uma pista de
autorama movida a pedal, onde
os participantes pedalam para ge-
rar energia e movimentar carri-
nhos de autorama, que são estili-
zados como mini carrinhos de su-
permercado. A ação ocorrerá em
horários específicos durante os
três dias: na sexta-feira, 23, das
18h às 0h; no sábado, 24, das 13h
às 0h; e no domingo, 25, das 13h
às 21h. A ação é para todas as ida-
des e os participantes ganharão um
copo exclusivo com a identidade
visual do evento, assinada pela
barbarense Amanda Miranda.

A dinâmica do SuperCar
Rock é simples, mas emocionan-
te. A pista, com 9 metros de perí-
metro e 4 fendas, comporta até
quatro bicicletas adultas, além de
um monociclo adaptado para ca-
deirantes e uma bicicleta infan-
til. Cada ciclista é responsável por
pedalar e, com isso, energizar a
pista, movimentando os carri-
nhos de autorama. Não há acele-
radores convencionais, a veloci-
dade e o freio dos carrinhos são
proporcionais à força e ao movi-
mento compassado do pedalador.

O SuperCar Rock conta com
uma equipe de monitoramento
composta por especialistas, tornan-
do a competição acessível a todos.
O vencedor é aquele que completa
as cinco voltas primeiro, enquanto
qualquer participante que retirar o
carrinho da pista será desclassifi-
cado. “Com uma proposta que alia
diversão e sustentabilidade, o Su-
perCar Rock, no Santa Bárbara
Rock Fest,  promete ser um dos
destaques do evento, atraindo pú-
blico de todas as idades e promo-
vendo uma experiência única de

interação com a sustentabilidade,
além de presentear os participan-
tes com um copo exclusivo”, comen-
ta Fabio Cecon, gerente de Marke-
ting e Comunicação da Rede de
Supermercados Pague Menos.

O Bikerama é uma criação ino-
vadora das empresas Pedal Susten-
tável e Cenografia Sustentável, um
jogo eletrizante que une a paixão
por bicicletas e autoramas. Desen-
volvido sob medida, o Bikerama
combina quatro bicicletas - inclu-
indo versões para adultos, crian-
ças e cadeirantes - com carrinhos
que se movem pela energia elétrica
gerada pelos competidores ao pe-
dalar. A dinâmica de aceleração e
frenagem dos carrinhos ocorre na
mesma proporção das pedaladas,
fazendo com que o vencedor seja
aquele que melhor dosa a potência
nas arrancadas, curvas e frena-
gens. Idealizado como um desa-
fio do SESC para resgatar o auto-
rama, considerado o primeiro
game elétrico da história e popu-
larizado no Brasil pela Estrela nas
décadas de 70 e 80, o Bikerama
estreou em 2016 no SESC Belenzi-
nho, em São Paulo. A interface elé-
trica que comanda os carrinhos
foi desenvolvida pelo engenheiro
barbarense José Carlos Armelin. 

Prepare-se para a 7ª edição do
Santa Bárbara Rock Fest, o maior
festival de rock independente do
interior paulista! Com entrada gra-
tuita, o evento acontecerá nos dias
23, 24 e 25 de agosto no Complexo
Usina Santa Bárbara e conta com
a realização do Governo do Estado
de São Paulo, por meio da Secreta-
ria da Cultura e Economia Criati-
va, com apresentação do Super-
mercados Pague Menos, patrocí-
nio da Leuven, Maravilhas do
Lar, Denso e Comgás, apoio da
Raízen, Tivoli Shopping, Unimed
Santa Bárbara Americana, Sapo-
re e SOS Telecom, media partner
com a EPTV, G1, EP FM e Atomco-
re Studio e produção cultural
Xekmat - Promoções e Eventos.
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Santa Casa inaugura Galeria de Honra
Sete anestesistas comporão a Galeria em contribuição à preservação da memória histórica da Santa Casa que, em dezembro, completa 170 anos de fundação

O provedor da Santa Casa
de Piracicaba, Alexandre Valva-
no Neto, e o médico coordena-
dor do Departamento de Anes-
tesiologia, Edirson de Araújo
Pereira Júnior, recebem, na ma-
nhã deste sábado (17), no salão
de convenções do Hospital, mé-
dicos, diretores, gestores, coorde-
nadores, amigos e familiares dos
profissionais homenageados com
a introdução de seus quadros na
Galeria de Honra dos Anestesis-
tas, em sala localizada dentro da
Unidade de Centro Cirúrgico.

Terão seus quadros na Gale-
ria de Honra os anestesistas Gala-
or de Araújo Filho, Isael Aranha
Maia, Lineu Leonardi e Jorge da
Silva, in memorian; além de  Ario-
valdo Antônio Vendramin,  José
Augusto Ayres Hansted e Rai-
mundo Coaraci Cabral de Castro.

Segundo Edirson, a iniciativa
se justifica pela indispensável atu-
ação do anestesista no ambiente
hospitalar, onde ele é responsável
pela execução de todos os tipos de
anstesia para todos os portes ci-

rúrgicos, de forma a controlar a
dor aguda ou crônica e manter as
condições vitais, cuidando ainda
da recuperação do paciente ime-
diatamente após o ato cirúrgico.

“É uma especialidade de reta-
guarda imprescindível aos hospitais
e que, para ser exercida, exige técni-
ca, dedicação, disciplina e conheci-
mento das outras áreas da medici-
na, a exemplo do que fizeram e fa-
zem os colegas merecidamente ho-
menageados hoje”, disse o coorde-
nador médico, lembrando que, atu-
almente, a Santa Casa conta com 19
anestesistas em seu Corpo Clínico.

Em complemento, o provedor
Alex Valvano falou sobre o desem-
penho desses profissionais ao longo
das décadas, associando a qualifi-
cação e amadurecimento do Depar-
tamento ao crescimento da estru-
tura física e ao avanço tecnológico
que o Hospital foi empreendendo na
área, a fim de atender com segu-
rança e humanização a uma quan-
tidade cada vez maior de pacientes.

O provedor também relatou
o empenho do Departamento de

Anestesiologia para a implanta-
ção de técnica pioneira na região
para o controle da dor, diferen-
cial que, segundo ele, elevou a
presença e a importância da San-
ta Casa no cenário da saúde re-
gional, e certamente nacional.

“O que veremos nesta ma-
nhã são relatos e confirmações
de feitos e iniciativas que não
podem ser esquecidos no tempo,
nem passar despercebidos pelas
gerações que estão chegando”,
disse. Para ele, tratam-se de
ações e atitudes que, para servi-
rem de exemplo e referência, pre-
cisam ser resgatadas e anexadas
à memória histórica da Santa Casa
de Piracicaba que, em dezembro,
completa 170 anos de fundação.

“Por isso, a implantação des-
ta Galeria tem uma simbologia
muito forte, pois ajuda a definir e a
perpetuar os valores que nortearam
a vida desses homens, reforçando
para todas as gerações os princí-
pios da própria Santa Casa”, fi-
nalizou, agradecendo os aneste-
sistas pela valiosa contribuição. O anestesista Edirson Araújo entre colegas anestesistas do Departamento
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Clube Poliglota Piracicaba
realiza encontro hoje (17)

O Clube Poliglota Piracicaba
(CPP), realiza neste sábado (17),
mais um encontro gratuito para a
prática de conversação de idiomas.
O encontro acontece na centenária
Estação da Paulista, a partir das 17h.

Os praticantes de idiomas que
desejarem participar, não precisam
se inscrever, basta chegar, escolher
um grupo do idioma com o qual a
pessoa mais se identifica e partici-
par. Os encontros são amistosos,
não há discriminação de idade e
todos podem se integrar aos gru-
pos de idiomas, inglês, francês, ita-
liano e espanhol, japonês e alemão.

Criado em novembro de 2022,
o Clube Poliglota Piracicaba (CPP),
promove a prática gratuita de idio-
mas. Com uma participação média
de sessenta pessoas, os encontros
quinzenais do CPP acontecem sem-
pre nos primeiros sábados de todo

mês na padaria B´lém e nos tercei-
ros sábados, na Estação da Paulista.

Há mais de um ano e meio em
funcionamento, o CPP tem ofereci-
do a prática de inglês, francês, es-
panhol, italiano e japonês, eventu-
almente outros idiomas podem ser
praticados, como já aconteceu em
outros encontros com a prática de
alemão, polonês e outros idiomas.

Os coordenadores do CPP,
estão em busca de apoiadores
que possam contribuir com ma-
teriais como sulfite, canetas
para quadro branco, tripés para
banners, placas indicativas e
outros insumos que são usados
nas dinâmicas dos encontros.

Para outras informações e
contribuições, basta acessar as re-
des sociais, clubepoliglotapiracica-
ba ou enviar um e-mail: clube
poliglotapiracicaba@gmail.com
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Participantes não precisam se inscrever,
prática de conversação é gratuita

O Thermas de São Pedro está
entre os cinco parques mais visita-
dos do Brasil em 2023, e entre os
10 da América Latina. O relatório
que coloca o parque no TOP 5 do
país foi divulgado ontem pela The-
medEntertainmentAssociation
(TEA), em conjunto com a AECOM
Economics&Advisory, e traz outro
dado importante: dos listados na
pesquisa, o Thermas foi o parque
que mais cresceu no Brasil em nú-
mero de visitantes, com um aumen-
to de mais de 15%, estando à fren-
de dos outros quatro do ranking. 

Esse crescimento significativo
foi impulsionado pela chegada do
São Pedro Thermas Resort no mes-
mo complexo do parque. A bela
imagem do empreendimento, jun-
to à piscina de ondas, um dos sím-
bolos do parque, foi destaque na
publicação da pesquisa. Inaugura-
do em março com o conceito de
multipropriedade, nova fomenta-
ção hoteleira que possibilita inves-
tir na compra conjunta do mesmo
apartamento, que poderá ser utili-
zado por uma fração de tempo e
ainda receber hóspedes que dese-
jam aproveitar toda sua infraestru-
tura, o “Resort pé no parque” refle-
te o compromisso do Thermas em
aprimorar a experiência dos visi-
tantes e expandir suas ofertas.

A inauguração do São Pedro
Thermas Resort colocou o empre-
endimento em destaque no setor
de turismo e lazer do estado de São
Paulo entre os investimentos que
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Thermas de São Pedro é o parque que mais cresceu em 2023

Com um aumento de mais de 15%, o parque está
entre os 10 mais visitados da América Latina

Yuri Komatsu

vem sendo realizados desde 2021,
período pós-pandemia, que passa-
ram de R$ 4,1 bilhões para R$ 9,5
bilhões (dados da Pesquisa de In-
vestimentos Anunciados no Esta-
do de São Paulo - Piesp, divulga-
dos pela Fundação Seade - Sistema
Estadual de Análise de Dados).

“Nossos serviços se expandi-
ram para alcançar cidades mais
distantes e tivemos um cresci-
mento substancial nas principais
áreas urbanas. A adição de nos-
sos serviços de hospitalidade,
particularmente o Resort, nos
permitiu atrair visitantes de uma
área geográfica mais ampla, au-
mentando o apelo e a acessibilida-
de do nosso parque”, aponta Silvia
Andrade, CEO do parque e resort.

O ano de 2023 marcou ain-
da várias melhorias significati-
vas na infraestrutura do Thermas
de São Pedro, com a introdução
de estacionamento de última ge-
ração com tecnologia avançada,
áreas de serviço expandidas e o
início de uma grande revitaliza-
ção de uma seção inteira. E o par-
que não para de crescer! Em bre-
ve, será inaugurada uma nova
área, que somará mais cinco atra-
ções ao seu leque de diversão.

“O ano passado foi transfor-
mador para o Thermas de São Pe-
dro. Além da inauguração do Re-
sort, que desempenhou um papel
fundamental em nosso crescimen-
to, no final do ano embarcamos
em uma fase de reestruturação

abrangente, contratando novos
diretores, reformulando nossa es-
trutura organizacional e imple-
mentando um sistema de gover-
nança corporativa robusto para
garantir um crescimento susten-
tável”, completa Silvia Andrade. 

A CEO do parque e resort já
adianta os próximos passos:
“Nosso objetivo é criar um ecos-

sistema de negócios abrangente
que inclua um parque aquático,
resorts imobiliários fracionados,
hotéis focados em eventos corpo-
rativos e outros negócios de apoio.
Ao reinvestir nossos lucros no de-
senvolvimento de novas unidades
de negócios, nosso objetivo é cri-
ar sinergias entre nossos empre-
endimentos complementares”.
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Sistemas isolados de energia serão tema de debate no mês de setembro
A tecnologia de sistemas

isolados de energia, essencial
para o desenvolvimento susten-
tável da Amazônia, será um dos
principais temas abordados no
26º Fórum GD Região Norte,
que ocorrerá em setembro.

Esses sistemas, que utilizam
principalmente fontes renová-
veis como a energia solar, são
cruciais para a região, garantin-
do acesso à eletricidade em áre-
as remotas e promovendo a sus-
tentabilidade ambiental e social.

A relevância desse debate é
ressaltada pelos números da Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica
(Aneel). Atualmente, o autoconsu-
mo remoto na região Norte abran-
ge 397 municípios, envolvendo 29
mil unidades consumidoras e uma
potência instalada de 463 mil kW.

Desde a implantação do pri-
meiro projeto em 2015, o crescimen-
to dos sistemas remotos de energia
solar tem sido expressivo, com
9.330 conexões registradas até
2023.. Em 2024, já foram soma-
das mais de 6 mil novas conexões,
com expectativas de um cresci-
mento ainda maior até o final do
ano. Unindo todos os tipos de ge-
ração de energia distribuída, a re-
gião Norte produz atualmente 2
GW, segundo dados da Aneel.

O 26º Fórum GD, organizado
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Fórum GD Norte, especializado em geração de energia pelo próprio
consumidor, acontecerá em Manaus entre os dias 11 e 12 de setembro

pelo Grupo FRG Mídias & Eventos
e promovido pela Secretaria de Es-
tado de Energia, Mineração e Gás
(SEMIG) do Amazonas, reunirá es-
pecialistas, provedores de soluções,
EPCs, integradores, distribuidores,
fabricantes, profissionais e acadê-
micos para debater o cenário atual
da geração distribuída com foco em
fontes renováveis na região Norte,
incluindo os sistemas isolados.

“Esperamos impulsionar o
uso de baterias e a chegada de
energia elétrica em comunidades
ribeirinhas e isoladas. Estamos
certos de que o evento será um
divisor de águas para a região
Norte, especialmente para o Ama-
zonas, e que o número de cone-
xões e potencial instalado irá dis-
parar após o evento. O ambiente
propício à geração de negócios,
networking, e a criação de empre-
gos e parcerias fortalecerá o avan-
ço da geração distribuída na re-
gião” ressalta Tiago Fraga, CEO
do Grupo FRG Mídias & Eventos.

As discussões serão centra-
das nas oportunidades de negó-
cios, barreiras regulatórias, tec-
nologias inovadoras, financia-
mento e capacitação, além de
perspectivas de crescimento para
o setor, segundo o especialista.

FÓRUM - Neste ano, o Fó-
rum GD Norte ocorrerá simulta-

neamente ao 2º Fórum de Meio
Ambiente e Sustentabilidade da
Amazônia, o maior evento de sus-
tentabilidade e inovação do Bra-
sil. Esse fórum adicional trará pa-
lestras sobre as vantagens e opor-
tunidades das energias limpas, o
Polo Industrial de Manaus, miti-
gação e compensação de gases de
efeito estufa, entre outros te-
mas relevantes para a preser-
vação ambiental e o desenvolvi-
mento sustentável da Amazônia.

O evento também oferecerá
um espaço dedicado a oportuni-
dades de negócios, onde os parti-

cipantes poderão acompanhar,
debater e expor suas ideias, pro-
movendo o networking e a cria-
ção de parcerias estratégicas.

A Secretaria de Estado de
Energia Mineração e Gás do Ama-
zonas (SEMIG) é coorganizadora
do evento e a Associação Amazo-
nense de Energia Solar Fotovoltai-
ca (AMESOLAR) é a promotora.

Para mais informações sobre
o 26º Fórum GD e o 2º Fórum de
Meio Ambiente e Sustentabilidade
da Amazônia, acesse os sites
oficiais: www.forumgdnorte.com.br
e www.forumamazonia.com.br.
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Fumep/IPT poderão oferecer
consultoria para usinas
Possibilidade foi discutida ontem (16), durante reunião que aconteceu na matriz da cooperativa

O diretor executivo da Fun-
dação Municipal de Ensino de
Piracicaba (Fumep), prof. Rena-
to de Albuquerque Ferreira e o
representante do escritório de
negócios do Instituto de Pesqui-
sa Tecnológicas (IPT) em Piraci-
caba, Gabriel Vicente, visitaram
ontem (16) a matriz da Coopera-
tiva dos Plantadores de Cana do
Estado de São Paulo (Coplacana).

O objetivo foi fazer um con-
tato inicial para apresentar os
serviços de consultoria e solu-
ções tecnológicas que a FUMEP
e o IPT podem oferecer. Eles fo-
ram recebidos pelo presidente
Marcos Farhat e pelo vice-presiden-
te Arnaldo Antonio Bortoletto.

Marcos Farhat disse que fi-
cou feliz ao saber que o IPT pos-
sui agora um escritório de negó-
cios em Piracicaba no campus da
Fumep. Ele lembrou que o muni-
cípio já é reconhecido pela quan-
tidade de indústrias e pelo e seu

Membros da Coplacana e IPT trocaram presentes
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ecossistema de inovação e que a
Coplacana fará o que estiver ao
seu alcance para ajudar a divul-
gar esses serviços de consultoria
junto aos seus cooperados. “Acre-
dito que este tipo de conhecimento
poderá beneficiar diretamente as
nossas usinas de pequeno porte,
uma vez que as usinas de grande
porte já possuem os seus próprios
centros de pesquisa”, frisou Farhat.

“A parceria com o IPT vai fa-
vorecer o setor de pesquisa na Re-
gião Metropolitana de Piracicaba
(RMP). Tanto que já está em anda-
mento projeto que prevê a instala-
ção de uma planta piloto para a
produção de hidrogênio dentro do
campus da Fumep”, contextualizou
Renato de Albuquerque Ferreira.

 Gabriel Vicente informou que
o IPT pode oferecer soluções tecno-
lógicas nas áreas do mercado su-
croenergético, infraestrutura, meio-
ambiente e matrizes energéticas.
“Além disso, poderemos também

sentar para conversar com os pro-
dutores rurais e oferecer soluções
tecnológicas que atendam suas de-
mandas”, complementou Vicente.

Ao término da visita Ga-
briel Vicente presenteou a di-

retoria da Coplacana com um
livro comemorativo aos 125 do
IPT, quando recebeu em troca,
das mãos de Farhat e Bortolet-
to, uma publicação especial so-
bre os 75 anos da Coplacana.
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Sicredi Dexis é patrocinadora
oficial da 1ª Expo
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A Sicredi Dexis é patrocina-
dora oficial da primeira Expo da
Construção Civil que está sendo
realizada no Engenho Central. O
evento acontece até o próximo do-
mingo (18) e tem entrada franca.

“Esse é um evento no qual po-
demos nos aproximar tanto dos
nossos associados quanto daque-
les que ainda não conhecem a co-
operativa de crédito. Aqui, duran-
te a Expo da Construção Civil es-
tamos oferecendo produtos para
aqueles que estão interessados em
construir, reformar e decorar”,
afirmou Flávia Vieira da Silva.
“Também estamos ofertando cré-
dito imobiliário e consórcio de imó-
veis”, completou a gerente de aten-
dimento e operações da Sicredi
Dexis da avenida independência.

O estande da cooperativa de

crédito instalado na feira está
oferecendo, durante o evento,
25% de desconto na taxa de ad-
ministração do consórcio de imó-
veis. Além do sorteio do kit de
ferramentas e interação com o
público que poderá visitar a nova
sede da Sicredi Dexis em Marin-
gá/PR através de realidade vir-
tual ao usar um óculos 3D.

Em sua primeira edição, a fei-
ra conta com os principais exposi-
tores do mercado na área de cons-
trução civil estabelecidos na re-
gião, tais como construtores, en-
genheiros e gestores de obras.

A 1ª Expo da Construção
Civil de Piracicaba é uma realiza-
ção da Mascarenhas Marketing
e Eventos, sob a coordenação de
Renata Mascarenhas. O Patrocí-
nio Master é da Sicredi Dexis.
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Relíquias de Santa Teresinha do Menino Jesus chegam na cidade
As relíquias de Santa Teresi-

nha do Menino Jesus e da Sagra-
da Face chegaram, na manhã de
sexta-feira (16), ao Carmelo do
Imaculado Coração de Maria e de
São José, no bairro São Dimas,
em Piracicaba, onde foram rece-
bidas pelas irmãs carmelitas des-
calças, que vivem ali recolhidas
em oração, pelo bispo diocesa-
no Dom Devair Araújo da Fon-
seca, além de padres e centenas
de fiéis católicos emocionados.

Minutos antes de chegar ao
Carmelo, o relicário com cerca de
150 quilos, contendo o osso do fê-
mur e um dos pés da santa Pa-
droeira das Missões e doutora da
Igreja, passou brevemente pela Pa-
róquia Imaculada Conceição, na
Vila Rezende, e pelo Mosteiro da
Imaculada Conceição, que atual-
mente abriga as irmãs do Institu-
to Hesed. O trajeto foi acompa-
nhado por devotos em carreata.

Ao adentrarem no Carmelo, as
relíquias foram para o claustro das
irmãs carmelitas de Piracicaba que,
assim como a própria Teresinha em
vida, nunca saem do convento e
também não recebem pessoas de
fora, exceto com autorização espe-
cial do bispo. Do lado de dentro
das grades do Carmelo, as freiras
acompanhadas de Dom Devair e
alguns padres da Diocese, tiveram
um momento de oração e silêncio
junto ao relicário. Em seguida, ho-
mens do Corpo de Bombeiros e Po-
lícia Militar fizeram o transporte
da urna para perto do altar, na área
de acesso público, onde foi celebra-
da a primeira missa diante das re-
líquias e em meio aos fiéis que lota-

ram a nave principal do Carmelo.
O relicário permanecerá em Pira-
cicaba até a manhã de segunda-
feira (19) e ficará em exposição
para veneração dos fiéis no Car-
melo e também na Catedral (con-
fira ao final do texto a progra-
mação religiosa completa).

Em entrevista ontem (16), o
bispo Dom Devair relembrou que
o contato com as relíquias e a ve-
neração a Santa Teresinha, assim
como a qualquer santo da Igreja,
deve ser uma oportunidade de re-
novação da fé das pessoas em Je-
sus Cristo. “Os santos são nossos
modelos de seguimento da Pala-
vra de Deus e de Nosso Senhor
Jesus Cristo, eles nos ajudam a
perceber que é possível seguir e
servir a Deus de forma plena, com
orações, mas também com atitu-
des e uma vida realmente cristã.
Nos espelhando em Santa Teresi-
nha ou em tantos outros homens
e mulheres santos como ela, po-
demos nos fazer mais semelhan-
tes ao próprio Cristo”, afirmou.

A peregrinação das relíquias
de Santa Teresinha ao Brasil ocor-
re por ocasião do Jubileu dos 150
anos de seu nascimento (2 de ja-
neiro de 1873) e dos 100 anos da
sua beatificação (29 de abril de
1923), comemorados no ano pas-
sado. Em Piracicaba, a visita é
parte também das comemora-
ções do Jubileu de Carvalho (80
anos) da Diocese de Piracicaba.

Para ver mais fotos e ví-
deos das relíquias, acesse os
perfis da Diocese nas redes
sociais: @diocesedepiracicaba no
Instagram e no Facebook (aqui).

Momento especial para família diocesana
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PROGRAMAÇÃO A PARTIR DE HOJE
17 DE AGOSTO: 8h - Missa presidida pelo padre Inácio Cusma-
no; 10h - Missa presidida pelo padre Geraldo Luís Boletini; 14h -
Missa presidida pelo padre Agnaldo Rogério dos Santos; 16h -
Missa presidida pelo frei Sebastião Reges dos Santos (CMES);
18h - Missa presidida pelo padre Giovane Ballione (Diocese de
São Carlos); 19h - Saída do Carmelo em procissão luminosa
até a Sé Catedral; Sé Catedral de Piracicaba; 21h - Vigília com
Irmã Kelly Patrícia, do Instituto Hesed; 22h - Missa presidida
pelo padre Rodrigo Simões Anholetto; 23h - Vigília Vocacional
com os seminaristas e vocacionados da Diocese.
18 DE AGOSTO: 0h - Missa presidida pelo padre Leandro Rase-
ra Adorno; 1h - Vigília com RCC, Pastoral Familiar e Setor FAmí-
lia, ECC e Equipes de Nossa Senhora; 2h - Vigília com Movi-
mento Sacerdotal Mariano, Segor Juventude e Terço dos Ho-
mens; 3h - Missa presidida pelo padre Gilson Zem Parede Gar-
cia; 4h - Santo Rosário com Irmã Maria Raquel, do Instituto He-
sed; 6h30 - Retorno das relíquias em carreata até o Carmelo;
Carmelo Imaculado Coração de Maria e São José; 8h - Missa
presidida pelo padre Mateus Kerches Nicolucci; 10h - Missa pre-
sidida pelo frei Airton Carlos Grigoleto (OFM Cap); 14h - Missa
presidida pelo padre Robson Luiz Natis; 16h - Missa presidida
pelo padre Rafael Galvão Barbosa (SDB); 19h - Missa presidida
pelo padre Kleber Fernandes Danelon.
19 DE AGOSTO: 6h30 - Missa de encerramento presidida pelo
padre Claudemir Aparecido da Rocha.
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1ª Corrida da Guarda Civil
tem inscrições abertas

A Guarda Civil Metropolitana
(GCM) realiza a primeira corrida
no dia 22 de setembro. O trajeto
terá um percurso total de 5 quilô-
metros, com saída da rua Cacilda
Becker, no bairro Verde. Haverá
também troféus para os participan-
tes que fizerem os melhores tem-
pos na categoria geral feminino e
masculino, e de guardas-civis. As
inscrições podem ser feitas até o dia
01/09, pela internet, no endereço:
https://esportecorrida.com.br/
1corridaguardacivilpiracicaba.

O evento foi organizado com o
objetivo de integrar a Guarda Civil
com a comunidade de Piracicaba e
região, além de despertar nas pes-
soas o interesse pela prática espor-
tiva por meio de competição e levar
o esporte ao alcance de todos.

A concentração acontece na
rua Cacilda Becker, 219, no bair-
ro Verde. A largada será às
7h30 com a chegada no mesmo
ponto. Durante o percurso será
oferecido um ponto de hidrata-
ção, e para receber os corredo-
res, também será oferecido água
e frutas aos participantes.

PREMIAÇÕES – A idade
mínima para participação na
prova é de 14 anos e o corredor
poderá se inscrever em apenas

uma categoria. Nas categorias
de público geral, de masculino e
feminino, a modalidade será di-
vidida por sete faixas etárias que
vão dos 15 aos mais de 70 anos.
Os três melhores tempos em
cada faixa ganham troféus. Para
a categoria especial de guarda-
civil haverá duas divisões por
faixa etária, sendo até 49 anos
e acima de 50 anos, divididos
em masculino e feminino. Rece-
berão troféus os três primeiros
colocados de cada faixa etária.

INSCRIÇÕES – As inscri-
ções para a corrida estão no ter-
ceiro lote, com o valor de R$ 60,
e do dia 23/08 em diante, o va-
lor será de R$ 65. O endereço
para se inscrever é o https://
esportecorrida.com.br/corrida-
guardacivilpiracicaba. Além do
valor da inscrição, é também co-
brada uma taxa de serviço do site.

A entrega dos kits contendo
camiseta, número de identificação
e chip eletrônico será feita no sába-
do, 21/09, das 8h às 17h, na rua
Cacilda Becker, 219, no bairro Ver-
de. A medalha de participação será
entregue somente no dia da prova
após o atleta passar pelo pórtico
de chegada. Mais informações
pelo telefone: (19) 98279-9857.
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Dez vias receberam nova sinalização e reforço
Entre os dias 09 a16/08, por

meio da Secretaria Municipal de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran), foram re-
alizados serviços de sinalização
horizontal e vertical em 10 vias,
sendo cinco avenidas e cinco ruas.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran que realiza
sistematicamente uma série de
serviços de revitalização e refor-
ço de sinalização de trânsito ho-
rizontal e vertical em ruas e ave-
nidas da cidade, com objetivo
de garantir mais segurança para
pedestres, ciclistas, motociclis-
tas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desace-
leração, Linha de Redução de Ve-
locidade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semut-
tran, a tinta especial utilizada
na sinalização horizontal con-
tém microesferas de vidro, que
permite melhor visualização por
refletir a luz dos veículos. Quan-
do necessário, os serviços tam-

bém incluem a instalação de ta-
chão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

Endereços atendidos: Aveni-

da Barão de Serra Negra; Aveni-
da Jaime Pereira; Avenida Dois
Córregos; Avenida dos Operários;
Avenida Manoel Conceição; Rua

Pastor Albanir Alves De Assis;
Rua Nelson Prudêncio; Rua São
Judas Tadeu; Rua Prudente De
Morais; e Rua Santo Antônio.

Avenida Manoel Conceição recebeu serviço de sinalização
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Oração, autoconhecimento e felicidade
Dezesseis monjas vivem em clausura na vocação por um mundo melhor

O dia no Carmelo do Imacula-
do Coração de Maria e de São José,
localizado no bairro São Dimas, em
Piracicaba, inicia às 4h30, com a
oração do anjo, ofício divino e ora-
ção mental. E às 6h00, em silêncio,
as irmãs, também conhecidas
como monjas, se reúnem no refei-
tório para o café da manhã. Após
esse momento, elas se dividem em
tarefas, as mais jovens do Mostei-
ro seguem para o momento de for-
mação, as demais nas atividades,
de produção na padaria, cuida-
dos com os espaços da casa e das
refeições, para confecção de itens
de utilidade nas missas, como al-
faias e parlamentos. Além dos
atendimentos que vem aumen-
tando, de pessoas que procuram
para um acolhimento, direção es-
piritual e pedidos de oração.

Segundo a madre, Maria de
Jesus Crucificado, o despertar
bem cedo, enquanto boa parte da

cidade dorme, é momento de sus-
tento “As carmelitas consagradas
são chamadas para o crescimen-
to do reino de Deus, para salvar
as almas. Logo pela manhã, fica-
mos um grande tempo em oração
pelo mundo, enquanto alguns
acordam agitados, preocupados,
nós estamos rezando por eles”.

Após o almoço, elas novamen-
te, entram em oração pelo mundo.
No cardápio, há restrição com rela-
ção a carne vermelha, considerada
uma das regras de vida. O consu-
mo da carne vermelha é possível,
quando há recomendação médica.

As 16 monjas que hoje ocu-
pam o Carmelo, fizeram os votos
de pobreza, castidade e obediên-
cia. Elas não se intimidam em di-
zer que vivem em uma clausura
absoluta por opção, e com saí-
das do local, em situações como
obrigações civis e médicas.

E para quem teve a oportuni-

dade de conversar com as monjas,
encontraram mulheres de fé e ale-
gria contagiante estampada no ros-
to. A irmã Elizabeth Maria da San-
tíssima Trindade é a única monja
externa, que sai para dar o suporte
que o Mosteiro precisa, “Nós so-
mos felizes, estar em recolhimento,
na cela é um trabalho de autoco-
nhecimento e paciência. A nossa
vocação é para o mundo e para fa-
vorecer a vida de oração.”, ressalta
a irmã com sorriso no rosto.

Para manutenção do Con-
vento, elas contam com benfei-
tores e com os trabalhos que re-
alizam na costura e padaria,
onde todas as quintas-feiras,
pães e biscoitos são vendidos.

Para quem pensa, que elas
não têm acesso à tecnologia está
enganado. Elas acessam a inter-
net principalmente para acompa-
nhar as notícias do Papa Fran-
cisco, que traz reflexões importan-

tes, orações e revela notícias do
mundo, inclusive as guerras.

As missas no Carmelo aconte-
cem de segunda a sexta, às 17h00, e
aos domingos, às 8h00.  Mas o
momento é de imensa alegria para
o Carmelo, que recebe as relíquias
de Santa Terezinha do Menino Je-
sus, pessoas de mais de 70 cidades
se programaram para a visita da
urna feita de pau brasil, e que pesa
200 quilos. “É tempo de graça, é a
presença de Deus, que nos visita
através dela. Como Santa Terezinha,
vamos viver o amor intensamente”.

As relíquias chegaram em
Piracicaba ontem (16) e seguem
na cidade até o próximo dia 19.

SERVIÇO
O Carmelo fica na rua José
Ferraz de Camargo,  72,
bairro São Dimas. Horário
de atendimento de segunda
a sexta, das 8h00 às 11h00
e das 14h00 às 16h00.

Divulgação

Monjas Carmelitas

- Ah agora "tá carmô".

- Classificação garantida,
time encaixando, goleirão
voando (vixi, ocê falou que
ele ia nos ferrar lembra?),
Vitor Braga, Lucas Duni e
Jr. sergipano de volta e Ser-
ginho "brilhando".

- Sem esquecer-se do novo
"menino maluquinho" Haru-
na o Nigeriano "foguete" e
Paulinho "três pulmões".

- Meu time ideal para o res-
tante da competição até a
final seja com que for: "São"
Gabriel, Kellyton, Gilberto
Alemão, Jr. Sergipano e
Braga. Na "meiúca"Mauro
Silva, Paulinho, Vitor Bra-
ga, Serginho e no ataque
Lucas Duni e Anthony.

- 4-4-2 de respeito e se preci-
sar conforme a partida saca
um dos dois volantes e colo-
ca o nigeriano "foguete" Haru-
na, para mais poder de ataque.

- Contra o São Carlense no
Barão, Leandro Samarone
deverá poupar os atletas com
dois cartões amarelos para
evitar suspensões na próxi-
ma fase. Luís Augusto e Pau-
linho devem ficar de fora.

- No papel o XV está com
um bom elenco para esta
competição, e ainda dando
muitas oportunidades para
os garotos da base.

- Como tradição, está cres-
cendo junto com a compe-
tição, alguns como já é es-
perado caem de produção
pois já entregaram o melhor
que tinham, para mostrar
tipo São José em 2023.

- Agora é focar somente na
copa Paulista, pois para a
A2 de 2025 ainda tem mui-
ta agua para passar debai-
xo da ponte.

- Nova diretoria executiva
será formada e o planeja-
mento com certeza terá
modificações, e em quatro
meses o time tem que es-
tar pronto para o estadual.

- Acredito que o nome mais
forte a já anunciar sua pre-
tensão em assumir o XV, o
ex-presidente Luís Beltra-
me, inteligente e conhece-
dor do XV como poucos já
deve estar costurando e
amarrando várias pontas
para seu quase certo reiní-
cio á frente do Nhô-Quim.

- O simpático advogado só
colocou algumas condi-
ções: Não aceita imposi-
ção de nomes para seu
grupo e precisa de no mí-
nimo dois mandatos para
deixar o Nhô-Quim nos tri-
lhos novamente.

- Alguém ai duvida disso?
Ou melhor, alguém ai (de
dentro do clube mesmo)
tem coragem de tecer crí-
t icas antecipadamente
como o fazem de costume?

- Luís Beltrame tem meu
apoio e confiança!

- Vamos sempre juntos com
o XVZÃO, rumo à primeira
divisão do paulista e figu-
rando no cenário nacional.

- Quem viver verá!

- Até semana que vem, "eita
como nóis gosta desse time".

Luiz Tarantini

Luiz Tarantini é jornalista esportivo, diretor e
apresentador do programa "PASSE DE LETRA"
pela Rádio Difusora AM 650, repórter e chefe da
equipe de esportes nas transmissões dos jogos
do XV pela veterana AM 650, colunista de A Tri-
buna Piracicabana, gestor comercial e apaixo-
nado pelo XVZÂO "sem querer ser dono dele".

Continuando com as obras de
recapeamento asfáltico na cidade,
a Prefeitura, por meio da Secreta-
ria de Obras e Zeladoria (Semozel),
atenderá os bairros Bongue, Mon-
te Líbano, Pauliceia e Novo Hori-
zonte durante este fim de semana,
17 e 18/08. Por conta dos serviços,
haverá trechos de interdição par-
cial, sem interrupção do trânsito,
conforme o andamento das obras.

No bairro Bongue, a avenida
Jaime Pereira já está em obras,
com recape no trecho próximo à
avenida Dr. Paulo de Moraes. Já
no Monte Líbano, a rua Ingá será
atendida, mas apenas com servi-
ços de drenagem. A via será reca-

RRRRRECAPEECAPEECAPEECAPEECAPE

Serviços atendem 4 bairros neste final de semana
Divulgação

Quatro bairros serão atendidos neste final
de semana pelo pacote de recape

peada no trecho entre as aveni-
das Raposo Tavares e Thales Cas-
tanho de Andrade. Na Pauliceia,
a rua Aimorés vai receber novo
pavimento da avenida São Paulo
até a avenida 31 de Março.

Por fim, no bairro Novo Ho-
rizonte, serão feitas fresagem e re-
composição na rua Professora
Laura Fernandes de Campos Fer-
rari, no trecho entre a avenida
Frei Francisco Antonio Perin até
a rua Agnaldo Tadeu Diehl.

Todos os serviços integram
o pacote de recape que vai benefi-
ciar cerca de 258 km da malha
viária urbana com novo pavimen-
to, incluindo asfalto e concreto.

A Prefeitura, por meio da
Secretaria de Infraestrutura e
Meio Ambiente (Simap), realiza
hoje (17), das 9h às 15h, cam-
panha de arrecadação de resí-
duos eletroeletrônicos pós-con-
sumo em cinco pontos da cida-
de (veja quadro abaixo). A ação
é promovida pelo inpEV (Insti-
tuto Nacional de Processamen-
to de Embalagens Vazias), em
parceria com a Green Eletron.

O objetivo da campanha é
promover a reciclagem responsá-
vel e conscientizar a população
sobre a importância do descarte
adequado desses materiais. Serão

EEEEELETROELETRÔNICOSLETROELETRÔNICOSLETROELETRÔNICOSLETROELETRÔNICOSLETROELETRÔNICOS

Campanha de arrecadação acontece em cinco pontos
Divulgação

Serão aceitos eletroeletrônicos e eletrodomésticos
que não estão funcionando mais ou estão obsoletos

aceitos eletroeletrônicos e eletro-
domésticos que não estão funcio-
nando mais ou estão obsoletos,
como celulares, fones de ouvido,
baterias, secadores, batedeiras,
equipamentos de informática, vi-
deogames e consoles, entre outros.

Para facilitar o processo, a en-
trega poderá ser feita no modelo
drive-thru, no qual a pessoa não
precisa sair do carro. A arrecada-
ção dos itens acontece nos seguin-
tes locais: estacionamento da Es-
tação da Paulista, bolsão do Par-
que da Rua do Porto, varejão do
bairro Alvorada, Parque do Miran-
te e Parque Quilombo Corumbataí.
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Se aprovado, municípios terão que garantir
refeição igual para professores e alunos

A diretoria do Sindicato dos
Trabalhadores Municipais de Pira-
cicaba e Região preocupada com a
questão dos professores que não
podem fazer suas refeições com os
alunos, está acompanhando a tra-
mitação do Projeto de Lei de auto-
ria da deputada Norma Ayub
(DEM/ES) e relatoria do deputado
Idilvan Alencar (PDT/CE), da Câ-
mara dos Deputados de Brasília.

Atualmente, em Piracicaba,
os professores enfrentam dificul-
dades, como a necessidade de le-
var suas próprias refeições e a
falta de espaços adequados para
se alimentarem, o que frequen-
temente os levam a usar locais
improvisados. O Sindicato já
havia solicitado apoio da Secre-
taria de Educação no ano passa-
do e, com a tramitação deste PL,

espera fortalecer a reivindicação.
O dirigente e advogado do Sin-
dicato, José Osmir Bertazzoni,
destaca que a presença dos pro-
fessores no mesmo espaço de re-
feição que os alunos podem ser-
vir como exemplo e estímulo para
as crianças, além de garantir
melhores cuidados nutricionais e
promover um ambiente escolar
mais saudável e acolhedor.

A diretoria do sindicato
continuará acompanhando a
tramitação do Projeto de Lei e
trabalhando para garantir que
as necessidades dos profissio-
nais da educação sejam aten-
didas. A luta pela melhoria das
condições de trabalho e a va-
lorização dos servidores da
educação permanecem como
prioridades para a entidade.
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Laranjal Paulista inaugura
Escolas em Tempo Integral
Escolas Dona Isabel Alves Lima e Iara Selma Bado são as primeiras a receber
o projeto, oferecendo educação de qualidade e atividades complementares

LLLLLITERAITERAITERAITERAITERATURATURATURATURATURA

Cidade celebra 5ª Semana
Literária com homenagem
a escritora Ruth Rocha

De 20 a 22 de agosto de
2024, Laranjal Paulista será pal-
co da 5ª Semana Literária, um
evento cultural que homenageia
a renomada escritora Ruth Ro-
cha, reconhecida por sua contri-
buição à literatura infantojuve-
nil. Durante três dias, o Ginásio
Municipal Anízio Garpelli, no
centro da cidade, será o centro
das atividades literárias, com uma
programação diversificada que
inclui exposições, apresentações
escolares e rodas de conversa.

A abertura do evento aconte-
ce na terça-feira, 20 de agosto, às
8h, com uma apresentação dedi-
cada à obra de Ruth Rocha e sua
importância na formação de jo-
vens leitores. O Núcleo de Forma-
ção e Promoção São Vicente de
Paulo contribuirá com uma apre-
sentação de dança, marcando o
início oficial da semana. No mes-
mo dia, às 19h, o Centro Cultural
será o cenário para uma roda de
conversa entre escritores locais,
mediada por Reinaldo Damázio,
da Casa das Rosas, oferecendo
uma oportunidade única de diá-
logo e troca de experiências sobre
a produção literária na região.

Nos dias seguintes, as escolas
do município participarão ativa-
mente com apresentações que re-

Fotos: Divulgação

1- Escola Iara Selma Bado passou a oferecer o ensino em tempo integral para os alunos do 5º ano do ensino fundamental;
2-  Escola Dona Isabel Alves Lima, no distrito de Maristela, foi a primeira a implementar o projeto

Nos dias 12 e 13 deste mês,
Laranjal Paulista deu um passo
significativo na melhoria da
educação ao inaugurar as pri-
meiras escolas em tempo integral
no município. No dia 12, a Esco-
la Dona Isabel Alves Lima, loca-
lizada no distrito de Maristela,
foi a primeira a implementar o
projeto, que atende crianças da
educação infantil. No dia seguin-
te, a Escola Iara Selma Bado pas-
sou a oferecer o ensino em tem-

po integral para os alunos do 5º
ano do ensino fundamental.

O projeto de ensino integral
assegura uma jornada escolar
completa, com aulas durante todo
o dia. No período contrário ao das
aulas tradicionais, os alunos par-
ticipam de atividades complemen-
tares, como aulas de idiomas, re-
forço escolar, oficinas, iniciação es-
portiva, atividades científicas e
cultura digital, proporcionando
um desenvolvimento abrangen-

te. As escolas também garantem
uma merenda de qualidade ao
longo do dia, cuidando da nutri-
ção e bem-estar dos estudantes.

Essas inaugurações refletem
o compromisso da administra-
ção municipal, liderada pelo pre-
feito Dr. Alcides de Moura Cam-
pos Junior, em oferecer uma
educação de excelência para as
crianças de Laranjal Paulista. O
projeto de tempo integral está
sendo implementado gradual-

mente, com planos para expan-
dir para outras turmas e esco-
las, alcançando cada vez mais
alunos e elevando o padrão edu-
cacional em todo o município.

Os pais e responsáveis interes-
sados em obter mais informações
sobre o funcionamento desse pro-
jeto devem procurar a direção es-
colar. Laranjal Paulista segue fir-
me em sua missão de priorizar a
educação, garantindo um futuro
melhor para as próximas gerações.

fletem o trabalho literário desen-
volvido em sala de aula. Entre as
escolas participantes estão Mônica
Beneton de Lara, Iara Selma Bado,
Cecília Salto de Almeida, João Bru-
nheira, Stefano Musachio, Isabel
Alves Lima e Quinzinho do Ama-
ral. As apresentações serão reali-
zadas em horários específicos ao
longo de quarta e quinta-feira.

O encerramento da Semana
Literária acontece na quinta-
feira, 22 de agosto, às 19h, no
Centro Cultural, com a exibição
de um documentário produzi-
do pelo fotógrafo local Victor
Hugo. O filme aborda a rica cul-
tura de Laranjal Paulista, propor-
cionando um fechamento reflexi-
vo e inspirador para o evento.

Com uma programação que
busca envolver toda a comuni-
dade, a 5ª Semana Literária de
Laranjal Paulista é uma celebra-
ção do poder transformador da
literatura, destacando o traba-
lho das escolas locais e o legado
de Ruth Rocha na formação de
leitores e cidadãos conscientes.
A exposição dos trabalhos esco-
lares estará aberta ao público
todos os dias, das 8h às 16h, ofe-
recendo uma oportunidade im-
perdível para apreciar o talento
e a criatividade dos estudantes.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 50.000 m2

em São Pedro, próxi-
mo a cidade, nascen-
te, córrego, energia,
vista para a Serra de
São Pedro. Docum.

ok. R$ 585.000.
Luiz (11) 9999-88701

VENDE LOTE V. MONTEIRO próximo padaria sta Isabel, medin-
do 7.50 x 25 total 187 metros........   PREÇO $190 MIL. Aceito
carro até $50 mil. Tratar  DIRETO PROPRIETÁRIO 974109813.

SRA.  CLEUSA RODRIGUES
CORREA faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 77
anos de idade e era casada com
o Sr. Luiz Correa Filho. Era filha
dos finados Sr. Eduardo Godoy
Rodrigues e da Sra. Maria Bro-
lio Rodrigues. Deixou os filhos:
José Guilherme Rodrigues Me-
nochelli casado com Jacqueline
Si lvana Segant in  Menochel l i ;
Luiz Antonio Rodrigues Meno-
chel l i  casado com Ana Paula
Rocha; Elisa Carolina Rodrigues
Correa casada com Thiago Do-
pler. Deixa ainda netos e demais
familiares. O seu sepultamento
deu-se ontem as 15:00 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade – Sala 03, se-
guindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. DIRCE FONSECA MACHADO
GOES faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 83 anos, filha dos fi-
nados Sr. Jose Ananias Machado e
da Sra. Benedita Maria Fonseca, era
viúva do Sr. Herminio Vieira Goes,
deixa o filho: Claudio, falecido, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 14h30 da sala
“A” do Velório do Cemitério Parque
da Ressurreição, para a referida
necrópole.  À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA CARMEN ALEXAN-
DRINI MULLA faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 80 anos, filha dos
finados Sr. Antonio Alexandrini e da
Sra. Maria Copoli Alexandrini, era
casada com o Sr. Leonildo Mulla,
deixa os filhos: Edenildo Jose Mulla;
Eliana Aparecida Mulla Otaviano; Edi-
son Mauricio Mulla; Everton Ricardo
Mulla e Edenilson Fernando Mulla.
Deixa netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o fére-
tro às 16h30 do Velório da Saudade,
sala “07” para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ALICE DE ARRUDA LEITE
OLIVEIRA DORTA faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 86 anos,
filha dos finados Sr. Ataliba de Ar-
ruda Leite e da Sra. Angelina Ber-
no, era viúva do Sr. Reinaldo de Oli-
veira Dorta; deixa os filhos: Eliana
Aparecida Dorta, casada com o Sr.
Helio Ferreira da Costa; Elaine de
Oliveira Dorta; Evani de Oliveira Dor-
ta, casada com o Sr. Renato Cor-
deiro Figueiredo; Edilene de Oliveira
Dorta, casada com o Sr. Francisco
Silva de Souza e Claudinei de Oli-
veira Dorta, falecido. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro
às 17h00 do Velório da Saudade,
sala “04” para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE LUCIANO COTRIM fale-
ceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 90 anos, filho dos finados Sr.
Jose Maria Cotrim e da Sra. Maria
Luciana Machado. Deixa filhos, gen-

ros, noras, netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. O velório ocor-
reu ontem das 08h00 às 14h30 na
sala “Diamante” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano de
Piracicaba. Procedimentos de Cre-
mação serão realizados posteri-
ormente. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IVANILDE CAMARA faleceu
ontem, nesta cidade, contava 61
anos, filha dos finados Sr. Jose
Camara e da Sra. Cecilia Barsotte
Camara; deixa os filhos: Valquiria
Aparecida Rigasso Oliveira, casa-
da com o Sr. Julio de Oliveira Pros-
pero; Valdeli Camara Rigasso;
Yago Camara e Valdirene Camara
Karoline. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 16h00 da sala “01” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. INES CARDOSO VERONEZZI
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 86 anos, filha dos finados Sr.
Pedro Ignacio Cardoso e da Sra.
Sebastiana Maria de Jesus, era vi-
úva do Sr. Jose Maria Veronezzi;
deixa os filhos: Gerson Medeiros
Grota, casado com a Sra. Lucia Me-
deiros Grota; Leonilda Medeiros
Grota Bragaia, viúva do Sr. Lean-
dro Bragaia; Leodenir Medeiros Gro-
ta, casado com a Sra. Sonia Araujo;
Gilson Medeiros Grota, casado com
Aguinaldo Alves da Silva; Gilmar
Medeiros Grota, casado com a Sra.
Maria Betania Medeiros Grota e Le-
ocemir Medeiros Grota, casado com
a Sra. Juciana. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 15h00 do Veló-
rio do Cemitério Municipal da cida-
de de Charqueada/SP, para refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

VALQUIRIA CRISTINA CHRISTIA-
NO faleceu ontem, nesta cidade,
contava 45 anos, filha do Sr. Luiz
Christiano e da Sra. Clotilde Maria
Christiano, falecida; deixa os ir-
mãos: Benedita Aparecida do Ama-
ral, casada com o Sr. Valmir Dias

do Amaral; Joana de Fatima Oriani,
casada com o Sr. Benedito Apare-
cido Oriani; Jose Luis Christiano,
casado com a Sra. Isabel Cristina
S. Christiano; Antonio Pedro Chris-
tiano; Roselene Terezinha Christi-
ano, casada com o Sr. Jose Anto-
nio Sterzeck; Nivaldo Jose Christi-
ano, casado com a Sra. Edilene Al-
ves Christiano e Edson Donizete
Christiano, casado com a Sra. Pa-
tricia Soares C. Christiano. Deixan-
do também sobrinhos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o fére-
tro às 17h00 do Velório da Saudade,
sala “08”, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA SIMONETTI PERPE-
TUO faleceu ontem, na cidade de
Rio das Pedras/SP, contava 90
anos, filha dos finados Sr. Santo
Simonetti e da Sra. Tereza Bazzo,
era viúva do Sr. Jose Fernando Sa-
cramento Perpetuo; deixa os filhos:
Roberto Sacramento Perpetuo; He-
loisa Sacramento Perpetuo Fonse-
ca e Claudia Sacramento Perpetuo
Herschel, falecida. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 13:00 do
Velório do Cemitério Municipal da
cidade de Porto Feliz/SP, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CARMEM DA CRUZ MARTIM
BOLZAM faleceu ontem, na cidade
de Rio das Pedras/SP, contava 90
anos, filha dos finados Sr. Antonio
Fortunato Martim e da Sra. Maria
Jose Lopes Pereira, era viúva do
Sr. Osorio Luis Bolzam; deixa o fi-
lho: Nivaldo Jose Bolzam. Deixa ne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30 do
Velório do Cemitério Municipal da ci-
dade de Rio das Pedras/SP, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO SERGIO FRONER fale-
ceu ontem, nesta cidade, contava
65 anos, filho dos finados Sr. Do-
minguinho Froner e da Sra. Ermelin-
da Ferraz Froner, era casado com
a Sra. Maria Cristina Mariconi Fro-

ner; deixa os filhos: Rodrigo Froner,
casado com a Sra. Bruna Regina
Ramalho Fava e Caroline Ermelinda
Froner Montanheri, casada com o
Sr. Marcos Luiz Montanheri. Deixa
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 15h00 do
Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, sala “Es-
meralda”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JULIO CESAR LEITE faleceu
ontem, nesta cidade, contava 59
anos, filho dos finados Sr. Severia-
no Leite e da Sra. Lais de Macedo
Leite; deixa as filhas: Marcela Gal-
vani Leite; Mariana Galvani Leite;
Rafaela Galvani Leite e Nichole
Cristina Galvani Leite. Deixa os ne-
tos: Pedro Eduardo; Lais Cecilia;
Lara Alexia; Livia Manoela; Paulo
Ricardo; Rafhael Felipe; Ana Caro-
lina; Maria Eduarda; Helena Apare-
cida; Clark e Victor. Deixando tam-
bém irmãos, cunhados, sobrinhos,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. SUIA SANTANA STOCCO TEI-
XEIRA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 46 anos, filho do Sr.
Noe Marques Teixeira e da Sra.
Maria Amelia Stocco Teixeira, era
casado com a Sra. Flavia Zanque-
tim; deixa a filha: Lais Zanquetin Stoc-
co Teixeira. Deixa irmãos, demais
familiares e amigos. O velório será
realizado hoje das 08h00 às 10h45
na sala “Safira” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano de
Piracicaba, seguindo o féretro às
11h00 para a realização da Cerimô-
nia de Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação serão re-
alizados posteriormente. À família e
amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.
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Conheça 4 livros de ficção para
refletir sobre violência de gênero

A cada 24 horas, pelo me-
nos oito mulheres são vítimas
de violência no Brasil. E, em um
país onde os abusos são tão re-
correntes, torna-se ainda mais
necessária a conscientização
sobre esta realidade e as conse-
quências do sofrimento nas ví-
timas, além da busca por for-
mas de proporcionar uma vida
mais segura às brasileiras.

Por isso, neste Agosto Li-
lás, o texto abaixo reúne qua-
tro obras que retratam as vi-
vências femininas na socieda-
de contemporânea. Entre as
sugestões, os leitores se apro-
ximam de histórias que, apesar
de fictícias, estão muito próxi-
mas do cotidiano. Há narrati-
vas que abordam desde violên-
cias veladas, como a pressão
estética, até os abusos no espa-
ço doméstico. Confira:

Fragilidades -Os cinco con-
tos presentes nesta obra nar-
ram as histórias de diferentes
mulheres em busca de se livrar
de aprisionamentos sociais e
emocionais. Em cada narrati-
va, as personagens femininas

Neste Agosto Lilás, que marca os 18 anos da Lei Maria da Penha, conheça obras que conscientizam sobre as dores da mulher na sociedade
precisam rever diversos aspec-
tos da vida, como relações ma-
ternais, abusos domésticos,
amores líquidos e traições no
matrimônio. No fim dos textos,
as protagonistas encontram
força em suas próprias vulne-
rabi l idades  e  expurgam a
dor.(Autora: Cléo Busatto |
Onde encontrar: Amazon)

Tudo o que uma mulher sem-
pre quis dizer aos homens -Neste
livro, a escritora e advogada pú-
blica Leila Damasceno revela as
próprias cicatrizes amorosas ao
explorar o labirinto emocional das
relações. Enquanto compartilha
experiências íntimas e reflexões, a
autora faz um convite corajoso
para que as pessoas compreendam
de forma mais profunda os senti-
mentos e desafios enfrentados pe-
las mulheres diariamente, como
pressão estética e
machismo.(Autora: Leila Damas-
ceno | Onde encontrar: Amazon)

A garota da ponte-O que a
mente pode fazer para proteger
uma pessoa do sofrimento? Si-
mone é responsável por uma
confeitaria e se sobrecarrega no

trabalho para não lidar com as
dores emocionais do passado.
Abusos internalizados, medos,
revoltas e traumas são escon-
didos até que um acontecimen-
to trágico desencadeia a reve-
lação de segredos profundos.
Com esse enredo, o livro refor-
ça a importância dos cuidados
com a saúde mental e as conse-
quências psíquicas dos proces-
sos violentos enfrentados por
mulheres .(Autor:  Vinic ius
Monfrinato | Onde encontrar:
Editora Perensin)

O meio século chegou, e daí?-
A personagem Priscila Weinberg
revisita a própria vida quando
completa 50 anos. Ela explora os
nós de sua trajetória marcada por
violências veladas. Entre debates
e memórias, a protagonista busca
suavizar o novelo, reencontrando
a liberdade e sorrisos da infância
perdida. Com uma narrativa filo-
sófica e divertida, acompanhada
dos conselhos de sua amiga psi-
quiatra e cartomante, o livro é um
convite à reflexão sobre o envelhe-
cimento e às mulheres que enfren-
tam desafios similares. Confira no texto quatro obras que retratam as vivências femininas na sociedade contemporânea

As regularizações fundiária urbana e a imobiliária
As desigualdadesAs desigualdadesAs desigualdadesAs desigualdadesAs desigualdades
sociais esociais esociais esociais esociais e
econômicaseconômicaseconômicaseconômicaseconômicas
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destruído pordestruído pordestruído pordestruído pordestruído por
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Rui Cassavia Filho

Enquanto a Imobi-
liária regulariza o lote
e a edificação no âmbi-
to municipal; a fundi-
ária, no âmbito fede-
ral, além de regularizar
uma gleba ou área, ur-
baniza, criando os lo-
tes ou frações ideais
com suas edificações, corrigindo
as desconformidades jurídicas, de
infraestrutura urbana, ambientais
e sociais integrando e individuali-
zando no território urbano.

Estabelece o art. 9º da Lei Fe-
deral 13.465/17:"Ficam instituí-
das no território nacional nor-
mas gerais e procedimentos
aplicáveis à Regularização Fun-
diária Urbana (Reurb), a qual
abrange medidas jurídicas,
urbanísticas, ambientais e sociais
destinadas à incorporação dos
núcleos urbanos informais ao or-
denamento territorial urbano e à
titulação de seus ocupantes."

Ensina a "Cartilha do Minis-
tério Público de São Paulo" elabo-
rada pelo"Centro de Apoio Opera-
cional Cível e de Tutela Coletiva -

Área do Meio Am-
biente e Urbanis-
mo, sob os cuida-
dos do Doutor
Luis Felipe Tegon
Cerqueira Leite,
Promotor de Justi-
ça Assessor, com a
colaboração da
Doutora Tatiana
Barreto Serra, Pro-

motora de Justiça Coordenadora
da Área do Meio Ambiente e Ur-
banismo" que "A escassez do es-
paço urbano, a insuficiência dos
mecanismos de mercado na re-
gulação desse espaço e a ausên-
cia de consistentes políticas de
desenvolvimento urbano leva-
ram à proliferação dos assenta-
mentos informais nas cidades
(loteamentos irregulares eclan-
destinos, favelas, cortiços, ocu-
pações em áreas de risco ouam-
bientalmente protegidas)".

Na observação exarada na
"Cartilha" a grande preocupação
é que"a ausência de consistentes
políticas públicas do desenvolvi-
mento urbano levam a prolifera-
ção dos assentamentos formais
nas cidades", e aqui nesta "terri-

nha" não diferente, temos mais de
200 clandestinos ou irregulares e
outras mais de 70 favelas.

A Regularização Fundiária
Urbana - REURB - que propõe a
urbanização destes espaços terri-
toriais, implica em solucionar as
questões jurídicas que os carregam
ao longo do tempo produzidas por
falta de políticas públicas e de in-
teresse político-público, isto é, o uso
e a ocupação do solo é uma "moe-
da forte" e volátil em um mercado
financeiro que explora a escassez.

As questões de infraestrutu-
ra urbana, ordenamento desta
ocupação e uso do solo tão neces-
sária acompanhada da falta de
água, esgoto e energia elétrica, ser-
viços públicos essenciais e obriga-
tórios, são explícitos na exigência
legal destas soluções imperativas
á vida e mordia digna.

As questões ambientais, hoje
acrescidas das climáticas, são im-
perativas à saúde e a sustentabili-
dade da vida, nã osó dos humanos,
mas toda a vida, animal e vegetal, so-
bre esta terra.Conservar o ambien-
te com proteção as questões climá-
ticas se tornam essência à vida,

assim a legislação observa e exige
o cumprimento legal e moral.

Assim, só resta uma única
condição, aquelas, as sociais,
que geram trabalho e renda a
uma comunidade desprovida,
ainda, de educação , saúde e
lazer para que se preserve o ter-
ritório e seja capaz de incorpo-
rá-lo ao ambiente urbano.

Após, somente após, o cum-
primento legal e constitucional, ao
incorporar no território urbano,
pode-se individualizar , lotes ou
frações ideais, criando-se  matrí-
culas individuais que garantam a
propriedade imobiliária.

Estabelece o art.1º da Lei
Complementar Municipal 451/
23:"Art. 1°  As edificações irregu-
lares, existentes no Município de
Piracicaba, até a data de publica-
ção desta Lei Complementar, po-
derão ser regularizadas nas con-
dições especiais nela estabeleci-
das.§ 1°  Entende-se por edifica-
ção irregular aquela executada em
desconformidade com o projeto

aprovado ou aquela construída
clandestinamente ou que esteja em
desacordo com os índices urbanís-
ticos, quais sejam: coeficiente de
aproveitamento (CA) taxa de ocu-
pação (TO) taxa de permeabilida-
de (TP) recuos obrigatórios fron-
tais, laterais e de fundo e com a
quantidade de vagas para veícu-
los, devendo, haver, porém, con-
dições mínimas de habitabilidade,
salubridade e segurança."

Ora, a norma municipal, ape-
nas regulariza "as edificações ir-
regulares", e aqui entende-se"por
edificação irregular aquela execu-
tada em desconformidade com o
projeto aprovado ou aquela cons-
truída clandestinamente ou que
esteja em desacordo com os índi-
ces urbanísticos" e que deva aten-
der as "condições mínimas de ha-
bitabilidade, salubridade e segu-
rança", especialmente insolação,
ventilação e impermeabilidade.

Aqui, cabe observar que a "Re-
gularização Imobiliária" Munici-
pal não dá titularidade, isto é ,

posse ou título de propriedade, ao
beneficiário que regulariza o imó-
vel. Desta forma, a regularização
da edificação deverá ser averbada
na matrícula do imóvel constante
no registro do cartório de imóveis
competente que é anotada na fo-
lha do projeto apresentado e apro-
vado pela PrefeituraMunicipal.

Assim, esta Regularização
Imobiliária Municipal, não garan-
te os direitos sociais constitucio-
nais, apenas que a edificação está
nas conformidades de habitabili-
dade, salubridade e segurança"
identificando-a na matricula ex-
pedida no cartório de imóveis.

Não há o que se confundir,
enquanto a primeira, a Regulari-
zação Fundiária garante o título
de propriedade individualizando-
o; a segunda, a Regularização Imo-
biliária, apenas garante o registro
imobiliário da edificação na ma-
trícula do cartório competente.

_____
Rui Cassavia Filho, Gestor da

Propriedade Imobiliária-Urbs

fonte:Imagens da Internet
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Quem Nunca falou sozinho
que atire a primeira flor!!!

O Tô Aqui de hoje, destacou sobre:"Falar Sozinho". No próxi-
mo domingo estarei aqui novamente com muitas novidades para
você. Obrigada pela gentil atenção dos leitores do Jornal A Tri-
buna Piracicabana, aos meus ouvintes, fãs e admiradores que
me acompanham na rádio Funchal FM, com o Tô Aqui, de
segunda à sexta-feira, às 10hs do Brasil e às 14 de Portugal.
Acesse e ouça a transmissão ao vivo através do site: https://
radiofunchalfm.com, https://radiofunchalfm.listen2myshow.com/
amantes da nobre arte das Bonecas de pano KM, no site:
https://bonecaskm.com, pelo whatsapp +551197822-3809
e com muitas novidades no instagram, https://
instagram.com/bonecas_km. https://karolmathos.com,
"Falar sozinho é um ato de generosidade, antes de tudo.
Vai saber o estrago que causaria, se falássemos pra va-
ler, olho no olho, tudo aquilo que mantemos guardado,
todo o palavreado da raiva, do rancor e do desassossego
que fica confinado dentro da gente. Melhor então soltar as
frases ao vento, não vai machucar ninguem". Desejo a
todos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.

A r t e s ã ,  d e s i g n e r  e  e s t i l i s t a ,  K a r o l  M a t h o s  c o m p a r t i l h a  s u a s  a r t e s  n a  p á g i n a  T ô  A q u i .  N e s t a
edição  vamos  destacar  os  benef íc ios  de  fa lar  soz inho  e  como isso  pode  a judar  no  seu  d ia-a-dia .

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do universo
artístico, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, colunis-
ta, apresentadora e animadora
de palco e TV, agora todos os
domingos em nossas edições.
Hoje vamos comentar sobre o
processo cognitivo, que auxilia
no processamento visual, au-
mento da autoconfiança, ajuda
na recuperação de memórias e
contribui para a concentração.
A prática de falar sozinho é, por-
tanto, mais do que uma simples
excentricidade.

Diante do espelho, en-
quanto caminhamos pela rua
e até no trabalho, muitas ve-
zes costumamos pensar em
voz alta ou falar conosco mes-
mos. Embora muitos acredi-
tem que isso seja um indício
de problemas de saúde men-
tal, os psicólogos têm mostra-
do que essa prática pode tra-
zer diversos benefícios. Gary
Lupyan, professor de psicolo-
gia da Universidade de Wis-
consin, nos Estados Unidos,
dedicou-se a estudar essa
conduta e descobriu que fa-
lar sozinho pode ajudar na
recuperação de memórias,
aumentar a autoconfiança e
melhorar a concentração.
Falar sozinho não é algo que
se faz irracionalmente, você
muitas vezes não sabe tudo o
que vai dizer, e isso pode ser
uma ferramenta poderosa
para o cérebro. Seu estudo
mostrou que participantes
que pronunciavam o nome de
objetos em voz alta tinham
mais chances de lembrá-los
em comparação àqueles que
liam em silêncio. Dizer um
nome em voz alta é uma po-
derosa ferramenta para a re-
cuperação da memória.

Ouvir o nome de um objeto
em voz alta amplifica o efeito de
trazer essa informação à memó-
ria. É como um indicador men-
tal que reforça o processo cogni-
tivo. Para muitas pessoas, falar
em voz alta enquanto tentam
lembrar-se de algo, como um
número de telefone ou uma lista
de compras, pode ser extrema-
mente útil. Anne Schaef, psico-
terapeuta e escritora, também
entende os benefícios de falar
sozinho. Ela recomendou essa
prática a seus pacientes em mui-
tas ocasiões, argumentando que
conversar consigo mesmo pode
ser benéfico para a autocompre-
ensão e a autoajuda. Diante do
espelho, enquanto caminhamos
pela rua e até no trabalho, mui-
tas vezes costumamos pensar em
voz alta ou falar conosco mes-
mos. Embora muitos acreditem
que isso seja um indício de pro-
blemas de saúde mental, os psi-
cólogos têm mostrado que essa
prática pode trazer diversos be-
nefícios.  Professor de psicologia
da Universidade de Wisconsin,
nos Estados Unidos, dedicou-se
a estudar essa conduta e desco-
briu que falar sozinho pode aju-
dar na recuperação de memóri-
as, aumentar a autoconfiança e
melhorar a concentração.

Segundo ele, você muitas
vezes não sabe tudo o que vai

Falar sozinho pode ajudar na recuperação de memórias, aumentar a autoconfiança e melho-
rar a concentração. Isso pode ser uma ferramenta poderosa para o cérebro

Lei Maria da Penha
Paiva Netto

Uma importante
conquista das mulhe-
res é a Lei no 11.340.
Em 2001, a Comissão
Interamericana de Di-
reitos  Humanos da
OEA (Organização dos
Estados Americanos)
sugeriu que o Estado
do Ceará pagasse US$ 20 mil à
bioquímica cearense Maria da Pe-
nha Maia Fernandes, por não ter
punido judicialmente o ex-marido
dela, que, por várias vezes, a agre-
diu, atirou contra ela, o que a dei-
xou paraplégica. A indenização
foi paga em julho de 2008.

Sancionada no Brasil em
2006, a Lei que leva o nome dela
pune com maior rigor os infra-
tores. "Antes muitas mulheres
queriam sair da violência do-
méstica e não tinham mecanis-
mos para isso. Temos o direito
de viver sem violência", comen-
tou Maria da Penha.

 Assunto da mais alta rele-
vância para a Legião da Boa Von-
tade, o tema mereceu destaque em
sua publicação especial dirigida
aos participantes da Comissão do
Status da Mulher da ONU, em
Nova York, EUA, nos encontros
de 2009 e 2010. A BOA VONTA-
DE Mulher estampou na capa bo-
nita foto da senhora Maria da Pe-
nha com o título: "A força da mu-
lher na humanidade". A revista
com a mensagem da LBV apresen-
tada no evento prestou tributo a
outras ilustres figuras femininas
que batalham ou já contribuíram,
em diversas épocas, na constru-
ção de um mundo melhor.

A ponta do iceberg
Os recentes casos de violên-

cia doméstica contra a mulher,
recorrentemente noticiados
pela imprensa, são apenas a
ponta do iceberg desse terrível
e covarde crime.

Estudo feito pelo Instituto
Sangari há anos adverte que a
cada duas horas uma mulher é
morta no Brasil. Constatamos
ainda que a maioria das víti-
mas é assassinada por maridos,
namorados, ex-companheiros e
por homens que sofreram por par-
te delas rejeição. Outro dado cha-
ma a atenção: 40% dessas mu-
lheres têm entre 18 e 30 anos.

No âmbito  nacional ,  a
exemplo das próprias delegaci-
as da mulher, podemos notar
avanços no combate a tamanha
violência. Contudo, é funda-
mental percebermos que a raiz
desse mal está também na au-
sência de uma educação volta-
da a, desde a tenra idade, valo-
rizar o Espírito Eterno do ser
humano, independentemente
de etnia, posição social ou sexo.
Opinião esta compartilhada por
Sandra Albuquerque Fernan-
dez, socióloga brasileira radi-
cada nos Estados Unidos, que
afirma em seu artigo "Lágri-
mas no silêncio": "A problemá-
tica da violência contra a mu-
lher está além da questão mo-
ralizadora; é o reflexo da falta
de reeducação espiritualizada
das massas. Culpa de quem? De
todos nós, sociedade, quando
não reivindicamos ou, simples-
mente, fechamos os olhos pe-
rante os deveres e direitos de
cada cidadão: homem, mulher,
criança, bebê, feto; ou, então,
nos esquecemos de proteger
nossa flora e fauna".

Violência patrimonial
Outro estarrecedor retrato do

abuso contra o gênero feminino é
a violência patrimonial, que pro-
voca lastimável sofrimento, mor-
mente a mulheres e crianças.

A advogada Cíntia de Almei-
da, fundadora do Centro de In-
tegração da Mulher, em Soro-
caba/SP, trouxe-nos valiosas
informações sobre o assunto:

"A violência patrimonial

dizer, e isso pode ser uma fer-
ramenta poderosa para o cére-
bro. Seu estudo mostrou que
participantes que pronuncia-
vam o nome de objetos em voz
alta tinham mais chances de
lembrá-los em comparação
àqueles que liam em silêncio.
"Dizer um nome em voz alta é
uma poderosa ferramenta para
a recuperação da memória.
Ouvir o próprio nome de um
objeto em voz alta amplifica o
efeito de trazer essa informa-
ção à memória. É como um in-
dicador mental que reforça o
processo cognitivo. Para mui-
tas pessoas, falar em voz alta
enquanto tentam lembrar-se de
algo, como um número de tele-
fone ou uma lista de compras,
pode ser extremamente útil. Os
especialistas mencionam que a
fala é o músculo do cérebro. Uti-
lizar a linguagem de forma vocali-
zada ajuda a armazenar informa-
ções e a desenvolver processos cog-
nitivos. Melhora a memorização:
Ao falar em voz alta, você re-
força a informação em sua
mente. Maior produtividade:
Em situações desafiadoras, fa-
lar sozinho pode ajudar a ani-
má-lo e a ser mais produtivo.

Clarificação de metas: Pro-
nunciar seus objetivos ajuda a cla-
rificar suas metas e a fortalecê-las.
Aumento da rapidez de aprendi-
zagem: Falar consigo mesmo du-
rante atividades que requerem se-
quência de comportamentos pode
acelerar o aprendizado. Melhoria
da autoestima: Parabenizar-se
pelo trabalho bem feito pode ser
benéfico para a autoestima. Quan-
to mais desafiadoras são as situa-
ções, mais tendemos a utilizar a
linguagem em voz alta como es-
tratégia para resolver problemas
de forma mais eficaz. A linguagem
impulsiona o processo cognitivo,
auxilia no processamento visual e
contribui para a concentração.
Diante do espelho, enquanto ca-
minhamos pela rua e até no traba-
lho, muitas vezes costumamos pen-
sar em voz alta ou falar conosco
mesmo. Embora muitos acreditem
que isso seja um indício de proble-
mas de saúde mental, os psicólo-
gos têm mostrado que essa práti-
ca pode trazer diversos benefícios.
Gary Lupyan, professor de psico-
logia da Universidade de Wiscon-
sin, nos Estados Unidos, dedicou-

se a estudar essa conduta e desco-
briu que falar sozinho pode aju-
dar na recuperação de memórias,
aumentar a autoconfiança e me-
lhorar a concentração.

Anne Wilson Schaef, psico-
terapeuta e escritora, também
entende os benefícios de falar
sozinho. Ela recomendou essa
prática a seus pacientes em
muitas ocasiões, argumentan-
do que conversar consigo mes-
mo pode ser benéfico para a
autocompreensão e a autoaju-
da. Os especialistas mencionam
que a fala é o músculo do cére-
bro. Utilizar a linguagem de
forma vocalizada ajuda a arma-
zenar informações e a desenvol-
ver processos cognitivos. Me-
lhora a memorização: Ao falar
em voz alta, você reforça a in-
formação em sua mente. Maior
produtividade: Em situações
desafiadoras, falar sozinho pode
ajudar a animá-lo e a ser mais pro-
dutivo. Clarificação de metas: Pro-
nunciar seus objetivos ajuda a cla-
rificar suas metas e a fortalecê-las.
Aumento da rapidez de aprendi-
zagem: Falar consigo mesmo
durante atividades que reque-
rem sequência de comporta-
mentos pode acelerar o apren-
dizado. Melhoria da autoesti-
ma: Parabenizar-se pelo traba-
lho bem feito pode ser benéfico
para a autoestima.

Quanto mais desafiadoras são
as situações, mais tendemos a uti-
lizar a linguagem em voz alta como
estratégia para resolver problemas
de forma mais eficaz. A linguagem
impulsiona o processo cognitivo,

auxilia no processamento visual
e contribui para a concentração.
A prática de falar sozinho é, por-
tanto, mais do que uma simples
excentricidade. É uma ferramen-
ta mental poderosa que pode me-
lhorar a clareza mental, a memó-
ria e até a produtividade diária.
Seja para lembrar-se de compro-
missos, reforçar metas pessoais
ou lidar com desafios, falar em
voz alta consigo mesmo pode ser
uma prática benéfica e recomen-
dada por especialistas. Então, da
próxima vez que se pegar conver-
sando consigo mesmo, lembre-se
de que está, na verdade, treinan-
do seu cérebro e potencializando
suas capacidades cognitivas de
forma positiva.

"Eu confesso que falo sozi-
nha às vezes com Deus, agrade-
ço, peço sinais, discernimento,
entendimento, sabedoria e acre-
dito que ele me manda seus si-
nais, me direcionando no cami-
nho reto. Minha vida é bastante
produtiva e próspera, com saúde
e vitalidade, dessa forma tudo
que me proponho a fazer, dá cer-
to. Não podemos viver de sonhos,
mas falar com Deus, como se ele
estivesse alí diante de nós, agra-
decendo por tudo que tem e tudo
aquilo que ainda vai chegar, isso
é muito bom. Porque, às vezes a
gente não tem com quem falar
sobre assuntos que só Deus nos
entende, né!!! Ah, e falo sempre
com as minhas bonequinhas de
pano KM também"!!! Adorei fa-
lar sobre este assunto e quem
nunca falou sozinho que atire a
primeira flor, né!!! he he he.

Os recentesOs recentesOs recentesOs recentesOs recentes
casos decasos decasos decasos decasos de
violênciaviolênciaviolênciaviolênciaviolência
doméstica contradoméstica contradoméstica contradoméstica contradoméstica contra
a mulher sãoa mulher sãoa mulher sãoa mulher sãoa mulher são
apenas a pontaapenas a pontaapenas a pontaapenas a pontaapenas a ponta
do iceberg dessedo iceberg dessedo iceberg dessedo iceberg dessedo iceberg desse
terrível e covardeterrível e covardeterrível e covardeterrível e covardeterrível e covarde
crime.crime.crime.crime.crime.

e n v o l v e  a q u e l a
mulher que deseja
colocar as suas po-
t e n c i a l i d a d e s  a
serviço do traba-
l h o  p a r a  c o n t r i -
buir com a família,
m a s  s e u  c o m p a -
nheiro,  seu mari-
do, a impede. Ele
destrói os seus do-

c u m e n t o s  p e s s o a i s ,  a  s u a
carteira de trabalho. É tam-
bém quando as divergências
se instalam na vida da famí-
lia. Ao optar pela separação,
a  m u l h e r  f a z  a  d e n ú n c i a
competente. Então, o compa-
nheiro destrói os seus bens,
os bens que ambos adquiri-

r a m  c o n j u n t a m e n t e .  O u
quando ele a coloca para fora
do lar: 'A casa é minha. Os fi-
lhos são seus. Então, eu fico
com a casa'".

Segundo a dra. Cíntia, "essa
outra forma de violência patrimo-
nial depois na Justiça se esclarece,
mas há uma demora grande. A
Justiça está assoberbada, e exis-
tem numerosos casos. Até que se
resolva tudo, muitas vezes, a mu-
lher é obrigada a sair com os fi-
lhos dessa situação constrangedo-
ra e violenta para buscar um abri-
go, uma casa onde possa falar que
é sua por um tempo predetermi-
nado, intermediário, e onde vai ter
toda a assistência possível. Mas
não é a casa dela. Então, é um cons-
trangimento que ela vive. Essa é
uma violência patrimonial, além
de psicológica, em que ela vê os
sonhos destruídos, e uma violên-
cia moral, em que se vê impossibi-
litada de reação. O companheiro
que ela ama a destrói como pessoa
e destrói a sua vontade de viver,
de ser feliz e de transformar os fi-
lhos dessa união em pessoas sau-
dáveis para a sociedade. Ela fica
muito vulnerável, muito exposta".

O dever de todos nós
Atenção agora a esta con-

sideração de nossa entrevista-
da: "Geralmente, o agressor é
alguém que conhece a mulher
em todas as situações e como
reage; sabe de todos os deta-
lhes do seu dia a dia e conhece
o seu cheiro, os seus sonhos".

Grato, dra. Cíntia, pelas
elucidações levadas ao ar no
programa Sociedade Solidária,
da Boa Vontade TV (Oi TV -
Canal 212 - e Net Brasil/Claro
TV - Canais 196 e 696). William
Shakespeare (1564-1616) dizia que
"aos infelizes o melhor remédio é
a esperança". Contudo, é dever
de todos nós e dos poderes
constituídos tornar realidade o
socorro às vítimas da violência
em seus vários aspectos. Mais
que isso, chegar antes, não
permitindo que ocorram.

Por favor, anotem e tenham
sempre às mãos o Disque 180
(Central de atendimento à Mu-
lher). A ligação é gratuita, e não é
preciso se identificar. Se preferir,
busque auxílio nas delegacias de
atendimento à mulher.

É imprescindível refletir
sobre essas questões, pois não
há qualquer garantia de um
futuro melhor para as nações
se não houver o respeito à sa-
grada criatura humana.

José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor; e-
mail: paivanetto@lbv.org.br
- www.boavontade.com
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Mulheres que namoram homens
que ganham um salário mínimo
envelhecem 12 vezes mais rápido

Sabe aquele cansaço exces-
sivo e as ruguinhas que têm
aparecido no seu rosto? Pode
ser que tenha a ver com o seu
bolso e também com o do seu par-
ceiro. Estudos têm mostrado que
a estabilidade financeira é um fa-
tor crucial para a saúde e o bem-
estar das mulheres.

Uma pesquisa colaborativa
com a BioMed Central revelou que
se relacionar com um parceiro que
ganha até um salário mínimo pode
aumentar os níveis de estresse. O
levantamento envolveu a parti-
cipação de 500 mulheres, que
compartilharam suas experiên-
cias, onde muitas desenvolve-
ram até mesmo problemas de
saúde em decorrência da falta de
estabilidade do parceiro.

IMPACTO - A editorial ci-
entífica também revelou que indi-
víduos com dificuldades financei-
ras são mais propensos a relatar
depressão e menor qualidade de
vida. Mulheres que enfrentam di-
ficuldades financeiras demonstra-
ram níveis mais altos de estresse e
insatisfação com a vida, o que pode
contribuir para problemas de saú-
de mental e física. Além disso, uma
revisão sistemática publicada no
PLOS ONE mostrou que o estresse
financeiro está fortemente associ-
ado à depressão em adultos, afe-
tando significativamente a saúde
mental e levando a sintomas de
depressão e ansiedade. O especia-
lista em relacionamentos do site

"Ao escolher alguém para estar junto, não dá para pensar só no amor", diz  especialista

MeuPatrocínio, Caio Bittencourt,
explica que mulheres que se sen-
tem limitadas financeiramente
tendem a se sentir mais exaustas.
"É comum que, quando a mulher
não tem um parceiro que possa
proporcionar uma vida de luxo, ela
comece a enfrentar uma série de
problemas que afetam tanto sua
saúde mental quanto física. Por
isso, cada vez mais vemos o
conceito de hipergamia ganhar
força, que é o desejo de se rela-
cionar com parceiros mais ricos,
homens maduros e bem-sucedi-
dos, dispostos a evitar qualquer
dor de cabeça para elas", explica.

Amor sozinho não
te proporciona luxo
O site de relacionamentos

MeuPatrocínio.com realizou
um estudo envolvendo a parti-
cipação de 500 mulheres com
idades entre 22 e 37 anos, divi-
didas em dois grupos distintos.
O primeiro grupo incluiu 250 usu-
árias do site, mulheres que procu-
ram relacionamentos com homens
ricos e maduros. O segundo gru-
po foi formado por mulheres que,
atualmente, estão em um namoro
ou casamento com homens de
baixa renda, especificamente
aqueles que ganham menos de
um salário mínimo.

Os dados mostram que as
mulheres do Grupo 1 aparentavam
ser mais jovens e saudáveis, com
quase nenhum sinal de envelheci-

mento precoce. Por outro lado, as
mulheres do Grupo 2 mostraram
sinais de envelhecimento mais rá-
pido, com mais rugas e flacidez
facial visíveis. Ou seja, o status
social do parceiro pode influenci-
ar no jeito que as mulheres enve-
lhecem, mostrando como é impor-
tante ter estabilidade financeira
nas relações amorosas para man-

ter a saúde e o bem-estar físico.
Efeitos - Um artigo da He-

althyWomen destacou como o
estresse financeiro pode causar
uma série de problemas de saú-
de nas mulheres, incluindo
ganho de peso, problemas na
tireoide e doenças autoimunes.
A pressão financeira também
pode levar a sintomas físicos

como dores de cabeça, ansieda-
de e problemas de sono. Esses
efeitos são exacerbados em
mulheres devido às responsa-
bilidades adicionais que muitas
vezes enfrentam.

"Ao escolher alguém para es-
tar junto, não dá para pensar só
no amor. No começo tudo pode
parecer ótimo, até você perceber

que não pode planejar uma via-
gem, sair para jantar e ainda tem
que dividir a conta do lanche. Pode
parecer clichê, mas amor sozinho
não põe comida na mesa. Mulhe-
res decididas sabem o seu valor e
não aceitam estar com alguém que
não possa oferecer uma vida con-
fortável, como é o caso das adep-
tas à hipergamia", finalizou Caio.

DDDDDOENÇAOENÇAOENÇAOENÇAOENÇA

Ong Movimento
Lipedema Organiza
1º Fórum Brasileiro

Os eventos sobre lipedema
- doença crônica confundida
com obesidade, que acomete
regiões específicas do corpo da
mulher como braços, quadris e
pernas - antes direcionados
apenas para o público médico e
profissionais de saúde, acabam
de ganhar um encontro volta-
do para a população com a do-
ença e público em geral. No pró-
ximo dia 24 de agosto (sábado),
o I Fórum Brasileiro de Lipede-
ma Para Pacientes acontece em
São Paulo, das 8h30 às 13h,
organizado pela ONG Movimen-
to Lipedema. O evento aconte-
ce simultaneamente ao Lipede-
ma International Meeting. O
intuito é ajudar as pessoas por
meio do compartilhamento de
conteúdo relevante para quem
tem esta patologia.

DIFERENCIAIS - Além
de ser aberto à população com
lipedema e aos interessados pelo
tema, o primeiro fórum para
pacientes discute temas impor-
tantes que envolvem a doença
como: a calorimetria no trata-
mento; comparativos de paci-
entes com obesidade x lipede-
ma, além da inclusão do ensi-
no e do tratamento da doença
no SUS, com a participação do
dr. Augusto Puppio, deputado
federal do Amapá.

O evento terá dois momen-
tos de demonstração. Um em
que um ultrassom será feito
pelo dr. Vitor Gornati, cirur-
gião vascular membro da equi-
pe multidisciplinar do dr. Fá-
bio Kamamoto, do Instituto Li-
pedema Brasil, e um dos prin-
cipais especialistas no trata-
mento clínico do lipedema, para
comprovar a importância da
aferição de doença venosa no
diagnóstico da doença. E o se-
gundo será uma avaliação de
dor do lipedema, feito pelo fisi-
oterapeuta espanhol Curro Mi-
lán, com cinco voluntárias.

"É uma honra ter sido convi-
dada para compor o quadro de
organizadores do Meeting Inter-
national de Lipedema e poder este
ano viabilizar o I Fórum Brasilei-

ro de Lipedema, idealizado para a
portadora de lipedema. Com uma
linguagem clara, iremos ensinar
estratégias para cuidados em casa.
As mulheres com a doença parti-
ciparão de palestras com vários
profissionais que estudam e tra-
balham com lipedema no Brasil e
no mundo", diz a presidente da
ONG Movimento Lipedema, Ga-
briela Luciana Pereira.

Além da presença de um
dos pioneiros no tratamento ci-
rúrgico da doença no país e dire-
tor do Instituto Lipedema Brasil -
principal centro de referência da
doença no país -, dr. Fábio Kama-
moto, o I Fórum Brasileiro de Li-
pedema para Pacientes conta
com a participação de outros
especialistas. Destaque para as
dermatologistas dra. Adriana Vi-
larinho e dra. Lyvia Salem, da Clí-
nica Adriana Vilarinho; o ortope-
dista dr. José Otávio Reggi Péco-
ra, a angiologista dra. Karen Ut-
sunomia e a nutricionista Lauren
Nassur, da Prime Care Medical
Complex-; e das influenciadoras
Amanda Djehdian (empresária e
ex-BBB) e Gabriela Martinez (nu-
tricionista), que participam da
primeira e segunda partes do
"De Frente para o Lipedema"
com entrevistas entre mulheres
com a doença e médicos de di-
versas especialidades.

Para obter outras informações
sobre o I Fórum Brasileiro de
Lipedema acesse o perfil da
@ongmovimentolipedema.

O lipedema, doença crônica
normalmente confundida
com obesidade, atinge cerca
de 10 milhões de mulheres,
somente no Brasil;
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Natura é a primeira marca brasileira a criar uma
essência de tratamento para o mercado nacional

A novidade da Natura também conta com a tecnologia exclusiva Chronos

Divu lgação

Natura é a primeira empre-
sa brasileira a lançar uma Es-
sência de Tratamento facial no
mercado de beleza nacional. O
produto fará parte da linha
Chronos e une as tendências
globais de skincare ao DNA
brasileiro da multinacional de
cosméticos, que utiliza ingredi-
entes da biodiversidade local
de maneira sustentável no de-
senvolvimento de seus produ-
tos. A novidade conta a tecno-
logia inovadora e exclusiva da
marca, que reúne bioativos da
natureza e dermoativos capa-
zes de estimular a vitalidade
das células da pele.

"A Essência de Tratamento
Revitalização e Luminosidade
Chronos foi criada para ser uma
aliada na rotina de skincare das
brasileiras, atuando na potencia-
lização dos resultados dos séruns
da marca. Trata-se de um cosmé-
tico muito poderoso em termos de
eficácia, inovação e tecnologia, pois
é capaz de prevenir mecanismos
fisiológicos que causam a perda da
vitalidade de nossas células e são
responsáveis por deixar nossa pele
sem viço, opaca e mais propensa
aos sinais de envelhecimento,
como linhas finas e flacidez", ex-
plica Tatiana Ponce, CMO e head
de Inovação global da Natura.

A essência é resultado de cer-
ca de quatro anos de pesquisa e
desenvolvimento da Natura, que
resultaram em um produto que
não apenas possui uma textura
fluida e extremamente confortá-
vel, mas também apresenta alta
performance graças à tecnologia
exclusiva, garantindo uma pele
mais saudável e iluminada devido
ao processo de estímulo da vitali-
dade celular. Alguns dos ativos res-
ponsáveis por esses resultados são
a Candeia, um ingrediente da bio-
diversidade brasileira que protege
a pele por suas propriedades cal-
mantes; o Ácido Hialurônico, que
possui um grande poder de hidra-
tação e preenchimento da pele; a
Vitamina C, que combate a produ-
ção de radicais livres e o processo

oxidativo da pele além de ser um
poderoso antissinais; e componen-
tes pré e pós-bióticos, capazes de
equilibrar a microbiota e proteger
a barreira da pele.

A essência deve ser utiliza-
da como primeira etapa de tra-
tamento, dentro da rotina de cui-
dados faciais, logo após a limpeza
do rosto, e é indicada para pesso-
as a partir dos 18 anos, indepen-
dentemente do tipo de pele. Sua
fórmula também é vegana e
possui ingredientes de origem
natural em sua composição.

Em testes realizados pela
equipe de pesquisa e desenvol-
vimento da Natura junto a ins-
titutos altamente reconhecidos,
foi comprovado que a Essência
de Tratamento Revitalização e
Luminosidade Chronos é capaz
de potencializar os resultados
dos séruns da linha com o uso
combinado dos produtos -
como o super sérum redutor de
rugas e o sérum lifting e firme-
za. Além disso, proporciona
uma pele 94% mais vitalidade e
95% renovada. O produto ain-
da possui efeitos imediatos,
como hidratação e diminuição
da aparência de "pele cansada",
e de longo prazo, como uma pele
mais uniforme, luminosa e com
redução de rugas.

"É um produto muito co-
mum no mercado de beleza co-
reano e que, quando conside-
ramos sensorial, faz muito sen-
tido para a pele brasileira e
para a América Latina de modo
geral, onde climas úmidos e al-
tas temperaturas são muito co-
muns, dificultando a aderência
de consumidores a produtos com
texturas mais densas. Por isso,
apostamos na essência, um item
com um sensorial leve como a
água, muito prazeroso de usar, o
que facilita a sua inserção nos cui-
dados do dia a dia", complemen-
ta a executiva. Para mais infor-
mações, visite www.natura.com.br
ou acesse os perfis da empresa nas
redes sociais: LinkedIn, Face-
book e Instagram.
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Carla Inforçato é proprietária
da empresa Brigadeiro &

Cia, Cantina Escolar e
gerente de marketing do

Passe de Letra.

RECEITINHAS
DA CARLINHA

Carla Inforçato.

Olá amigos, eu sou a Carlinha
e sempre trarei receitinhas fáceis e
rápidas para vocês. Hoje vamos
aprender a fazer um delicioso
"PAVÊ DE BOLACHA CHAMPA-
NHE", nada melhor que esta re-
ceitinha para você curtir com a
família. Vamos à receita:

Pavê de bolacha champanhe

Ingredientes:
01 lata de leite condensado
01 creme de leite sem soro
01 medida de leite (mesma do

leite condensado)
02 gemas
02 claras

INDEPENDENTE DE TUDO, APOIAR NA FASE FINAL

Daniel Campos é empresário e
enlouquecido pelo Nhô-Quim

Daniel Campo

Fala amigos torcedores mais
uma semana se passou ou se pas-
saram melhor dizer viemos aqui
para comentar mais uma vez so-
bre o alvinegro Piracicabano em
sua saga na fraquíssima Copa

01 colher de sopa de amido
de milho

06 colheres de sopa de açúcar
01 pacote de biscoito cham-

pagne
01 xícara de leite
06 colheres de sobremesa de

chocolate em pó.

MODO DE PREPARO:
Em uma panela coloque o lei-

te condensado, a medida de leite,
as gemas e o amido de milho dis-
solvido em um pouco de leite. Leve
ao fogo até engrossar. Despeje em
um refratário e reserve. Em uma
tigela misture o chocolate em pó e
a xícara de leite e embebede todos
os biscoitos champanhe até eles
amolecerem. Cubra a massa reser-
vada com uma camada desses bis-
coitos. Por último, bata as claras
em neve e depois adicione o açú-
car até formar um suspiro, mis-
ture o creme de leite com movi-
mentos leves e cubra os biscoi-
tos. Para enfeitar coloque ras-
pas de biscoitos champanhe ou
rapas de chocolate. Até semana
que vem sempre com uma receiti-
nha deliciosa para você.

CALENDÁRIO DA LIBERTADORES 2024:
- Oitavas de final: 13 a 22 de agosto

- Quartas de final: 18 a 25 de setembro
- Semifinais: 23 a 30 de outubro

- Final: 30 de novembro (em Buenos Aires).

quem está nos acompanhando
desde o começo da Copa Paulista
as nossas opiniões podem perce-
ber que meu nível crítico a situa-
ção está um pouco de pavio curto
em relação a isso, tenho criticado
muito o time montado para essa
competição em vista que não te-
mos dinheiro por incompetência
na gestão e gasto errado foi mon-
tado um time bem enxuto para
essa competição para mim como
torcedor sem perspectiva nenhu-
ma falar que foi semelhante a 2022
pode até ser, mas o time está bem
longe de ser parecido com o de
2022 outras características enfim.
Classificamos com certa dificulda-
de, até me surpreendeu, pois achei

que iria fazer menos ponto ainda.
É que os demais também estão
nessa mesma situação que a gen-
te, está todos nivelados por baixo.
Chegaram três reforços e Sergipa-
no na zaga, eu também dei uma
chiada, pois em minha opinião ele
foi o menos mal dos elencos ante-
riores, mas parece a Copa Paulista
pensando friamente é nosso Be-
ckenbauer, o atacante Lucas Duni
no qual achei ótimo e o lateral di-
reito que faz bem o arroz feijão não
sei se vão chegar mais reforços tem
que ter cuidado também, pois é
ano de eleição e isso no meu. Pre-
judica muito, pois não se sabe que
vai acontecer ano que vem.

Mas agora com o início da

segunda fase vou deixar minha
corneta um pouco descansando e
focar no apoio aí esse elenco que
está hoje não sei até onde vamos
chegar se chegar numa final, por
exemplo, irá calar minha boca e
quero que aconteça isso, mas essa
segunda fase vamos apoiar reco-
lhi minha corneta e bora para o
estádio quem sabe esse time de al-
guma liga melhor e vamos ver até
onde vamos chegar o apoio não
vai faltar. Aqui quem escreve é um
torcedor que já não aguenta mais
ver um clube gigante igual ao nos-
so, está nessa situação e vê cida-
des menores com time lá na pri-
meira e segunda divisão do brasi-
leiro, temos que voltar urgente!

O PASSE DE LETRA AGORA É NA
 TV METROPOLITANA

QUEM É OPOSIÇÃO AO BELTRAME?
Renato Bonfiglo

Bom dia amigos leitores e tor-
cedores do Nhô-Quim, alvinegro
mais importante do planeta, obri-
gado pela parceria semanalmente
aqui neste jornal que é sem dúvi-
da o melhor de Piracicaba e região.
A Tribuna Piracicabana já é a
muito tempo leitura obrigatória do
Piracicabano que gosta de estar
bem informado e em praticar a
democracia e pluralidade de opi-
niões. O XVZÃO já está garanti-
do na próxima fase, e crescen-

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de
futebole conselheiro vitalício

do XV de Piracicaba.

do mais que a própria competição,
Leandro Samarone e seus coman-
dados sofreram um pouco no iní-
cio, mas aos poucos e com a che-
gada de reforços (bons reforços),
está dando consistência ao time e
crescendo em confiança e entro-
samento. O toque de qualidade no
passe de Vitor Braga, aliado a ha-
bilidade do garoto Serginho fe-
chou o setor de criação, na zaga
agora conta com a experiência de
Gilberto Alemão e Jr. Sergipa-
no e no ataque Lucas Duni cam-
peão em 2022 volta ainda mais
experiente para que as finaliza-
ções a gol cresçam.

No gol brilha o goleirão Ga-
briel Coutinho que já passou por
momentos difíceis no clube com
contusões e fora do time titular,
focou na recuperação, treinou for-
te e ganhou a titularidade nova-
mente para mostrar seu potencial
e tem sido o jogador mais regular
e importante do time, além de ser

uma das vozes de incentivo e ensi-
namentos para os garotos que su-
biram da base.

Leandro Samarone debuta
como treinador titular em uma
competição profissional, já havia
ficado alguns jogos á frente do
time, mas como um "interino" as-
sim podemos dizer, e não decepci-
onou, estuda muito e se dedica ao
clube buscando sempre a melhor
formação tática. Como todos co-
metem erros e estes não por dis-
plicência ou teimosia, mas por con-
vicção e é isso que faz o sucesso se
tornar realidade.

Fora de campo às eleições
para o novo presidente se apro-
ximam, Outubro teremos ou
por voto, ou por aclamação o
que é mais comum no XV o
novo nome do próximo presi-
dente. Luís Beltrame que con-
quistou dois acessos seguidos,
tirando o clube da série A3 e
pulando para a série A1 em dois

ASSINE E
ANUNCIE:

2105-8555

anos já anunciou publicamente
de forma exclusiva e em primei-
ra mão no programa "Passe de
Letra" da TV Metropolitana
que quer ser o próximo a co-
mandar o XV, mas tem duas
condições: Não aceitará impo-
sição de nomes para seu grupo
de trabalho e 2- precisa de no
mínimo dois mandatos para co-
locar tudo no seu devido lugar.

Já é esperado e por conheci-
mento de ter estado lá dentro du-
rante muito tempo, e não ser que-
rido por alguns que as "ofertas"
de composição já devem estar sen-
do oferecidas ao amigo de profis-
são, que se conheço bem com mui-
to jeito e simpatia vai driblando e
colocando de lado as "ofertas" que
lhe são oferecidas. Antes da SAF
se tronar realidade, a última espe-
rança neste momento tem um
nome e este é de Luís Beltrame.

Alguém ai tem coragem de
negar ou duvidar?

VITOR BRAGA CRAQUE DA CAMISA 15 DO NHÔ-QUIM
E LUIZ TARANTINI APRESENTADOR DO PROGRAMA

"PASSE DE LETRA" PELA TV METROPOLITANA.
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Inverno d'Itália Coffee, em Espírito Santo do Pinhal.

NOS PNOS PNOS PNOS PNOS PASSOS DO CASSOS DO CASSOS DO CASSOS DO CASSOS DO CAFÉAFÉAFÉAFÉAFÉ
Eis um roteiro turístico batizado com o nome de "Nos

Passos do Café", idealizado por Sandra Whitaker, conta a
história do café na cidade de Espírito Santo do Pinhal.

A cidade dista apenas 190km da capital, e tem a sua
história vista através do seu patrimônio histórico, com de-
zenas de pontos de visitação incluindo o seu belo 'Theatro
Avenida'. Inicialmente projetado no estilo 'politeama' e para
várias atividades, o teatro foi abandonado e ficou fechado
por dois anos para, em 1982, ser comprado por sua Prefei-
tura, a qual fez apurada reforma deixando-o com belíssima
aparência. Os demais prédios do roteiro "Nos Passos do
Café" são de arquitetura que merecem ser admiradas, como
é caso de uma residência construída na década de 1870
ocupando meio quarteirão, ricamente ornamentada em alto
relevo, remetendo a diversos estilos arquitetônicos nos de-
talhes dos seus adornos.  Visite Espírito Santo do Pinhal.

Theatro Avenida, em Espírito Santo do Pinhal.

ooOoo

(Texto de Jarbas Favoretto, MTb 32.511 -  agosto/2024)

INVERNO D'ITÁLIA, COFFEEINVERNO D'ITÁLIA, COFFEEINVERNO D'ITÁLIA, COFFEEINVERNO D'ITÁLIA, COFFEEINVERNO D'ITÁLIA, COFFEE
A cidade de Espírito Santo do Pinhal, uma das primeiras 14

cidades a receber aprovação do Grupo Técnico de Análise e, por
isso, vindo a receber o título de 'Município de Interesse Turístico',
tem a sua história iniciada em 1849 desenvolvendo-se com o
café.  Hoje, a cidade é nome respeitado além-fronteiras,

Tem dezenas de escritórios de café, vários armazéns, indús-
tria de máquinas beneficiadoras que são exportadas para uns 90
países, e se destaca na produção de cafés finos.

Nada mais lógico de, numa cidade com esse histórico, terem
criado uma cafeteria especial.

É a "Inverno D'Itália Coffee", uma cafeteria inovadora e com
alta qualidade em diversos tipos de cafés, chocolates, cappucci-
nos, frozens, além do costumeiro bom atendimento, tudo em um
ambiente descontraído e aconchegante.

Quando naquela cidade, vá provar essas delícias.

ooOoo

FIBRANANAFIBRANANAFIBRANANAFIBRANANAFIBRANANA
 Como o nome sugere, nos referimos à palha da bananeira.

Quando usada por mãos hábeis resultam em belos trabalhos
artísticos.   E o resultado é uma excelente qualidade em bolsas,
jogos americanos, caminhos de mesa, tapetes, cúpulas de aba-
jur e almofadas. Este é um dos atrativos para os turistas que
visitam a cidade de Peruíbe, em nosso Litoral Sul.

Outro atrativo da cidade é a "Praça Redonda" ótima opção
para passeios noturnos, com muitas lojas de variedades e uma
praça de alimentação. A beleza que a natureza ali emoldurou
espera por você. Você curtirá melhor todos os recantos bonitos
de Peruíbe se usar os serviços das Agências locais: "Na Trilha da
Juréia" (13) 3455-7748 ou a "Eco Adventure" (13) 3457-9390.

São as nossas recomendações.

AS FESTAS FESTAS FESTAS FESTAS FESTAS DE PAS DE PAS DE PAS DE PAS DE PALMEIRA D'OESTEALMEIRA D'OESTEALMEIRA D'OESTEALMEIRA D'OESTEALMEIRA D'OESTE
Bem a noroeste do Estado paulista, a 621 km da

capital, encontramos uma simpática cidade emancipa-
da em 1958.

É a quarta cidade do nosso Estado que mais produz uvas.
Mas é das primeiras com as suas diversas festas, des-

tacando-se a Festa da Uva, com umas 400 mil pessoas nes-
te ano, quando deu início às comemorações dos 150 anos
da chegada naquela região dos imigrantes italianos.

Para vocês terem ideia dessa festa, na edição deste ano
foram distribuídas aos seus visitantes cerca de 120 toneladas
de uvas. E já se fala na Festa da Colheita em fevereiro/março de
2025. Visite Palmeira d'Oeste, a capital regional da Uva.

Palmeira d'Oeste numa das edições do Salão São Paulo do Turismo É agradável curtir as praças de Peruíbe.

ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS FORNECEDORES DE CANA
DE PIRACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE, inscrita no
Cadastro Nacional de Pessoas Jurídicas do Ministério da
Fazenda (C.N.P.J.-M.F.) sob n.º: 15.022.430/0001-81, regis-
trada nos termos da Lei nº 6839/80, no Conselho Regional
de Medicina do Estado de São Paulo sob n.º 954033, com
registro na Agência Nacional de Saúde Suplementar (A.N.S.)
sob o n.º 41.873-1 e classificada nesta como Medicina de
Grupo, com sede a Rua Rafael Aloisi, n.º 51 – Jardim Monu-
mento, na cidade de Piracicaba, no Estado de São Paulo,
vem NOTIFICAR, devido a impossibilidade de comprovar o
recebimento da notificação postal via AR dos Correios, seus
consumidores abaixo mencionados sobre o cancelamento
do contrato do plano de saúde devido inadimplemento supe-
rior ao prazo de 60 (sessenta) dias consecutivos no ano con-
tratual, de acordo com o artigo 13, parágrafo único, inciso II
da Lei 9656/98.

965.627.572** ADRIANE MARCIA DA SILVA COSTA
N° 10287400001007 de Inscrição como Cliente da Operado-
ra Contratada - Título nr. 68173
078.841.988** ANA MARIA FRANCO DOS SANTOS
N° 10248700001001 de Inscrição como Cliente da Operado-
ra Contratada - Título nr. 68077
41.432.737/000***ANDF SERVICOS MEDICOS LTDA
N° 20248500001002 de Inscrição como Cliente da Operado-
ra Contratada - Título nr. 68650
120.557.368** FABIANA APARECIDA PRADO GEROLLA
N° 10384500001000 de Inscrição como Cliente da Operado-
ra Contratada - Título nr. 68209
546.489.188** INGRID NICOLE SANTANA GAMA
N° 10312700001007 de Inscrição como Cliente da Operado-
ra Contratada - Título nr. 68156
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